
«Закон Яровой» 
вписали 
в инфляцию
Объемы хранения данных 
и затраты операторов  
могут вырасти

Предложения Минкомсвязи 
по реализации «закона Яровой» 
не снижают потенциальных рас
ходов участников рынка, а уве
личивают их вдвое — до 10 трлн 
руб., считают в Российском сою
зе промышленников и предпри
нимателей. По его оценкам, уже 
с 2019 года в рамках закона круп
ным операторам придется хра
нить по 20 эксабайт информации. 
Это может привести к кратному 
подорожанию услуг связи и по
высить уровень инфляции в стра
не на 1–2 процентных пункта.

Комиссия Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
(РСПП) по связи и информационно-
коммуникационным технологиям 
подготовила заключение (копия есть 
у 

”
Ъ“) на доработанный Минкомсвя-

зью проект постановления по реали-
зации «закона Яровой». Заключение 
направлено в Минэкономики. Его 
представитель Елена Лашкина уточ-
нила, что оценку регулирующего воз-
действия министерство подготовит 
во второй половине апреля.

Проект Минкомсвязи, уточняю-
щий порядок, сроки и объемы хра-
нения операторами связи тексто-
вых сообщений, голосовой инфор-
мации, изображений, звуков, видео 
и иных сообщений, был опублико-
ван 17 марта. Он частично учитывает 
замечания операторов, а также уста-
навливает максимально допусти-
мый срок хранения голосовой ин-
формации и текстовых сообщений 
(шесть месяцев) и максимально допу-
стимые объемы (2 Пбайт на 1 Гбит/с 
пропускной способности узла свя-
зи). В действующей редакции закон 
с 1 июля 2018 года обязывает интер-
нет-компании хранить информацию 
о фактах приема и передачи данных 
не менее одного года, а операторов 
связи — три года. Содержание сооб-
щений, включая текст, голос и видео, 
нужно хранить до шести месяцев.

Предлагаемый Минкомсвязью 
способ реализации «закона Яровой» 
в несколько раз увеличивает потен-
циальные расходы, уверены в РСПП. 
На момент принятия закона операто-
ры оценивали общий объем храни-
мой по нему информации в 157,5 экс-
абайт, а общие затраты на исполне-
ние требований — в 5,2 трлн руб.
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Цены не фонтан
Правительство РФ засомневалось в целесообразности  
нефтяной сделки с ОПЕК

Россия впервые выразила недовольст
во и разочарование промежуточными 
итогами сделки с ОПЕК по сокращению 
добычи: рост цен на нефть оказался не 
столь большим, как рассчитывала Мос
ква. Официальных выводов и решений 
пока нет, однако в прогнозах Минэконо
мики сделка отсутствует после 1  июля. 
Дилемма для правительства РФ заклю
чается в том, что рост добычи в США 
и собственные планы российских ком
паний по ее увеличению делают продле
ние соглашения неактуальным, но вы
ход Москвы из сделки с ОПЕК, скорее 
всего, приведет к резкому падению цен 
на нефть.

Результаты сделки с ОПЕК по сокраще-
нию добычи нефти «чуть меньше, чем мы бы 
хотели», признал 7 апреля вице-премьер Ар-
кадий Дворкович. По его словам, власти РФ 
рассчитывали на рост цены на нефть до $55–
60 за баррель. Вице-премьер оговорился, что 
в любом случае решение было правильным, 
поскольку цены стабилизировались на бо-
лее высоком уровне, чем до сделки.

Это первое критическое высказывание 
российских чиновников о договоренностях 
с ОПЕК, которые раньше публично описыва-
лись исключительно в восторженных тонах. 
Примерно через месяц Москве нужно сфор-
мулировать позицию о возможном продле-
нии договоренности на второе полугодие, 
но сейчас консенсуса по этому вопросу нет. 
По словам собеседников 

”
Ъ“ в нефтекомпа-

ниях, их все больше смущают риски сделки.
Исходно предполагалось, что сокраще-

ние добычи должно продолжаться, пока 
уровень коммерческих запасов нефти в ми-
ре не снизится до средних значений за пять 
лет. Запасы сокращаются, но до достижения 
цели еще далеко. При этом производители 
сланцевой нефти в США увеличивают добы-
чу быстрее, чем ожидалось. В декабре 2016 
года министр энергетики РФ Александр Но-
вак ожидал роста на 300–400 тыс. баррелей 

в сутки (б/с) в 2017 году, в марте он поднял 
оценку до 400–500 тыс. б/с. По оценкам EIA, 
за январь—март добыча в США выросла на 
253 тыс. б/с, достигнув значений начала 2016 
года (около 9,2 млн б/с), причем число буро-
вых и объем капвложений в секторе растут. 
«Может получиться, что, продолжая сокра-
щать добычу, мы просто отдадим долю рын-
ка»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

Другое опасение связано с тем, что у неф-
тяников были планы роста добычи в 2017 го-
ду, которые из-за сделки сдвинуты на второе 
полугодие. Если сделку продлят, планы при-
дется менять, что ухудшит экономику про-
ектов. Более того, макропрогноз Минэко-
номики, опубликованный на прошлой не-
деле, предполагает рост добычи в России до 
549 млн тонн в этом году, а это требует как 
минимум пересмотра российского участия 
в сделке с ОПЕК. «В отрасли есть разочаро-
ванность сделкой на фоне быстрой реакции 
сланцевых производителей»,— говорит Иль-
дар Давлетшин из «Ренессанс Капитала». По 
его мнению, выгоды сделки сомнительны 
и из-за неожиданно крепкого рубля — при 
падении цен до $45 за баррель и ослаблении 
рубля до 65 руб. за доллар рублевая выручка 
компаний даже увеличится.

В большинстве прогнозов аналитиков по 
России (в странах ЕС, в российских банках, 
в МВФ и Всемирном банке) модели роста ВВП 
и платежного баланса до сих пор предпола-
гают, что сделка будет действовать в течение 
всего 2017 года. Однако официальная пози-
ция Москвы, выраженная в прогнозах, пря-
мо противоположна. «Базовый» и «целевой» 
сценарии прогноза Минэкономики на 2017-
2020 гг. включают модельное предположе-
ние, что соглашение не будет продлено с ию-
ля. Министр экономики Максим Орешкин 
на прошлой неделе пояснял, что пока это чи-
сто прогнозная гипотеза, которую не следует 
воспринимать как позицию министерства.
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Тюрьмы зареклись  
от правозащитников
После новых выборов членов ОНК  
для них ничего не изменилось

Очередные выборы членов обществен
ных наблюдательных комиссий, завер
шившиеся на прошлой неделе, повто
рили сценарий предыдущих, которые 
вызвали широкий негативный резонанс 
осенью 2016 года. Многие представите
ли правозащитных организаций вновь 
не вошли в комиссии, которым пред
стоит контролировать соблюдение прав 
человека в тюрьмах и СИЗО. При этом 
Госдума в пятницу одобрила в первом 
чтении законопроект, который должен 
снять проблемы при формировании ОНК. 
Глава президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Михаил Федотов заявил 

”Ъ“, что будет разбираться в ситуации.
Правозащитники раскритиковали выбо-

ры в общественные наблюдательные комис-
сии (ОНК), которые прошли на прошлой не-
деле в 13 регионах. Новые члены ОНК в бли-
жайшие три года будут следить за тем, как 
соблюдаются права человека в отношении 
россиян, находящихся в тюрьмах, изолято-
рах и колониях. Совет Общественной па-
латы (ОП), которая по закону единственная 
вправе формировать ОНК, провел очеред-

ной отбор наблюдателей — так же, как сде-
лал это осенью, спровоцировав тогда кон-
фликт с правозащитниками и СПЧ.

Новые выборы в ОНК прошли одновре-
менно с принятием Госдумой в первом чте-
нии законопроекта, который описывает про-
цедуру формирования ОНК так, чтобы она не 
вызывала скандалов. Поправки в закон «Об 
общественном контроле за обеспечением 
прав человека в местах принудительного со-
держания…» были внесены в феврале в ответ 
на скандальное формирование ОНК 42 реги-
онов осенью (см. 

”
Ъ“ от 24 октября 2016 го-

да). В новых ОНК тогда стало меньше право-
защитников, зато больше — представителей 
ветеранских организаций, которые защища-
ют бывших служащих из силовых структур. 
Правозащитники были убеждены: их не до-
пустили в ОНК с умыслом, который имела 
ОП. СПЧ предложил провести дополнитель-
ное выдвижение членов ОНК, так как закон 
не устанавливает жесткой численности. Од-
нако ОП отказалась, ссылаясь на то, что про-
цедура не предусмотрена законом.
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Дональд Трамп ставит 
амбициозные мишени
США могут поступить с Северной Кореей  
по сирийскому сценарию

После авиаудара в Сирии США перебра
сывают ударную группу ВМС к берегам 
Корейского полуострова. Наращивание 
военного присутствия в ответ на испы
тание КНДР баллистической ракеты со
провождается заявлениями о готовно
сти к решительным действиям против 
государств, подрывающих международ
ную безопасность,— Сирии, Северной 
Кореи и Ирана. Силовое вмешательст
во грозит вернуть мир к эпохе «оси зла» 
президента Бушамладшего, главными 
событиями которой стали войны в Афга
нистане и Ираке. Перед намеченным на 
начало недели визитом в РФ госсекрета
ря США Рекса Тиллерсона позиции сто
рон расходятся все дальше. Впервые за 
время операции российских ВКС в Сирии 
США проявляют решимость перехватить 
у Мос квы дипломатическую и военную 
инициативу на Ближнем  Востоке.

Сирия пишем,  
Северная Корея в уме
Президент США Дональд Трамп продолжа-
ет решительные внешнеполитические ша-

ги. Вслед за ударом по сирийской авиабазе 
Шайрат (см. 

”
Ъ“ от 8 апреля) активность Ва-

шингтона переместилась в другой стратеги-
чески важный регион — с Ближнего Восто-
ка на Дальний. Как сообщили представите-
ли военного командования США, дислоци-
рованная в Сингапуре ударная группиров-
ка ВМС во главе с авианосцем Carl Vinson 
выдвинулась в западную часть Тихого океа-
на, взяв курс на Корейский полуостров. В ее 
состав также входят два эсминца с крылаты-
ми ракетами.

Решение отправить ударную группу ВМС 
к берегам Корейского полуострова было 
принято в последний момент: до этого ави-
аносец Carl Vinson и группа сопровожде-
ния должны были отправиться из Сингапу-
ра в Австралию. Необходимость такого ша-
га обосновал официальный представитель 
Тихоокеанского командования ВС США 
Дейв Бэнхем, назвавший выдвижение эска-
дры «мерой по обеспечению безопасности 
и поддержанию присутствия в западной ча-
сти Тихого океана».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 24,3

миллиарда долларов составило положительное сальдо внешней торговли РФ в январе—феврале 
2017 года, сообщила Федеральная таможенная служба. Это на $7,4 млрд (на 44%) больше, чем за тот же пери-
од 2016 года. Внешнеторговый оборот вырос на 33%, до $79,6 млрд. Экспорт увеличился на 36%, до $51,9 млрд, 
импорт — на 29%, до $27,6 млрд. Удельный вес топливно-энергетических товаров в экспорте в страны дальнего 
зарубежья вырос по сравнению с тем же периодом 2016 года с 62,9% до 69,6% (стоимостный объем — на 52,1%, 
физический — на 4,1%). На долю ЕС в январе—феврале приходилось 46% внешнеторгового оборота (43% год 
назад), на страны СНГ — 11,7% (11,6%), на страны ЕАЭС — 8,7% (8,4%), АТЭС — 29,8% (30,4%).

ДЕМОГРАФИЯ

Повышение  
пенсионного возраста 
даст прибавку ВВП

Повышение пенсионного возраста 
в России позволит ускорить рост 
ВВП на 0,3–0,5 процентных пункта 
(п. п.) ВВП в год, следует из иссле-
дования главы Экономической экс-
пертной группы (ЭЭГ) Евсея Гурвича 
и его коллег — Марии Ивановой 
и Алексея Балаева.

Анализ проведен на основе 
демографического прогноза 
Росстата до 2030 года. Согласно 
ему, Россия вступила в длительный 
период сокращения численности 
рабочей силы. В работе отмечается 
специфика российской ситуации — 
благодаря низкому по международ-
ным меркам пенсионному возрасту 
(60 лет для мужчин и 55 лет для 
женщин) в первые годы после выхо-
да на пенсию граждане сохраняют 
высокую трудовую активность. 40% 
пенсионеров продолжают работать, 
и эта доля устойчиво растет (в 2012 
году она составляла 34%). При этом 
к 2030 году ожидается значительное 

(на 2,9–5,6 млн человек) сокращение 
численности экономически активного 
населения.

В исследовании рассматривают-
ся три варианта повышения пенсион-
ного возраста. В основном сценарии 
он увеличивается с 2018 года на 
шесть месяцев в год — до 65 лет 
для мужчин и женщин (достигается 
к 2027 году для мужчин и к 2037-му 
— для женщин). Жесткий сценарий 
предполагает повышение возраста 
ежегодно на год — до 65 лет для 
мужчин и женщин (достигается к 
2022 году и 2027 году соответствен-
но). В мягком сценарии порог растет 
ежегодно на 0,5 года — до 63 лет 
для мужчин и до 62 лет для женщин 
начиная с 2020 года (достигается 
к 2025 и 2033 году).

В зависимости от выбора сце-
нария повышение возраста выхода 
на пенсию позволит ускорить рост 
ВВП на 0,3–0,5 процентных пункта 
в год (см. диаграмму). Накоплен-
ный за период с 2017 по 2030 год 
выигрыш от этого составляет более 
8 п. п. для жесткого сценария и 
5–6 п. п.— для остальных.

Вывод исследователей: 
«Если во многих других странах 
конъюнктура рынка труда серьезно 
затрудняет повышение пенсион-
ного возраста, то в России она, 
напротив, дает весомые дополни-
тельные аргументы в пользу такого 
решения». По их мнению, для РФ 
повышение возраста выхода на 
пенсию остро необходимо не толь-
ко для обеспечения долгосрочной 
бюджетной сбалансированности — 
оно может стать еще и инстру-
ментом требуемого властями 
ускорения роста экономики.

Дарья Николаева

УВЕЛИЧЕНИЕ ТЕМПОВ РОСТА ВВП 
ПРИ ПОВЫШЕНИИ ПЕНСИОННОГО 
ВОЗРАСТА (П. П. В ГОД)   ИСТОЧНИК: ЭЭГ.
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Минфин и администрация пре-
зидента (АП) планируют вне-
дрять расширенный казначей-
ский контроль после 2018 года, 
а до этого провести экспери-
мент с его запуском при сопро-
вождении части закупок МВД и 
Росгвардии. Об этом говорится 
в переписке ведомств, с которой 
ознакомился ”Ъ“. Это должно 
 помочь прозрачности расчетов 
и прослеживаемости денег, по-
лагают чиновники. Отметим, что 
идея соотносится с ранее озву-
ченным предложением АП сдви-
нуть на послевыборный год мас-
штабный перевод системы 
госзакупок в электронный вид.

”
Ъ“ ознакомился с ведомствен-

ной перепиской Минфина и АП по 
поводу реформы, меняющей поря-
док расчетов по госконтрактам, в 
том числе в гособоронзаказе. Прези-
дент поручил правительству утвер-
дить «дорожную карту» таких изме-
нений до 15 апреля. Среди ключе-
вых задач реформы — обеспечить 
прозрачность и прослеживаемость 
расчетов. Для этого нужно ускорить 
перевод госконтрактов на казначей-

ское сопровождение, исключаю-
щее нецелевое расходование бюд-
жетных средств и накопление де-

биторской задолженности по аван-
сам. В поручении говорится, что под 
казначейский контроль c 1 июля 

2017 года должны перейти расчеты 
в сфере гособоронзаказа, а с 2018 го-
да — по контрактам с единственны-

ми поставщиками и субподрядчика-
ми. Напомним, Минфин выступает 
здесь ключевым исполнителем — к 
ведомству с июля переходят полно-
мочия контролировать госполитику 
в области закупок (см. »Ъ-Онлайн» от 
28 февраля).

Минфин предложил установить 
порядок казначейского сопрово-
ждения контрактов по гособоронза-
казу во втором квартале 2017 года. 

Однако, как полагают в АП, «целесо-
образно рекомендовать» до 1 июля 
провести эксперимент — организо-
вать полное сопровождение пилот-
ных контрактов МВД и Росгвардии 
на закупку продукции «с длинным 
технологическим циклом». Уже по 
итогам эксперимента следует под-
готовить нормативное регулирова-
ние для гособоронзаказа. При этом 
организовать такое регулирование 
должна коллегия военно-промыш-
ленной комиссии, а не Миноборо-
ны, указывают в АП. Их предложе-
ния согласованы с помощником 
президента Андреем Белоусовым, 
говорится в документе.

Кроме того, в АП предложили пе-
ресмотреть сроки введения полно-
масштабного контроля. Там указа-
ли, что результаты экспериментов 
будут получены в 2017 году, а на раз-
работку норм потребуется время. По-

этому, говорится в документе, «на ве-
сеннюю сессию 2018 года предлага-
ется запланировать поправки в Бюд-
жетный кодекс, закрепляющие про-
цедуру казначейского сопровожде-
ния на постоянной основе». Таким 
образом, сроки сдвигаются на год. 
Отметим, что на год, на начало 2019 
года, чиновники недавно предложи-
ли сдвинуть перевод госзакупок в 
электронный вид, объясняя это не-

обходимостью избежать крупных 
нововведений в предвыборный год 
(см. 

”
Ъ“ от 6 апреля).

Напомним, впервые ужесточить 
контроль за движением госсредств 
и субсидий с помощью казначей-
ских счетов Владимир Путин потре-
бовал еще в конце 2015 года, согла-
сившись с предложениями Минфи-
на после ряда громких скандалов (в 
частности, на космодроме Восточ-
ный). С 2016 года на казначейское со-
провождение переведены контрак-
ты, предусматривающие авансиро-
вание стоимостью более 100 млн 
руб. Заказчиками по госпрограмме 
вооружений выступают девять ве-
домств (в том числе ФСБ, МЧС, Рос-
гвардия, МВД и Минобороны — на 
него приходится наибольший объ-
ем гособоронзаказа:19 трлн руб. из 
21 трлн руб. в 2011–2020 годах).

Софья Окунь

Казначейский контроль  
потребует экспериментов
Администрация президента предлагает Минфину не спешить
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”Ъ“ стали известны новые про-
гнозы госпрограммы развития 
АПК по охвату страхованием уро-
жая и сельхозживотных до 2020 
года. Аграриям и их страхов-
щикам предлагают остаться на 
уровне 2016 года — 4 млн га за-
страхованного урожая. В живот-
новодстве показатель снизит-
ся почти вдвое, до 2,5 млн голов 
в 2017 году, и в последующие го-
ды сильно не изменится. Страхо-
вое лобби во всем винит единую 
агросубсидию, заменившую це-
левую поддержку сектора. Агра-
рии, в свою очередь, предлагают 
реформировать само страхова-
ние, изменив набор рисков и рас-
пределение господдержки в нем.

Обновленные показатели сель-
хозстрахования с господдержкой, 
утвержденные постановлением пра-
вительства 31 марта в составе госпро-
граммы развития сельского хозяйст-
ва на 2013–2020 годы, расстроили 
участников страхового рынка. Как 
рассказали 

”
Ъ“ в Национальном сою-

зе агростраховщиков (НСА), по стра-
хованию урожая, показатели госпро-
граммы по итогам 2017 года в целом 
по РФ близки к факту 2016 года (по-
рядка 4 млн га), но ниже заявлен-
ных страховщиками планов (поряд-
ка 4,8 млн га). В животноводстве же, 
как говорят в союзе, «все значитель-
но хуже»: показатели госпрограммы 
на 2017 год (2,5 млн застрахованных 
голов) значительно ниже как факта 

(4,3 млн), так и прежде опубликован-
ных планов (порядка 5,8 млн).

В региональном разрезе картина 
страховщикам нравится еще мень-
ше. Например, в Тамбовской области 
уже в 2016 году было застраховано 
200 тыс. га, а в госпрограмме заложе-
но всего 70, в Татарстане, Самарской 
области, Алтайском крае разница 
составляет порядка 25–30%, в Амур-
ской области — более 40%. При этом 
плановые показатели на 2017 год в 
последующие три года сильно не из-
менятся: объем покрытия страхова-
нием урожая запланирован в 4,7 млн 
га, животноводства — 2,9 млн голов.

Спад в сельхозстраховании на 
рынке связывают с введением с на-
чала года единой сельскохозяйствен-

ной субсидии — этот механизм го-
споддержки заменил разрозненные 
субсидии, включая финансовую под-
держку страхования в АПК, и страхо-
вое лобби добивается возвращения 
отдельной статьи госрасходов для 
отрасли. По словам президента НСА 
Корнея Биждова, уже сейчас ключе-
вые сельхозрегионы вынуждены от-
казываться от страховой защиты — 
аграрии выбирают единую субси-
дию за счет трат на возмещение ста-
вок по кредитам и прочие кратковре-
менные нужды, «на агрострахование 
денег практически не остается».

Аграрии же, в свою очередь, высту-
пают за перенастройку самой систе-
мы сельхозстрахования. Как следует 
из опроса, проведенного Минфином 

по 66 субъектам, аграрии просят не 
включать в полис полный набор ри-
сков, считать страховку от урожая за-
логом при кредитовании, включить 
в перечень объектов страхования ак-
вакультуры и сельхозтехнику, выпла-
чивать субсидии напрямую аграриям 
(сейчас местные органы АПК перево-
дят 50% стоимости полиса по заявле-
нию селян страховщику) и др.

Отметим, что на прошедшей в пят-
ницу коллегии Минсельхоза глава 
министерства Александр Ткачев за-
просил у Белого дома дополнитель-
ные 36 млрд руб. для развития АПК в 
2017 году. В НСА надеются, что, если 
средства будут выделены, часть из 
них достанется и отрасли.

Татьяна Гришина

Аграриям сокращают страховые поля
Правительство понизило прогнозы агрострахования

В Минприроды признали необ-
ходимость переноса на 2019 год 
срока, к которому компании долж-
ны будут начать автоматизирован-
ный сбор данных о промышлен-
ных выбросах и сбросах. Ранее 
этого добивались члены РСПП — 
однако в ведомстве отрицали та-
кую возможность. Позже пре-
зидент России Владимир Путин 
попросил правительство учесть 
позицию бизнеса при внедрении 
программ перехода на наилучшие 
доступные технологии. Сейчас за-
кон об охране окружающей среды 
предполагает, что счетчики долж-
ны появиться уже в 2018 году.

В Минприроды подтвердили, что 
РСПП удалось отложить срок уста-
новки автоматизированных счет-

чиков измерения и учета промыш-
ленных выбросов и сбросов на 2019 
год. В ведомстве признали «отсутст-
вие логики» в требовании их уста-
новки уже в 2018 году. При этом еще 
в начале марта чиновники отрица-
ли возможность переноса срока на-
чала работы нового экологическо-
го законодательства в части наилуч-
ших доступных технологий. В мини-
стерстве говорили о готовности биз-
неса исполнить все требования за-
кона, несмотря на заявления членов 
РСПП об отсутствии в них системно-
сти — и обилии «бланкетных норм», 
которые, требуя развития на уровне 
подзаконных актов, «зачастую при-
водят к срыву сроков реализации 
предусмотренных мер» (см. 

”
Ъ“ от 13 

марта). Однако после того, как Вла-

димир Путин поручил вице-премье-
ру Александру Хлопонину учесть по-
зицию бизнеса при внедрении про-
грамм перехода на наилучшие до-
ступные технологии в промышлен-
ности, в Минприроды открыто зая-
вили о наличии проблем в действу-
ющем законодательстве.

«По законодательству установка 
систем автоматического мониторин-
га начиналась на год раньше приня-
тия решения о его объеме,— говорит 
председатель комитета РСПП по эко-
логии и природопользованию Ана-
толий Решетников.— Подача заявок 
на комплексное разрешение начи-
нается только с 1 января 2019 года».

«Смысла в этом действительно ни-
какого нет, норма некорректна,— 
признают в министерстве.— Сейчас 

промышленники до получения ком-
плексного разрешения, в соответ-
ствии с которым начнут модерниза-
цию оборудования, должны на ста-
ром оборудовании поставить счетчи-
ки, чтобы потом получить комплекс-
ное разрешение и установить другие 
счетчики уже на другие источники». 
«В законопроекте предусмотрено, что 
оснащать предприятия счетчиками 
необходимо с даты выдачи комплекс-
ного разрешения»,— говорят в ведом-
стве, отмечая, что на весь процесс пе-
рехода на новую систему учета про-
мышленных выбросов и сбросов да-
ется четыре года. Минприроды оце-
нивает необходимые инвестиции 
для перевода предприятий на чи-
стые технологии в 1,5% ВВП. По оцен-
кам РСПП, эта сумма в разы больше.

В Минпроме и Госдуме также при-
знали необходимость изменения за-
конодательства. При этом глава пар-
ламентского комитета по экологии 
и охране окружающей среды Ольга 
Тимофеева обратила внимание, что, 
поскольку «до вступления основных 
положений закона осталось восемь 
месяцев», Минприроды необходимо 
в ближайшее время закончить рабо-
ту над проектом изменений. Одна-
ко другие положения документа все 
еще вызывают споры ведомства и 
промышленников, поэтому, несмо-
тря на обещания до конца недели 
представить законопроект на обще-
ственное обсуждение, неизвестно, 
когда в Минприроды завершит над 
ним работу.

Ольга Никитина

Промышленность снимают со счетчика
Автоматизированный сбор данных о выбросах откладывается на 2019 год

Правительству предлагается подо-
ждать, пока Росгвардия и МВД поста-
вят эксперимент по казначейскому 
контролю закупок на себе
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Трауру придали форму митинга
В России прошли антитеррористические акции

В субботу в большинстве регионов РФ 
прошли антитеррористические митин‑
ги, провести которые  рекомендовала 
администрация президента (АП) после 
взрыва 3 апреля в петербургском ме‑
тро. Несмотря на то что формально ор‑
ганизаторами акций стали ветеран‑
ские и студенческие сообщества, на 
многих из них выступили губернаторы 
и другие региональные руководители. 
Выступавшие обещали «отстоять стра‑
ну» и «устоять против террора». 

Прошедшие 8 апреля митинги против 
террора после взрыва в метро Санкт-Петер-
бурга в ряде регионов были довольно мно-
гочисленными. Рекомендацию провести 
их, как писал 

”
Ъ“ 6 апреля, региональные 

власти получили из администрации прези-
дента. Особое внимание акции должны бы-
ли уделить те субъекты, в которых протест-
ные митинги 26 марта (поводом к ним стал 
фильм ФБК «Он вам не Димон», посвящен-
ный премьеру Дмитрию Медведеву) были 
наиболее массовыми.

Формально в большинстве субъектов 
организаторами акций выступили активи-
сты ветеранских, студенческих движений, 
в некоторых к ним присоединились пар-
тийцы и члены «Народно-освободительно-
го движения». При этом в нескольких реги-
онах на митингах выступили губернаторы 
и другие представители власти. В Анадыре, 
например, участие в митинге приняли гу-
бернатор Чукотки Роман Копин, председа-
тель заксобрания Александр Маслов, мэр 
Анадыря Илья Давиденко, епископ Ана-
дырский и Чукотский Матфей. «Любой тер-
роризм — это акт устрашения и потому не 
имеет никаких оправданий. Организато-
ры теракта рассчитывали посеять панику и 
страх, но они просчитались — мы скорбим 
о погибших, но эта общая беда сделала нас 
сплоченнее и сильнее! И сегодня мы здесь, 
чтобы сказать: мы отстоим страну, устоим 
против террора!» — сказал Роман Копин. 
Акция продолжалась около получаса и за-
кончилась минутой молчания под запись 
колокольного звона. После этого участни-
ки стали расходиться под песню «С чего на-
чинается Родина».

С аналогичной речью на митинге на 
площади Ленина в Ульяновске выступил 
губернатор области Сергей Морозов. Он от-
метил, что «люди встревожены, но не запу-
ганы», «враг не пройдет, и победа будет за 

нами». В Ульяновске заявили о 5 тыс. участ-
ников акции. Молодежи на акции было 
немного, в основном курсанты Ульяновско-
го института гражданской авиации.

По данным администрации Новорос-
сийска, в митинге на Форумной площади 
приняли участие порядка 3 тыс. человек. 
Акцию под лозунгом «Всем миром против 
террора» организовала общественная орга-
низация «Боевое братство». Около 2 тыс. че-
ловек пришли на акцию в Нижнем Новго-
роде. Несмотря на траур, мероприятие про-
ходило в форме концерта, на который ав-
тобусами подвозили молодых партийцев 
из ЛДПР и КПРФ. Участие в акции приняли 
также представители областных властей и 
работники предприятий. Приехавших све-
ряли со списками. По сведениям 

”
Ъ“, за 

участие в митинге молодежи платили по 
300 руб. В перерывах между песнями Вик-
тора Цоя, «Сплина» и Юрия Шевчука высту-
пили депутат Госдумы от «Единой России» 
Артем Кавинов, общественники и предста-
вители основных конфессий, которые при-
зывали отказаться от «экстремистских мы-
слей» и сплотиться против терроризма.

Представители конфессий выступили 
на митингах и в других регионах. В Южно-
Сахалинске архиепископ Южно-Сахалин-
ский и Курильский Тихон сообщил, что «с 
богословской точки зрения терроризм яв-
ляется противоборством Богу». «Когда че-
ловек говорит, вот эти люди не имеют пра-
ва на жизнь, поэтому я принимаю самосто-
ятельное решение и убиваю мирных гра-
ждан,— это бунт против Господа,— сказал 
архиепископ.— Противостоять этому бун-
ту мы, простые люди, можем только пра-
ведной жизнью, тогда это зло уйдет с на-
шей земли».

В некоторых регионах к организации 
траурных мероприятий подошли не столь 
формально. В Екатеринбурге вместо митин-
га против терроризма, который обществен-
ная палата Свердловской области планиро-
вала провести в центре города, организова-
ли возложение цветов к барельефу «Блока-
да Ленинграда» на Широкореченском мемо-
риале. «Среди членов общественной палаты 
было много мнений по поводу проведения 
митинга. Мы долго думали и решили, что 
более тактично будет заменить его траур-
ным мероприятием на Широкореченском 
мемориале»,— сказал 

”
Ъ“ секретарь общест-

венной палаты Сергей Полыгаев. В Ярослав-
ле 8 апреля в Успенском соборе состоялась 
панихида по погибшим в петербургском ме-
тро, после чего возле храма из свечей выло-
жили слова «Питер, мы с тобой».

Отдел политики

Антитеррористические митинги 
прошли в полном соответствии  
с заявленной повесткой   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Праймериз для двоих
Врио губернаторов столкнулись с пониженной конкуренцией

В восьми из 14 регионов, где 10 сен‑
тября должны пройти плановые гу‑
бернаторские выборы, «Единая Рос‑
сия» определилась с кандидатами на 
предварительное голосование. В пяти 
субъектах у врио глав нашлось только 
по одному конкуренту. В партии влас‑
ти поясняют, что «уровень конкурент‑
ности не всегда определяется количе‑
ством кандидатов». Эксперт полагает, 
что праймериз превратились в ритуал.

Больше всего желающих поучаствовать в 
губернаторских праймериз обнаружилось 
в Кировской области. Помимо назначенно-
го в июле 2016 года врио губернатора Иго-
ря Васильева во внутрипартийном отборе 
будут участвовать общественники и про-
мышленники: гендиректор завода «Сель-
маш» Александр Чурин, директор агрофир-
мы «Среднеивкино» Николай Харькин, рек-
тор Медицинской академии Игорь Шешу-
нов и президент фонда поддержки общест-
венных инициатив «Вятская соборность» 
Наталья Катаева. Врио главы Севастополя 
Дмитрию Овсянникову будут противосто-
ять сопредседатель севастопольского шта-
ба ОНФ Владимир Немцев, бизнесмен Сер-
гей Лисейцев, председатель муниципали-
тета «Андреевский» Павел Сысуев, ректор 
севастопольского филиала МГУ Иван Ку-
сов и предприниматель Алексей Макушин. 
В Рязанской области участниками прайме-
риз станут врио главы Николай Любимов, 
президент Рязанской торгово-промышлен-
ной палаты Татьяна Гусева, начальник цен-
тра специальной парашютной подготовки 
Минобороны Сергей Лукьянов и руководи-
тель травмоцентра областной клинической 
больницы Владимир Юдин.

В остальных регионах на праймериз выд-
винулись всего по два кандидата, включая 
врио губернаторов. Источник в правитель-
стве Томской области сообщил 

”
Ъ“, что пар-

тия власти выдвинет на праймериз главу ре-

гиона Сергея Жвачкина и вице-спикера обл-
думы Александра Куприянца. С калинин-
градским врио губернатора Антоном Али-
хановым поборется самый молодой депу-
тат гордумы Калининграда 32-летний Алек-
сей Сагайдак. Несмотря на молодость, он все 
же старше своего конкурента Антона Алиха-
нова на два года. Соперником по праймериз 
врио главы Бурятии Алексея Цыденова ре-
гиональное отделение «Единой России» ут-
вердило директора Улан-Удэнского институ-
та железнодорожного транспорта Юрия Ба-
выкина. В Новгородской области в список 
участников праймериз вошел врио главы 
Андрей Никитин и глава Крестецкого райо-

на Сергей Яковлев. «Чтобы красиво старто-
вать в губернаторской кампании, Никитину 
надо было бы победить на праймериз дейст-
вительно тяжелую фигуру. Глава небольшо-
го района области таковым не является. Поэ-
тому в глазах избирателей эта 

”
борьба“ будет 

выглядеть, мягко говоря, неубедительно»,— 
пояснил 

”
Ъ“ новгородский политолог Ми-

хаил Шимановский. Пермский врио губер-
натора Максим Решетников поборется с де-
путатом заксобрания Сергеем Клепциным. 
По данным 

”
Ъ“, в числе его возможных со-

перников рассматривали местных тяжело-
весов — бывшего премьера краевого прави-
тельства, председателя совета директоров 
«Корпорации развития Пермского края» Ген-
надия Тушнолобова, экс-министра сельско-
го хозяйства и руководителя приемной пре-
зидента РФ в крае Олега Хараськина. Одна-
ко политтехнологи из штаба господина Ре-
шетникова (как сообщал 

”
Ъ“, там работает 

команда главы ФоРГО Константина Кости-
на) остановились на кандидатуре господи-
на Клепцина.

Тяжеловесами нельзя назвать и конкурен-
тов врио глав в других регионах. На губерна-
торских выборах в прошлые годы у врио гу-
бернаторов на праймериз в основном было 
несколько конкурентов. «Если говорить о гу-
бернаторских праймериз, то уровень конку-
ренции на них не всегда определяется коли-
чеством участников процедуры»,— заявил 

”
Ъ“ замглавы исполкома «Единой России» 

Константин Мазуревский.
Участники праймериз партии власти в Уд-

муртии и Марий-Эл пока неизвестны, врио 
губернаторов Александра Бречалова и Алек-
сандра Евстифеева президент назначил на 
прошлой неделе.

Политолог Константин Калачев напом-
нил, что в этом году единороссы прово-
дят праймериз по третьей, закрытой моде-
ли (выборщиками становятся только пар-
тийцы и лояльные общественники). «Один 
конкурент для врио — логичное продолже-
ние этой политики. Праймериз стали риту-
алом, превратились в принесение прися-
ги кандидату от власти местными едино-
россами. Совсем без предварительного го-
лосования единороссы обойтись не могут, 
это откат назад, вот и переходят на ритуаль-
ную форму». При этом господин Калачев от-
метил, что реальным кандидатам в сенато-
ры, с которыми идут на выборы претенден-
ты на губернаторский пост, противопока-
зано выдвигаться на таких праймериз: «Им 
пришлось бы стать мальчиками для битья, 
а для статуса члена Совета федерации это 
не очень хорошо». Ранее в «Единой России» 
намеревались провести через губернатор-
ские праймериз кандидатов в сенаторы 
(см. 

”
Ъ“ от 6 марта).

Отдел политики 

Татарстан позвали к торгу
Съезд Всетатарского общественного центра 
предложил обновить договор с Москвой

Татарстану необходимо заключить 
с федеральным центром «принципи‑
ально новый» договор о разграниче‑
нии полномочий. На этом настаивают 
делегаты курултая (съезда) Всетатар‑
ского общественного центра, имев‑
шего большое влияние в республике 
в 1990‑х годах. Они предлагают про‑
писать в нем право республики на 70% 
собственных доходов. Также делегаты 
предложили сделать татарский язык 
вторым государственным в РФ. Экс‑
перты полагают, что с такими требова‑
ниями Татарстан «выходит на торг по 
поводу договора», срок которого исте‑
кает в июле.

Заключить новый договор о разграниче-
нии полномочий между Казанью и Москвой 
было предложено на прошедшем в субботу 
съезде Всетатарского общественного цент-
ра (ВТОЦ), который собрал более 200 деле-
гатов из десятка регионов РФ. В резолюции 
съезда говорится, что новый документ дол-
жен быть «выдержан в духе федерализма» и 
учитывать «волеизъявления народа на рефе-
рендуме о государственном статусе Татарс-
тана» 1992 года (тогда более половины участ-
ников референдума голосовали за то, что Та-
тарстан — «суверенное государство, субъект 
международного права, ассоциированное с 
РФ»). Как считает председатель президиума 
ВТОЦ Фарит Закиев, действующий договор 
2007 года «является фикцией», поэтому но-
вый документ должен быть «принципиаль-
но новым». В частности, он должен обеспе-
чить «права татарского народа в части соблю-
дениям принципа бюджетного федерализ-
ма». Доходы между федеральным центром и 
Татарстаном должны распределяться в про-
порции 30% и 70% в пользу республики, го-
ворится в резолюции съезда. Господин Заки-
ев напомнил, что Татарстан (как и Чечня) в 
1992 году не подписывали федеративный 
договор. В связи с этим двусторонний дого-
вор должен быть «заключен по логике», ина-
че «статус Татарстана повиснет в воздухе».

Согласно договору между Татарстаном 
и РФ, подписанному 10 лет назад Владими-
ром Путиным и экс-президентом Татарста-
на Минтимером Шаймиевым, за республи-
кой признается право на совместное с феде-
ральным центром решение вопросов, свя-
занных с экономическими, экологически-
ми, культурными и иными особенностя-
ми Татарстана, право на особое оформле-
ние паспортов (жители республики могут 
получить вкладыш на татарском языке). Ра-
нее спикер Госсовета республики Фарид Му-

хаметшин заявлял, что республика «не пре-
тендует на какие-то новые полномочия».

На съезде ВТОЦ делегаты заявили о необ-
ходимости введения второго государствен-
ного языка в РФ — татарского — в связи с 
тем, что только треть татар проживает в Та-
тарстане, остальные — в других субъектах. 
Делегаты настаивали на необходимости от-
крытия Татарского национального универ-
ситета, возможности сдавать ЕГЭ на родном 
языке, создании татарского федерального 
телеканала.

Главным достижением Татарстана за по-
следние годы ВТОЦ считает тот факт, что 
республике удалось сохранить должность 
президента, тогда как во всех других субъ-
ектах должность переименована в «глава 
республики». Отметим, что в последние го-
ды ВТОЦ оказался фактически в оппозиции 
властям республики. В 2015 году за публи-
кации постов против присоединения Кры-
ма к РФ к трем годам колонии был пригово-
рен лидер ВТОЦ в Набережных Челнах Ра-
фис Кашапов. В его публикациях следова-
тели обнаружили как возбуждение ненави-
сти, так и призывы к сепаратизму (ст. 282 и 
280.1 УК РФ). Сейчас прокуратура через суд 
добивается признания отделения ВТОЦ в 
Набережных Челнах экстремистской ор-
ганизацией. Примерно тогда же стало из-
вестно о возбуждении уголовного дела по 
ст. 282 УК РФ против писателя Айдара Хали-
ма за высказывание на митинге, что «рус-
ских скоро ждет 

”
биологическая смерть“». 

ВТОЦ неоднократно сталкивался с пробле-
мами при проведении мероприятий. Так, 
прошлый съезд ВТОЦ проходил на улице, 
поскольку ранее арендованные площадки 
отказались принять националистов.

Как считает казанский политолог Сергей 
Сергеев, ВТОЦ «остается политическим ин-
струментом» республики в разговоре с фе-
деральными властями. «Раньше татарские 
национальные движения использовались 
как пугало, что якобы только местные влас-
ти могут с ними справиться. Сейчас такти-
ка поменялась. Создается впечатление, что 
через съезд ВТОЦ выдвигаются некоторые 
требования к центру»,— считает он. По его 
словам, с этими требованиями Татарстан 
«выходит на торг по поводу договора», при 
этом от части требований республика гото-
ва отказаться. Господин Сергеев не исклю-
чил, что власти могли оказать содействие 
при организации съезда, в ответ выступле-
ния татарских националистов стали «менее 
радикальными».

Кирилл Антонов, Казань

Праймериз стали ритуалом, превратились  
в принесение присяги кандидату от власти

Его поздравляет руководитель Федеральной антимонопольной 
службы России Игорь Артемьев:
— Уважаемый Григорий Алексеевич! Примите самые искренние по-
здравления и самые добрые пожелания по случаю вашего дня ро-
ждения! В этот день принято не только оглядываться на пройден-
ный путь, оценивая сделанное и гордясь достигнутым, но и строить 
планы на будущее, намечая новые вершины, которые предстоит по-

корить. Я желаю вам сегодня не жалеть о том, что уже свершилось, и 
использовать опыт как залог новых побед. От всей души хочу поже-
лать вам доброго здоровья, бодрости, семейного тепла, активной 
плодотворной работы, новых творческих идей, новых возможно-
стей ради будущего нашей любимой России. Счастья, благополучия 
и всего самого лучшего вам и вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
председателю федерального политсовета партии «Яблоко»  
Григорию Явлинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

Федеральная служба государст-
венной регистрации, кадастра 
и картографии стремится переве-
сти документооборот в электрон-
ный вид. О сложностях этого про-
цесса, о борьбе с коррупцией и 
пробелами в базах данных, а так-
же об особенностях перехода к 
электронным технологиям в уче-
те и регистрации недвижимости 

”Ъ“ рассказывает занявшая этот 
пост полгода назад глава Росрее-
стра Виктория Абрамченко.

— Вы пришли в Росреестр с анти-
коррупционной повесткой. Что 
удалось сделать за полгода?
— Мы подготовили и начали выпол-
нять «дорожную карту», в которой 
предусмотрена системная работа по 
всем рискованным направлениям 
деятельности — от работы комиссий 
по конфликтам интересов до сниже-
ния необоснованных отказов и при-
остановок. Кадровые решения при-
нимаются так, чтобы исключить ус-
ловия для коррупционных проявле-
ний. Мы заменили руководителей 
территориальных управлений в Мо-
сковской и Ленинградской облас-
тях. Это системные решения — в 
Росреестре и Минэкономики дейст-
вует принцип нулевой толерантно-
сти к коррупции. В частности, мы от-
деляем чиновника от заявителя.
— С помощью бесконтактных тех-
нологий, о которых вы говорили 
на коллегии ведомства в марте?
— Это и бесконтактные технологии, и 
закрытие окон приема в собственных 
офисах, и экстерриториальная пода-
ча заявлений на регистрацию прав. 
Последняя позволяет принимать ре-
шения без привязки к конкретной 
территории: мы получаем электрон-
ный пакет документов и можем рас-
смотреть его не только на территории 
субъекта, где проживает заявитель 
или расположен объект недвижимо-
сти, а где угодно — по единым стан-
дартам и процедурам. Правда, перей-
ти повсеместно на применение экс-
территориальной регистрации меша-
ют накопленные бумажные архивы. В 
будущем регистратор прав посредст-
вом электронного доступа к архиву 
сможет увидеть всю историю объекта 
и не будет связан наличием бумажно-
го документа на территории конкрет-
ного субъекта РФ.
— Но на коллегии вы говорили, 
что в конце 2016 года 80% правоу-
станавливающих документов 
хранилось в бумажном виде. Ког-
да этот переход может быть за-
вершен?
— Переход на хранение дел в элек-
тронном виде заложен в ФЦП по раз-
витию учетно-регистрационной сис-
темы до 2020 года. К этому времени 
мы планируем оцифровать все бу-
мажные документы, накопленные 
за 20 лет.
— Росреестр в начале года испы-
тывал проблемы с предоставле-
нием электронных услуг. Что про-
изошло?
— 1 января вступил в силу закон о 
госрегистрации недвижимости, объе-
динивший процедуры кадастрового 
учета и регистрации прав. К этому 
сроку мы были готовы оказывать 
услуги в офисах МФЦ и Кадастровой 
палаты, а также через систему межве-
домственного взаимодействия и сер-
вис прямого доступа. При этом элек-
тронные сервисы на сайте Росрее-
стра, как мы уже сообщали, вводи-
лись покомпонентно. Это связано с 
масштабом системы: единый госре-
естр недвижимости (ЕГРН) — огром-
ная база данных, включающая более 
300 млн записей об объектах недви-
жимости и о правах на них. Для срав-
нения: Китай к объединению систем 
учета и регистрации прав шел поряд-
ка 20 лет. За первые два месяца рабо-
ты по новой системе мы обработали 
более 3,5 млн заявлений об осущест-
влении учетно-регистрационных 
процедур и выдали более 8 млн сведе-
ний — существенно больше, чем за 
аналогичный период прошлого года.
— Сейчас все услуги доступны?
— Да, как в бумажном виде в офисе 
МФЦ или Кадастровой палаты, так и 
в электронном.
— Поясните, чем принципиально 
отличаются старый и новый ме-
ханизмы регистрации недвижи-
мости?
— Во-первых, до 1 января 2017 года за 
кадастровый учет отвечали филиалы 
Кадастровой палаты, сейчас за эту 
процедуру стали отвечать государст-
венные регистраторы — госслужа-
щие территориальных управлений 
Росреестра. Кстати, в этой связи воз-
ник ряд вопросов, связанных с рабо-
той регистраторов в то время, когда 
Кадастровая палата уже не имела 
учетных полномочий. Армию реги-
страторов в 10 тыс. человек еще нуж-
но было обучить, и мы просили на-
ших коллег в территориальных орга-

нах не поднимать публично эти во-
просы до получения официальных 
разъяснений от нас. Они были дове-
дены до региональных подразделе-
ний Росреестра и Кадастровой пала-
ты в конце декабря. Во-вторых, введе-
ны единая учетно-регистрационная 
процедура с сокращенным сроком, 
до десяти дней, и подача документов 
на регистрацию прав по экстеррито-
риальному принципу. По этой услуге 
у нас принято уже порядка 3,5 тыс. ре-
шений. Ею, кстати, активно пользу-
ются москвичи, чтобы оформить 
свои объекты в Подмосковье.

— Как раз подмосковное управле-
ние в декабре сообщало, что сдви-
гаются сроки предоставления 
услуг, за этим последовала смена 
руководства. Не могли бы вы под-
робнее рассказать об этом?
— Смена руководства вызвана об-
щей ситуацией с качеством предо-
ставления услуг в Подмосковье. 
Управления в Московской и Ленин-
градской областях, в Санкт-Петер-
бурге занимают последние строчки 
внутреннего рейтинга по итогам мо-
ниторинга работы территориаль-
ных органов. В конце декабря, когда 
мы пришли с проверкой в подмо-

сковное управление, обнаружили, 
что там сложилась не очень хорошая 
ситуация с предоставлением госу-
слуг. В это же время произошел тех-
нический сбой в их программном 
комплексе. Это не привело к поте-
рям данных, но сроки рассмотрения 
пакетов документов увеличились.
— А возможен ли в перспективе 
возврат к бумажным свидетельст-
вам о собственности?
— С 2016 года бумажные свидетельст-
ва упразднены. Сейчас единствен-
ным подтверждением зарегистриро-
ванного права гражданина, гаранти-

ей этого права является запись в элек-
тронном реестре. Бумажные свиде-
тельства, как и выписки, фиксируют 
сведения на текущий момент. Но 
если через пять минут после получе-
ния бумажного документа на имуще-
ство, например, наложат арест, в сви-
детельстве этих данных не будет. И 
для получения более актуальных дан-
ных потребуется запросить выписку 
из единого реестра. Кроме того, изго-
товление бумажных свидетельств за-
тратно — нужны определенные сте-
пени защиты, водяные знаки, голо-
граммы,— но дополнительной гаран-
тии права собственности они не да-

ют. Запись же в электронном реестре 
является более надежной гарантией 
права, чем бумажное свидетельство. 
Мы вместе с правоохранительными 
органами фиксируем подделку имен-
но бумажных документов.
— Как устроена защита прав собст-
венников сейчас?
— К единому электронному реестру 
четко прописан доступ: во всех субъ-
ектах РФ есть определенное количе-
ство государственных регистрато-
ров, у каждого из которых имеется 
ключ электронной подписи. Любое 
вмешательство фиксируется от его 
имени. Мошеннические действия 
«черных риэлторов», увы, еще встре-
чаются, но они возникают из-за того, 
что подделываются документы, не-
обходимые для регистрации прав. 
Мы такие ситуации искореняем: ре-
гистратор прав при наличии сомне-
ний запрашивает информацию у 
своих коллег из других органов влас-
ти или нотариальной палаты.
— А как вы оцениваете техноло-
гию блокчейн — распределенной 
регистрации данных? Это позво-
лит исключить вмешательство 
мошенников?
— Мы эти предложения прорабаты-
ваем. Предварительно технология 
блокчейн может быть реализована 
на следующем этапе развития элек-
тронных услуг, например на вторич-
ном рынке недвижимости по отно-
шению к квартирам с проверенной 
историей сделок. Но эти технологии 
можно будет обсуждать предметно, 
когда внедрим все запланирован-
ные наработки. До конца 2017 года 
необходимо усовершенствовать 
«личный кабинет правообладателя», 
предоставив пользователям возмож-
ность знакомиться не только с теку-
щими сведениями о недвижимости, 
но и со всей историей перехода прав. 
Это снимет огромный пласт про-
блем, связанных с ситуациями, ког-
да бывший собственник получает 
налоговое уведомление по объекту, 
который давно продан. Кроме того, 
личный кабинет позволит правоо-
бладателю подать заявление на ис-
правление ошибок в данных ЕГРН.
— Расскажите, какие бывают 
ошибки в данных реестров и как 
предполагается их исправлять?
— Ошибки бывают двух типов. Во-
первых, технические, когда в доку-
менте ошибки нет, но в процессе ре-
гистрации (ведь человеческий фактор 
никто не отменял) ошибка возникла. 
Об этом достаточно сообщить в МФЦ 
или в Кадастровую палату. Во-вторых, 
ошибки в правоустанавливающих до-

кументах. Такие документы потребу-
ется исправлять на основании нового 
заявления в Росреестр о совершении 
учетно-регистрационных действий 
либо на основании решения суда.

Большое количество ошибок поя-
вилось в кадастре после массового 
переноса сведений из бюро техниче-
ской инвентаризации. Типичная 
ошибка, например, когда год по-
стройки объекта включался в графу 
«площадь объекта». Росреестр ис-
правлял такие ошибки планово с 
2013 года, в том числе с использова-
нием автоматических средств. Сей-
час доля исправленных ошибок 96%. 
Но 3–4% остается для ручного разбо-
ра, когда необходимо дополнитель-
но изучать кадастровое дело, правоу-
станавливающие документы или за-
прашивать сведения у других орга-
нов власти или организаций.

— В 2016 году в РФ были приняты 
законы о переходе к государствен-
ной кадастровой оценке, это чув-
ствительный вопрос, потому что 
на ее основании начисляются на-
логи. Чем может Росреестр помочь 
тем, кто не согласен с оценкой?
— В полной мере новое законода-
тельство начнет применяться через 
несколько лет. Сейчас Росреестр от-
вечает за работу комиссий по пере-
смотру кадастровой стоимости. Зая-
витель предоставляет необходимые 
документы, а комиссия — в нее вхо-
дят представители субъектов РФ, 
оценщиков, Росреестра — их рассма-
тривает и принимает решение: 
определена ли стоимость с ошиб-
кой. Если заявление подано с отче-
том о рыночной оценке, комиссия 
рассматривает его и при отсутствии 
замечаний принимает решение о 
применении рыночной стоимости 
взамен кадастровой.

Граждане, как правило, обращают-
ся в комиссию потому, что кадастро-
вая стоимость многократно превыша-
ет рыночную либо объект недвижи-
мости имеет в разы отличающуюся 
кадастровую стоимость по сравне-
нию со смежным объектом. Важно от-
метить, что это связано не с ошибка-
ми в описании объекта оценки — зе-
мельного участка или объекта капи-
тального строительства,— а с приме-
нявшимися методиками. По результа-
там 2016 года мы фиксируем устойчи-
вый рост обращений в комиссии, 
больше чем в половине случаев (63%) 
результат выносится в пользу заявите-
ля. Процент положительных реше-
ний, принимаемых комиссиями, го-
ворит сам за себя. Нам бы хотелось, 
чтобы при будущих массовых оцен-
ках учитывались решения судов и ко-
миссий. Мы работаем по этой теме с 
коллегами в Минэкономики.
— Как вы говорили раньше, в када-
стре нет половины границ земель-
ных участков, но деньги на ком-
плексные кадастровые работы по-
лучили только три региона…
— Закон, который дал возможность 
по целым кадастровым кварталам 
уточнять границы ранее учтенных 
участков, очень важен. Но, увы, фи-
нансово-экономическое обоснование 
к нему не позволило сразу предусмо-
треть в федеральном бюджете субси-
дии для всех заинтересованных субъ-
ектов РФ. В настоящее время средства 
выделяются исходя из параметров фе-
дерального бюджета: 50 млн руб. в те-
кущем году и 100 млн руб. в 2018 году. 
При этом число заявок от регионов 
растет: общий их объем порядка 2 мл-
рд руб. Мы подготовили предложе-
ния по корректировке федеральной 
целевой программы.
— Ошибки и нестыковки данных, 
вы говорили, есть и при учете зе-
мель лесного фонда, и чтобы ре-
шить эту проблему, разработан за-
кон о «лесной амнистии»…
— Действительно, Росреестр и Рослес-
хоз, отвечающий за учет лесных участ-
ков, должны разобраться с учетом зе-
мель лесного фонда. Число пересече-
ний данных ЕГРН и лесного реестра 
составляет от 1,5 млн до 2 млн, подсчи-
тать их площадь невозможно — у по-
ловины земельных участков, в том 
числе в категории земель лесного 
фонда, нет точных границ.

В законопроекте предложен ре-
цепт исправления ошибок — прио-
ритет отдается сведениям реестра 
недвижимости. Если границы зе-
мельного участка гражданина — до-
бросовестного приобретателя — пе-
ресекаются с границами участка в 
составе земель лесного фонда, то 
сведения о последнем приводятся в 

соответствие с ЕГРН. Впрочем, случа-
ется, что муниципалитеты само-
вольно включают лесные участки в 
границы населенных пунктов, и мы 
предусмотрели право Рослесхоза об-
ращаться в суды для защиты интере-
сов государства. Надеемся, что зако-
нопроект в первом чтении Госдума 
рассмотрит весной.
— Проблему расхождений сведе-
ний разных ведомств поднимала 
Счетная палата: 76 тыс. государст-
венных объектов — на учете в Роси-
муществе, а в Росреестре их в три 
раза больше. С чем это связано?
— Счетная палата запрашивала у Ро-
симущества данные по собственно-
сти казны, а ЕГРН содержит сведения 
о более широкой категории — об 
объектах федеральной собственно-
сти, которые могут быть закреплены 
за иными лицами.

— Возникли ли проблемы с базами 
данных Росреестра в связи с реали-
зацией программы дальневосточ-
ного гектара?
— Остается проблема нехватки сведе-
ний о границах, в том числе заповед-
ников и зон «нельзя» — к ним отно-
сятся, например, земли Миноборо-
ны. Если муниципалитет не понима-
ет, к какой категории отнести испра-
шиваемый гражданином участок, а, 
например, границы заповедника не 
включены в реестр, сложно избежать 
наложений. Но происходит постоян-
ная шлифовка механизма информа-
ционного взаимодействия между ор-
ганами, мы активно сотрудничаем с 
регионами. Сейчас органы исполни-
тельной власти, отвечающие за уста-
новление таких зон «нельзя», органы 
власти субъектов Дальневосточного 
округа, муниципалитеты должны пе-
редавать в Росреестр описание их 
границ — тогда граждане смогут уви-
деть зоны, в пределах которых невоз-
можно выбирать участки. 
— Минэкономики сейчас готовит 
масштабный законопроект о еди-
ном объекте недвижимости. Ка-
ких изменений стоит ждать?
— Сейчас рано говорить о деталях. 
Мы пока внесли в правительство кон-
цепцию, определяющую единый объ-
ект недвижимости как земельный 
участок и все, что на нем расположе-
но. Сейчас эти категории объектов 
учитываются отдельно, а земельный 
налог и налог на имущество — два от-
дельных налога. Когда появится в обо-
роте единый объект недвижимости, 
потребуется менять подходы и к нало-
гообложению, и к определению его 
кадастровой стоимости.
— В феврале Росреестр и Минэко-
номики обсуждали вопросы нало-
гов — уже в отношении недостроя 
на участках, отведенных под жи-
лищное строительство. Чем закон-
чилась дискуссия?
— 10 февраля Госдума приняла в пер-
вом чтении проект федерального за-
кона №27073-7, подготовленного 
Минфином. Основная идея — введе-
ние повышающих коэффициентов к 
земельному налогу, если в течение 
определенного времени не зареги-
стрировано право собственности на 
жилой дом. Кроме того, предлагается 
изменить требование построить «объ-
ект недвижимости» и ввести требова-
ние построить «жилой дом», чтобы 
исключить привлекательность реги-
страции любых строений вместо не-
го. Также вводится новый способ при-
менения повышающих налог коэф-
фициентов для крупных застройщи-
ков земельных участков, учитывая 
длительный срок строительства.
— Поправки нужны, чтобы стиму-
лировать застройщиков завер-
шать стройку?
— Совершенно верно. Сегодня инве-
стиционно привлекательные регио-
ны жалуются на нехватку свободных 
земельных участков. При этом, по 
данным Росреестра, количество неза-
строенных земельных участков в Рос-
сии, предназначенных для жилищ-
ного строительства, превышает 
4,5 млн. Часто бывает, что объекты на 
земельных участках возведены, но не 
зарегистрированы либо эти участки 
используются не по назначению. 
Сейчас для таких собственников 
предусмотрена также администра-
тивная ответственность, и Минэко-
номики отвечает за закон—спутник к 
законопроекту Минфина — об 
исключении дублирующей ответст-
венности из статьи 8.8 Кодекса об ад-
министративных правонарушениях.

Интервью взяла  
Софья Окунь

«Запись в реестре — более надежная гарантия,  
чем бумажное свидетельство»
Глава Росреестра Виктория Абрамченко об учете и регистрации недвижимости
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Технология блокчейн может быть  
реализована на следующем этапе — 
например на вторичном рынке недви-
жимости по отношению к квартирам  
с проверенной историей сделок

Д О С Ь Е Р О С Р Е Е С Т Р

Служба создана в марте 2004 года как Росрегистрация, в 2008 году была объединена с Рос-
недвижимостью и Роскартографией и преобразована в Федеральную службу государственной 
регистрации, кадастра и картографии (Росреестр). Осуществляет функции по государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним, государственной кадастро-
вой оценке и федеральному государственному надзору в области геодезии и картографии. 
Подведомственна Минэкономики. В Росреестр входят 83 территориальных органа. Подведом-
ственными учреждениями являются ФГБУ «ФКП Росреестра» (83 филиала по стране) и ФГБУ 
«Центр геодезии, картографии и ИПД» (23 филиала). В ведении Росреестра находится ФГУП 
«Ростехинвентаризация — Федеральное БТИ». В 2016 году Росреестром зарегистрировано 
24,9 млн сделок с имуществом, 701,8 тыс. договоров участия в долевом строительстве. 
В ведении Росреестра находится 161,3 млн объектов недвижимости и 59,6 млн земельных 
участков. Штат — 3 тыс. человек. Бюджет ведомства на 2017 год — 34 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Б Р А М Ч Е Н К О  В И К Т О Р И Я  В А Л Е Р И Е В Н А

Родилась 22 мая 1975 года. Окончила Красноярский государственный аграрный университет 
(1998), Российскую академию госслужбы (2004).

В 1998–2000 годах работала в комитете по земельным ресурсам и землеустройству Роском-
зема, в 2000–2001 годах — в ФГУ «Земельная кадастровая палата». С 2001 по 2005 год зани-
мала различные должности, в том числе заместителя начальника управления в Росземкадастре 
и Роснедвижимости. В 2005–2011 годах работала в Минэкономики РФ, занимала должность 
замдиректора департамента недвижимости. В 2011–2012 годах — заместитель руководителя 
Росреестра. С 2012 по 2015 год — директор департамента земельной политики, имуществен-
ных отношений и госсобственности Минсельхоза. В 2015–2016 годах — статс-секретарь—за-
мминистра сельского хозяйства. С 13 октября 2016 года — руководитель Росреестра.

Действительный государственный советник Российской Федерации 3-го класса. Замужем, 
воспитывает сына.

В рамках ФЦП по развитию учетно-
регистрационной системы до 2020 года 
мы планируем оцифровать все бумаж- 
ные документы, накопленные за 20 лет
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Неисправность тормозной системы 
пригородного электропоезда стала 
причиной железнодорожной аварии, 
происшедшей в Москве поздно вече-
ром в субботу,— такова на данный  
момент приоритетная версия сотруд-
ников СКР, расследующих обстоя-
тельства ЧП. В результате столкно-
вения электрички с пассажирским 
составом Москва—Брест пострадали 
более 50 человек.

Железнодорожная авария произошла в 
Москве поздно вечером в субботу. По пред-
варительным данным, в 22:14 на перегоне 
между станциями Фили и Рабочий Поселок 
Белорусского направления произошел сбой 
в тормозной системе электропоезда №6919 
Москва—Усово, в котором в тот момент на-
ходились 30 человек. Машинист применил 
экстренное торможение, и состав остано-
вился. Простоял на месте он около 25 ми-
нут. Происходящее в вагонах снимали на 
мобильники пассажиры, одна из записей 
была размещена в соцсети «ВКонтакте». Су-
дя по записи, бригада электрички сообщи-
ла пассажирам о поломке тормозной систе-
мы, что у последних вызвало нервную реак-
цию, впрочем, далекую от паники. Тем вре-
менем после ухода воздуха из тормозной си-
стемы произошло самопроизвольное дви-
жение состава в обратную сторону. Бригада 
электрички вовремя посоветовала пассажи-
рам покинуть последние вагоны.

Между тем, видимо, из-за внушительно-
го наклона этого участка полотна электрич-
ка буквально за считаные минуты набрала 
большую скорость и врезалась хвостовыми 
вагонами в стоявший на перегоне Фили—
Кунцево пассажирский поезд №3 Москва—
Брест, машинист которого, как и его колле-
га, ранее применил экстренную останов-
ку состава. В 12 вагонах пассажирского по-
езда на момент столкновения находились 
455 человек. В результате аварии с рельсов 
сошли электровоз поезда №3 и три хвосто-
вых вагона электрички, причем один из 
них буквально разорвало на части.

Спасатели прибыли на место событий 
уже через семь минут. Нужно отметить, что 
пассажиры так и не запаниковали и орга-
низованно покидали вагоны. С помощью 
спасателей эвакуацию завершили пре-
дельно быстро.

Пострадали в общей сложности более 
50 человек, в московские больницы были 

доставлены 12 из них. Последствия могли 
быть гораздо более тяжкими, если бы пас-
сажиры электрички вовремя не покинули 
хвостовые вагоны, а те, в свою очередь, не 
сыграли роль буфера при столкновении.

Движение на участке пути, на котором 
произошла авария, возобновилось утром в 
воскресенье, до этого поезда направлялись 
по измененным маршрутам, было органи-
зовано движение бесплатных автобусов.

Московское следственное управление 
на транспорте СКР возбудило по факту ава-
рии уголовное дело по ч. 1 ст. 263 УК РФ (на-
рушение правил безопасности движения 
и эксплуатации железнодорожного тран-

спорта, повлекшее причинение крупного 
ущерба). Ход расследования взял под лич-
ный контроль глава комитета Александр 
Бастрыкин. «К расследованию уголовно-
го дела подключились опытные специали-
сты и криминалисты центрального аппара-
та Следственного комитета»,— сообщила 
официальный представитель СКР Светлана 
Петренко. Следователи дадут оценку «дей-
ствиям поездных бригад обоих поездов, а 
также действиям всех служб, ответствен-
ных за безопасность движения на участке 
столкновения». В частности, пока остается 
неясным, почему бригада электрички не 
использовала на месте аварийной останов-
ки тормозные башмаки.

Уже в начальной стадии расследования 
была отвергнута версия о том, что причи-
ной экстренного торможения электрички 

был перебегавший дорогу пешеход, оно 
было обусловлено отказом тормозной си-
стемы. Уже изъяты документы о техниче-
ском обслуживании состава.

В свою очередь, в РЖД вчера сообщили, 
что «служебное расследование по столкно-
вению поезда с электричкой в Москве про-
водится под личным контролем президен-
та РЖД Олега Белозерова; в ходе него будет 
дана оценка действиям причастных лиц 
всех уровней». В компании также сообщи-
ли, что в связи с ЧП было проведено засе-
дание оперативного штаба, в ходе которо-
го господин Белозеров распорядился ока-
зать пострадавшим «всю необходимую по-
мощь, в том числе по доставке до места на-
значения за счет компании и компенсации 
стоимости путевок на отдых».

Александр Александров

Железнодорожную аварию 
спустили на тормозах
СКР определился с основной версией столкновения поездов в Москве

В России скоро могут внести 
коррективы в Правила дорож-
ного движения (ПДД), прибли-
жающие их к общеевропейским 
стандартам. Так, водители,  
двигающиеся по перекрестку  
с круговым движением, полу-
чат преимущество перед въез-
жающими на круг. Кроме то-
го, в городах могут появиться 
так называемые зоны успоко-
енного движения, где пешехо-
ды смогут переходить проезжую 
часть в любом месте, а маши-
ны должны ехать со скоростью 
10–20 км/ч. Проработать изме-
нения в законодательство, как 
стало известно ”Ъ“, поручил 
первый вице-премьер Игорь  
Шувалов.

По итогам совещания в прави-
тельстве по вопросам безопасности 
дорожного движения первый вице-
премьер Игорь Шувалов дал пору-
чения МВД и Минтрансу в течение 
месяца проработать предложения, 
связанные с изменением ПДД, рас-
сказал 

”
Ъ“ представитель господи-

на Шувалова.
Первое из них касается правил 

проезда автомобилей перекрест-
ков с круговым движением. Се-
годня, согласно ПДД, водители ма-
шин на круге уступают дорогу тем, 
кто на него въезжает — действует 
принцип помехи справа. Если пе-
ред кругом установлен знак «Усту-

пи дорогу», уступают соответствен-
но въезжающие на перекресток (та-
ким образом, организовано боль-
шинство круговых перекрестков в 
Москве). По итогам проработки по-
ручения в ПДД может быть закре-
плен общий принцип: двигающие-
ся по кругу автомобили всегда име-
ют преимущество, если знака нет.

«Подобная практика, существую-
щая практически во всем мире, за-
рекомендовала себя как более эф-
фективная для регулирования дви-
жения,— пояснил 

”
Ъ“ представи-

тель Игоря Шувалова.— Поэтому 
логично ее применение и в России. 
Более того, многие наши граждане 
самостоятельно ездят за границу на 
автомобиле или арендуют его, и эта 
разница в ПДД может лишь созда-
вать путаницу для водителей».

«В Европе это правило введено, 
чтобы движение на круге не запи-
ралось. Более того, ГИБДД уже пы-
талась закрепить норму (с подоб-
ной идеей в 2006 году выступал экс-
глава ГИБДД России Виктор Кирь-
янов.— 

”
Ъ“),— отметил глава экс-

пертного центра Probok.net Алек-
сандр Шумский.— Но в итоге в 
крупных городах перед кругом про-
сто установили знаки, а сам прин-
цип не поменялся. И сейчас в голо-
ве у людей путаница: большинство 
уверено, что у них на круге преиму-
щество, хотя это не так, что нередко 
провоцирует аварию».

Кроме того, Игорь Шувалов по-
ручил проработать вопрос о введе-
нии в законодательство и ПДД но-
вого знака и термина «зона успоко-
енного движения». По словам госпо-
дина Шумского, в таких зонах пеше-
ходам будет разрешено переходить 
проезжую часть в любом месте, при 
этом автомобилям будет запрещено 
совершать обгоны и двигаться быст-
рее 10–20 км/ч. «Юридически в раз-
ных городах мира такие зоны есть, а 
фактически — в Москве на Большой 
Дмитровке,— пояснил он 

”
Ъ“.— В 

ПДД это надо закрепить, чтобы по-
добные улицы получили дальней-
шее развитие. Это важно для обес-
печения безопасности, чтобы во-
дители были в курсе — люди могут 
выйти на проезжую часть на любом 
участке улицы». «Очень важно, что-
бы при этом не снижалась безопас-
ность движения, поэтому нововве-
дения потребуют тщательной прора-
ботки и последующего информиро-
вания граждан»,— отметил предста-
витель Игоря Шувалова.

Президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шуты-
лева поддержала идею ввести прио-
ритет на круговом движении. «При 
этом для адаптации водителей не-
обходимо по возможности дублиро-
вать новое правило дорожными зна-
ками»,— говорит она.

Юрист, эксперт по безопасности 
дорожного движения Катерина Со-
ловьева отметила: на круговых пе-
рекрестках обычно происходит два 
типа аварий — водители врезают-
ся друг в друга, забывая, кто глав-
ный на перекрестке, либо автомо-
били сталкиваются бамперами на 
небольшой скорости в ожидании за-
езда на круг. «Правило 

”
на круге — 

главный“ по факту уже давно дейст-
вует, только реализовано оно с помо-
щью знаков,— отмечает она,— поэ-
тому вряд ли поправки к ПДД созда-
дут дополнительную путаницу». Что 
касается идеи ввести «зону успоко-
енного движения», то, по мнению 
Татьяны Шутылевой, российские 
водители к этому нововведению 
еще не готовы. «Большое количест-
во аварий происходит на пешеход-
ных переходах, поэтому идею, когда 
пешеходам дадут возможность пере-
ходить дорогу, где им хочется, надо 
тщательно проработать».

Иван Буранов

Водителей вписывают в круг
В России могут измениться правила проезда перекрестков

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
К А К  У С Т Р О Е Н Ы  
К Р У Г О В Ы Е  П Е Р Е К Р Е С Т К И  В  М И Р Е

Широкое распространение круговые перекрестки получили в середине 1960-х годов. Сейчас 
их существует несколько видов.

Roundabout — современный круговой перекресток, где преимущество в движении имеют 
транспортные средства, находящиеся на круге. Половина из таких перекрестков, по оценкам, 
находится во Франции. Также они широко распространены в Германии, Австрии, Италии, 
Испании и других странах Европы. В США первый такой перекресток появился в 1992 году.

Traffic Circle (или Rotary) — перекресток, дающий преимущество въезжающему на 
круг. Существуют также варианты, когда для поворота направо предусмотрена отдельная 
полоса. Такие круговые перекрестки распространены в России и США.

Перекресток Turbo Roundabout, придуманный в Нидерландах, по внешнему виду напо-
минает резец. Полосы здесь разделены специальными ограждениями. На таком перекрестке 
водитель выбирает направление дальнейшего движения еще до въезда на круг, что позволяет 
увеличить пропускную способность перекрестка на 20–30%. Такие перекрестки также распро-
странены в Польше, Венгрии, Словении, Чехии и Македонии.

Эксперименты с организацией кругового движения продолжаются. Так, в Великобри-
тании, в городе Суиндоне, придумали так называемый кольцевой перекресток — Magic 
Roundabout. Сложная развязка состоит из пяти отдельных круговых развязок меньшего 
размера, направляющих трафик по часовой стрелке и расположенных вокруг одного цент-
рального кольца, работающего против часовой стрелки.

Евгений Федуненко

При столкновении поездов 
один из вагонов электрички  
разорвало на части
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Праздник свободы
В эти дни евреи в России и во всем мире отмечают Песах — 
«праздник свободы». Мы вспоминаем о событиях, случившихся 
около трех с половиной тысяч лет назад,— об освобождении 
нашего народа из рабства в Египте и о чудесах, которые Б-г 
совершил для этого. В память об этом нам заповедано на 
протяжении всех восьми дней праздника вместо хлеба есть 
мацу — особые пресные лепешки. Маца традиционно считается 
символом Песах.

Мацу называют также «хлебом бедности», ведь для ее 
изготовления не нужно вообще ничего, кроме муки и воды. 
И это вызывает вопрос: почему для праздника, посвященного 
такому радостному событию, как обретение свободы, в качестве 
символа выбран «хлеб бедности»? Неужели не нашлось ничего, 
что лучше мацы передает сущность торжества?

Чтобы понять особую роль мацы для «праздника свободы», 
необходимо прежде всего усвоить уроки этого праздника 
— причем уроки не столько исторические, сколько уни-
версальные, применимые здесь и сейчас. В Святых книгах 
говорится, что, когда евреи вышли из Египта, они сделали это 
так поспешно, что даже не успели приготовить хлеб в дорогу 
— оставили тесто в опаре. Поэтому, оказавшись в пустыне, 
они были вынуждены питаться тем немногим, что у них было 
с собой: смешали муку с водой, испекли лепешки — по-
лучилась маца. Может быть, не такая питательная еда, как 
обычный хлеб, но люди думали не об этом. Для них главное 
было обрести свободу как можно скорее!

Как раз в этом главный урок Песах — ответ на вопрос, 
как избавиться от рабства и получить свободу. Причем урок 
практически для каждого человека, в любое время и в любом 
месте. Ведь даже если ты живешь в самой свободной и демо-
кратической стране, всегда найдутся вещи, способные сде-
лать тебя зависимым, обеднить твою жизнь. Недаром символ 
рабства, Египет в наших Святых книгах называется «Мицраим» 
— от слова «мецарим», «теснины», узкое место, где ты не 
можешь свободно двигаться. У каждого человека есть своего 
рода «внутренний Мицраим»: это могут быть страхи и фобии, 
это могут быть вредные привычки… В наше время это могут 
быть также соблазны потребительского общества: посмотрите 
на «шопоголиков», проводящих целые дни в магазинах,— раз-
ве это свободные люди?

Как избавиться от «внутреннего Мицраима»? Существует 
распространенное мнение, что надо сначала тщательно подго-
товиться: может быть, посещать какие-то курсы, записаться на 
прием к каким-то специалистам, хорошенько взвесить все «за» 
и «против»… А Песах дает нам прямо противоположный рецепт: 
порвать с зависимостью решительно и сразу, не откладывая ни 
на день! Пусть такой резкий перелом обернется на первых порах 
дополнительными трудностями, главное — это стать свободным 
человеком. А все остальное — это уже потом.

«Если бы наши предки не вышли на свободу сразу же, 
как только Б-г призвал их, они по сей день находились бы 
в рабстве»,— учат наши мудрецы. И это справедливо для любого 
человека, в любой стране, в любые времена.

Берл Лазар, 
главный раввин России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Как стало известно ”Ъ“, обвине-
ние в рамках резонансного «де-
ла Эрмитажа» предъявлено за-
местителю директора музея по 
капитальному строительству 
Михаилу Новикову. Помимо не-
го, в деле пока фигурирует лишь 
управляющий АО «Балтстрой» 
Александр Коченов. Ущерб по 
делу пока ненамного превыша-
ет 30 млн руб. При этом госпо-
дин Коченов, доверенное лицо 
петербургского миллиарде-
ра Дмитрия Михальченко, так-
же проходит по другому громко-
му делу — о крупных хищениях 
бюджетных средств, выделен-
ных на реставрацию объектов 
культурного наследия.

Музей Эрмитаж официально при-
знан следственными органами потер-
певшим по делу о крупном хищении 
бюджетных средств при реставрации 
Запасного дома Зимнего дворца. «Эр-
митаж в полном объеме взаимодейст-
вует со следствием, предоставляя ему 
всю необходимую информацию и до-
кументы. Следствие ведется в рабочем 
порядке, не мешая работе музея»,— 
сказал 

”
Ъ“ адвокат Наталья Шатихи-

на, представляющая интересы музея. 
Представитель музея также отметила, 
что сейчас ведется проверка, связан-
ная «с анализом юридических аспек-
тов» деятельности Михаила Новико-
ва. В частности, отметила адвокат, на-
ходившиеся в его ведении службы му-
зея «были совершенно автономны и 
практически не затрагивали текущую 
деятельность музея». При этом Ната-
лья Шатихина не стала комментиро-
вать 

”
Ъ“ ход расследования и называть 

размер ущерба, который фигурирует в 
материалах расследования.

Между тем источники 
”
Ъ“ сооб-

щили, что, помимо замгендиректо-
ра Эрмитажа, в деле об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) пока имеется лишь один фигу-

рант — управляющий компании-
подрядчика «Балтстрой» Александр 
Коченов, а ущерб составляет на дан-
ный момент «не более» 32 млн руб.

Отметим, что на аналогичную сум-
му, по данным портала госзакупок, 
выросла стоимость второго контрак-
та на завершение работ в Запасном до-
ме, заключенного в 2013 году Михаи-
лом Новиковым и Александром Коче-
новым (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). Причем 

согласно подписанным теми же фигу-
рантами соглашениям, итоговая раз-
ница в цене оказалась в 2,5 раза ниже, 
чем было предусмотрено  в 2014 году 
актом на дополнительные работы, по 
которому «выявилась необходимость 
расширения серверной инфраструк-

туры и электронной системы хране-
ния данных для использования разме-
щаемыми в Запасном дворце служба-
ми и лабораториями музея», на 81 млн 
руб. Но в сентябре 2015 года господа 
Новиков и Коченов пришли к согла-
шению «о снижении цены договора 
без изменения объема работ» (причи-
ны в документе не указаны), в резуль-
тате разница между первоначальной 
(1,126 112 млрд руб.) и окончательной 
стоимостью контракта (1,158 955 мл-
рд руб.) составила 32,8 млн руб. Дан-
ных об исполнении этого контракта и 
завершении расчетов по нему на пор-
тале закупок нет, хотя стройка должна 
была завершиться в декабре 2014 года. 
На тот момент был завершен и опла-
чен лишь первый контракт, превыше-
ние цены которого составило 59 млн 
руб. (с 1,184 до 1,243 млрд руб.).

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, 28 

марта Лефортовский суд по хода-
тайству следственного управления 
ФСБ, которое ведет это дело, на два 
месяца отправил под домашний 
арест Михаила Новикова. Господин 

Новиков, считают следователи ФСБ, 
был ключевым участником хище-
ний бюджетных средств, выделен-
ных на реставрацию бывшего За-
пасного дома Зимнего дворца и его 
переоборудование под лаборатор-
но-хранительский и администра-
тивный корпус музея. Отметим, что 
это строение (Дворцовая набереж-
ная, 30) является старейшим здани-
ем Эрмитажа и включено в реестр 
объектов культурного наследия. 
Отбывать домашний арест замген-
директора будет в квартире свое-
го сына — бывшего директора де-
партамента инвестиций, реставра-
ции и строительства Минкульта Ар-
тема Новикова. Новиков-младший 

уволился с госслужбы после ареста 
отца и был допрошен чекистами в 
рамках расследования.

Стоит отметить, что реконструк-
ция Запасного дома финансирова-
лась в рамках федеральной програм-
мы «Культура России 2012–2018 го-
дов». Работы курировал замминистра 
культуры Григорий Пирумов, генпод-
рядчиком работ стало АО «Балтстрой». 
Общая стоимость проекта состави-
ла 2,4 млрд руб. Как ранее не раз со-
общал 

”
Ъ“, господин Пирумов явля-

ется одним из основных фигурантов 
другого громкого расследования — 
масштабных хищений бюджетных 
средств, выделенных Минкультом 
на реставрацию объектов культурно-
го наследия. По этому же делу прохо-
дит и управляющий «Балтстроя» Алек-
сандр Коченов. Он в июне 2016 года 
был выпущен из СИЗО «Лефортово» в 
связи с плохим состоянием здоровья 
под залог 10 млн руб.

Владислав Трифонов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Никулинский райсуд Москвы 
приговорил к шести с полови-
ной годам заключения извест-
ного «решальщика» Дионисия 
Золотова, признав его винов-
ным в особо крупном мошенни-
честве. Как установило следст-
вие, он получил от главы группы 
компаний «Виктория» Викто-
ра Круликовского 150 млн руб. 
за прекращение возбужденного 
в отношении бизнесмена дела, 
которое инициировал сам Ди-
онисий Золотов. «Решальщик» 
признал вину, заключил досу-
дебное соглашение о сотруд-
ничестве, и его дело было рас-
смотрено в особом порядке.

Рассматривая дело в отношении 
Дионисия Золотова, суд отдельно 
отметил, что ранее тот был трижды 
судим. В 2013 году его приговорили 
к условному сроку за вымогательст-
во 52 млн руб. за содействие в пре-
кращении уголовного дела. В хо-
де следствия «решальщик» во всем 
признался, покаялся и вернул по-
терпевшему всю сумму. Через пол-
года Дионисий Золотов провернул 
еще одну аферу: по его заявлению 
в СИЗО оказался предприниматель 
Иосиф Бадалов, компании которо-
го выпускали некогда популярную 
«Королевскую воду». Эта история 
началась с того, что господин Бада-
лов попытался с помощью «решаль-
щика» прекратить уголовное дело о 
неуплате налогов. Но Дионисий Зо-
лотов, решив завладеть доходным 
«водным» бизнесом, добился возбу-
ждения в отношении Иосифа Бада-
лова дела о мошенничестве. В итоге 
следователи СКР, поняв, что Диони-
сий Золотов в заявлении, ставшем 
основанием для возбуждения де-
ла, оговорил Иосифа Бадалова, сня-
ли с предпринимателя обвинения 
и привлекли к ответственности са-
мого Дионисия Золотова. И на этот 
раз тот, признав вину и рассказав со-
трудникам СКР о даче взяток экс-на-
чальнику УВД Западного округа Мо-
сквы Владимиру Рожкову (осужден 
на десять лет лишения свободы), по-

лучил минимальное наказание — 
шесть лет колонии общего режима.

На это раз жертвой мошенника 
стал глава группы компаний «Вик-
тория» заслуженный строитель Мо-
сковской области Виктор Круликов-
ский. В 2012–2013 годах его компа-
ния ООО «Виктория-5» безуспеш-
но добивалась отмены предписа-
ния управления Минкульта по Цен-
тральному федеральному округу, 
запретившего ООО строительство 
17-этажного дома в Сергиевом По-
саде. Чтобы добиться успеха в судеб-
ных спорах, Виктор Круликовский 
обратился за помощью к главе юри-
дической компании ООО «МГКЮ 

”
Защита“» Дионисию Золотову, кото-

рого знакомые рекомендовали ему 
как «успешного юриста». Тот взял у 
Виктора Круликовского 20 млн руб., 
однако отмены предписания не до-
бился. Недовольный строитель при-
грозил «решальщику» разорвать с 
ним контракт и потребовал вернуть 
деньги. В ответ Дионисий Золотов в 
начале марта 2014 года иницииро-
вал в УМВД по Сергиево-Посадско-
му району Московской области воз-

буждение в отношении Виктора Кру-
ликовского уголовного дела по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (особо крупное мошен-
ничество): якобы Виктор Круликов-
ский незаконно пытался приватизи-
ровать участок земли под строитель-
ство 17-этажного дома.

Не зная, с чьей подачи он оказал-
ся под следствием, владелец «Викто-
рии-5» вновь обратился к Дионисию 
Золотову. Тот предложил за 150 млн 
руб. добиться прекращения дела. 
Виктор Круликовский согласился, и 
11 апреля 2014 года Дионисий Золо-
тов вручил заслуженному строителю 
копию постановления о прекраще-
нии его уголовного дела. Но когда в 
августе 2014 года Дионисий Золотов 
вновь попал под следствие по обви-
нению в посредничестве во взяточ-
ничестве (ч. 5 ст. 291.1 УК РФ), след-
ствие выяснило, что Дионисий Золо-
тов записывал переговоры со всеми 
своими клиентами. Из этих записей 
в СКР и узнали об истории со стро-
ителем. После этого Виктору Крули-
ковскому предложили написать за-
явление о совершенном Дионисием 
Золотовым мошенничестве.

Вновь попав под следствие, Дио-
нисий Золотов по традиции покаял-
ся во всем. А чтобы получить право 
на досудебное соглашение, расска-
зал следователям о двух неизвест-
ных тем мошенничествах: одно бы-
ло совершено в банковской сфере, 
другое — подмосковными чиновни-
ками. В итоге соглашение было за-
ключено, дело в отношении Диони-
сия Золотова Никулинский суд рас-
смотрел в особом порядке (без иссле-
дования доказательств). С учетом ра-
нее полученного Дионисием Золото-
вым срока прокурор просил приго-
ворить обвиняемого к восьми годам 
заключения, но суд ограничился ше-
стью с половиной годами. Потерпев-
ший Виктор Круликовский остался 
доволен приговором. «Уже в ближай-
шее время на основании этого при-
говора я истребую с осужденного в 
гражданском порядке все 150 млн 
руб.»,— заявил он.

Алексей Соковнин

О том, что осенью «выявилось от-
сутствие процедуры инициирова-
ния назначения дополнительных 
членов ОНК», в Госдуме заявил ав-
тор поправок — первый зампред 
думского комитета по развитию гра-
жданского общества Дмитрий Вят-
кин. Как только закон будет принят 
и вступит в силу, в состав ОНК мож-
но будет назначать дополнительных 
членов, если их предложат уполно-
моченный по правам человека, СПЧ 
или три общественные организа-
ции, которые причастны к право-
защитной деятельности. Дополни-
тельных наблюдателей смогут реко-
мендовать и сами ОНК. «Мы считаем, 
что были допущены ошибки (в октя-
бре.— 

”
Ъ“). ОП считает, что она оши-

бок не допускала. Хорошо, что мы на-
шли способ, как эту ситуацию испра-
вить»,— заявил 

”
Ъ“ глава СПЧ Миха-

ил Федотов. По его мнению, «подоб-
ного конфликта уже не будет за счет 
того, что во все ОНК можно будет 
объявить дополнительный набор».

Однако новый конфликт не за-
ставил себя ждать. ОП, состав кото-
рой сейчас обновляется, провела 
выборы 13 ОНК по прежней техно-
логии, хотя подбором кандидатов 
занималась рабочая группа из пра-
возащитников, в том числе из СПЧ. 
Член СПЧ Андрей Бабушкин указал: 
между СПЧ и ОП была договорен-
ность, что «комиссии формируют-
ся в максимально возможном коли-
честве» (40 человек), куда в первую 
очередь войдут те, кто имеет опыт 
правозащитной деятельности. «ОП 

эти договоренности нарушила»,— 
подчеркнул он. Например, по сло-
вам члена СПЧ, в Приморском крае 
состав комиссии снижен с 30 до 25 
человек, в него не вошли четыре 
правозащитника. «В ОНК Примор-
ского края набрали новых людей, 
а самых активных почему-то не взя-
ли»,— сказал 

”
Ъ“ президент органи-

зации «Надежда», экс-член ОНК Ар-
тем Трембовлев. Его также не взя-
ли в новый состав. Господин Трем-
бовлев рассказал, что несколько раз 
в неделю ездил по местам заключе-
ния: «У нас много проблем. Часто 
принуждают людей к признанию 
и явке с повинной. В СИЗО-1 Влади-
востока заключенных держат в под-
валах, где сырость, грибок и мало 
света. Мы часто обращались в про-
куратуру, ФСИН». Он опасается, что 
теперь ОНК может превратиться в 
ручную структуру, так как в ней поя-
вились ветераны правоохранитель-
ных органов и ФСИН.

О том, что права заключенных те-
перь будут защищать бывшие сило-
вики, говорит экс-член ОНК Кабар-
дино-Балкарии, председатель отде-
ления движения «За права челове-
ка» Валерий Хатажуков. «В новом со-
ставе четыре-пять представителей 
правоохранительных органов»,— 
указал 

”
Ъ“ господин Хатажуков. Он 

вместе с рядом организаций выд-
вигал восемь кандидатов, в том чи-
сле себя: «Мы все документы согла-
совывали с координатором Обще-
ственной палаты. Все кандидаты 
имеют самое непосредственное от-
ношение к правозащите. Но из на-
ших прошли только трое». Всего, по 

его оценкам, было подано около 20 
заявок, в окончательном списке — 
лишь 12 человек. Господин Хатажу-
ков опасается, что институту ОНК 
грозит уничтожение.

В Ингушетии, где подано всего 
лишь 16 заявок, не прошли предста-
вители Красного Креста и правоза-
щитного центра «Мемориал». Пред-
ставитель «Мемориала» не вошел и в 
псковскую ОНК. В сахалинскую ОНК 
было выбрано всего семь человек, а 
еще пятеро кандидатов, в том числе 
представители «Экологической вах-
ты Сахалина», отклонены.

Михаил Федотов заявил 
”

Ъ“, 
что будет разбираться в ситуации: 
«Мы видим, что в ОНК в 13 регио-
нах прошли далеко не все кандида-
ты, рекомендованные рабочей груп-
пой, в состав которой входили чле-
ны СПЧ и другие правозащитники. 
И мы хотели бы понять, почему эти 
кандидаты остались за пределами 
ОНК. Пока мы не располагаем ин-
формацией, но надеемся, что полу-
чим ее в ближайшее время».

«Дополнительные выборы про-
блемы не решат»,— заявил 

”
Ъ“ член 

Московской Хельсинкской груп-
пы член ОНК Подмосковья Валерий 
Борщёв. Он уверен, что законодате-
ли должны лишить ОП «монополии 
на формирование ОНК». Оптималь-
ным он считает вариант, при кото-
ром состав ОНК утверждала бы ко-
миссия, сформированная на пари-
тетных началах из представителей 
уполномоченного по правам чело-
века, СПЧ и ОП.

Виктор Хамраев,  
Анастасия Курилова

Источники ”Ъ“ сообщили, что, помимо 
замгендиректора Эрмитажа, в деле 
об особо крупном мошенничестве 
пока имеется лишь один фигурант — 
управляющий компании-подрядчика 
«Балтстрой» Александр Коченов, 
а ущерб составляет на данный момент 
«не более» 32 млн руб.

«Решальщик» решил вопрос 
с приговором очередным 
раскаянием
За особо крупное мошенничество ему добавили 
к прежнему сроку всего полгода

Тюрьмы зареклись 
от правозащитников

Деятельное раскаяние 
помогло Дионисию Золо-
тову избежать существен-
ной прибавки срока к выне-
сенному ранее приговору 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Эрмитаж получил процессуальный статус
Музей признан потерпевшим по делу о хищении бюджетных средств

Замдиректора Эрмитажа 
Михаила Новикова 
следствие считает ключе-
вым участником хищений 
средств, выделенных на 
реставрацию бывшего  
Запасного дома  
Зимнего дворца   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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«Угрозой номер один в регионе 
продолжает оставаться Северная Ко-
рея, реализующая безрассудную, без-
ответственную и дестабилизирую-
щую программу ракетных испытаний 
и получения мощностей для создания 
ядерного оружия»,— пояснил он.

Напомним, что 6 апреля, накану-
не встречи президента США Дональ-
да Трампа и председателя КНР Си 
Цзиньпина, Северная Корея прове-
ла испытание баллистической раке-
ты Scud. А в ближайшие две недели в 
КНДР будут отмечать еще два юбилея: 
15 апреля страна празднует 105-летие 
со дня рождения основателя государ-
ства «великого вождя» Ким Ир Сена, а 
25 апреля — 85-летие создания воору-
женных сил КНДР. Учитывая, что та-
кие мероприятия в Пхеньяне сопро-
вождаются демонстрацией военной 
мощи, в Белом доме решили сыграть 
на опережение: напомнить о возмож-
ности прибегнуть к тому же сцена-
рию, который в минувшую пятницу 
был реализован в Сирии.

Таким образом, «сирийский де-
бют» Дональда Трампа может стать 
фирменным стилем новой админи-
страции США в других конфликтах. 
Решение о применении силы при-
нимается стремительно, без кон-
сультаций с союзниками и Конгрес-
сом, мировое сообщество ставят пе-
ред свершившимся фактом.

Если в случае с Сирией ракетный 
удар был, скорее, символическим, то 
аналогичные действия в других ре-
гионах могут иметь гораздо более се-
рьезные последствия. Одна из горя-
чих точек — Северная Корея с ее ра-
кетно-ядерными программами и мо-
лодым лидером Ким Чон Ыном, на-
строенным радикально.

«Ракетный удар по Сирии был по-
казательным выступлением Дональ-
да Трампа перед китайским лидером 
Си Цзиньпином, которого он в тот 
день принимал в своем поместье во 
Флориде,— пояснил 

”
Ъ“ старший на-

учный сотрудник Института востоко-
ведения РАН Владимир Сотников.— 
Президент США продемонстрировал 
готовность действовать решительно, 
не считаясь при этом с интересами 
других мировых держав».

«Если в случае с Сирией удар был 
нанесен по российско-американ-
ским отношениям, то кризис во-
круг ядерной программы Северной 
Кореи ставит под угрозу уже отно-
шения между Пекином и Вашинг-
тоном,— продолжает господин Сот-
ников.— Сигнал Трампа китайско-
му руководству предельно четкий: 
если вы не повлияете на Пхеньян, 
США готовы решить проблему в оди-
ночку. В подтверждение этой мысли 
к берегам Корейского полуострова и 
была оперативно направлена амери-
канская авианосная группа».

По стопам Буша-младшего 
Игра мускулами в Тихом океане со-
провождается дипломатическим на-
ступлением США на различных меж-
дународных площадках. Такая поли-
тика уже позволила Белому дому в 
считаные дни не только реанимиро-
вать давнюю идею отстранения от 
власти в Сирии президента Башара 
Асада, но и добиться ее поддержки 
со стороны ряда ключевых игроков.

«Нет никакой возможности добить-
ся политического урегулирования в 

Сирии, если во главе режима будет 
оставаться Асад»,— заявила в интер-
вью CNN уже после удара по авиабазе 
Шайрат постпред США при ООН Ник-
ки Хейли. Она предупредила, что на-
несенным авиаударом в Сирии дело 
может не ограничиться. «Если потре-
буется нечто большее, то он это сдела-
ет»,— прогнозирует дальнейшие дей-
ствия президента госпожа Хейли.

Это признание наряду со схожи-
ми заявлениями представителей Бе-
лого дома фактически стало сигна-
лом для формирования в мире но-
вой коалиции против Дамаска, по-
сле начала операции ВКС России и 
контрнаступления правительствен-
ных войск в Сирии, казалось, утра-
тившей смысл.

Подтверждением стремитель-
но меняющейся ситуации вокруг 

Сирии, грозящей Дамаску новыми 
проблемами, стало заявление гла-
вы МИД Турции Мевлюта Чавушоглу, 
в интервью телекомпании TRT при-
звавшего Москву не настаивать на со-
хранении президента Асада у власти. 
Таким образом, Турция, в определен-
ный момент переставшая требовать 
ухода Башара Асада и вместе с Росси-
ей и Ираном инициировавшая под-
писание соглашения о прекращении 
огня и возобновлении межсирий-
ских переговоров в Астане, возвра-
щается к жесткой риторике, которой 
президент Реджеп Тайип Эрдоган сле-
довал до нормализации отношений с 
Москвой летом прошлого года.

Свидетельством растущего давле-
ния на РФ стала и отмена намеченно-
го на сегодня визита в Москву главы 
МИД Великобритании Бориса Джон-
сона, которую в Лондоне объясни-
ли «фундаментальным изменением 

ситуации в связи с событиями в Си-
рии». МИД РФ отреагировал на это 
жестким заявлением, в котором го-
ворится о «фундаментальном непо-
нимании либо незнании происходя-
щего в Сирии, усилий России по уре-
гулированию этого кризиса».

Однако такое же «фундаменталь-
ное непонимание» демонстрируют 
сегодня и другие государства: в под-
держку действий США помимо Тур-
ции, государств Персидского залива 
и европейских союзников уже вы-
ступили Япония и Южная Корея.

В целом версия, что Дамаск не 
имеет отношения к химической ата-
ке в Хан-Шейхуне, которой придер-
живается Россия, не получила в ми-
ре широкой поддержки: большинст-
во государств возлагает вину за тра-
гедию на Башара Асада. Это позволи-

ло президенту Трампу позициони-
ровать себя в роли мирового лиде-
ра, претендующего на то, чтобы вы-
разить консолидированное мнение 
международного сообщества. На-
помним: в схожем ключе в свое вре-
мя действовал другой республикан-
ский президент Джордж Буш-млад-
ший, видевший свою задачу в вы-
полнении некоей высшей миссии 
по борьбе с мировой «осью зла» (тог-
да в нее входили Ирак, Северная Ко-
рея и Иран).

От критики Вашингтона воздер-
жался даже стратегический партнер 
России Китай. Председатель КНР Си 
Цзиньпин, во время авиаудара нахо-
дившийся в США, не сделал ни од-
ного заявления в поддержку Дамас-
ка, лишь сократив программу свое-
го пребывания в стране. А глава МИД 
КНР Ван И как ни в чем не бывало на-
звал встречу лидеров США и Китая 

«важной, своевременной, способст-
вовавшей повышению уровня вза-
имного доверия».

С осуждением действий США в 
Сирии пока выступили лишь пре-
зиденты России и Ирана Владимир 
Путин и Хасан Роухани, обсудив-
шие ситуацию в ходе вчерашнего 
телефонного разговора (перегово-
ры состоялись по инициативе иран-
ской стороны). «С обеих сторон бы-
ла отмечена недопустимость агрес-
сивных действий США против суве-
ренного государства. Владимир Пу-
тин и Хасан Роухани высказались 
за объективное, непредвзятое рас-
следование инцидента с химиче-
ским оружием 4 апреля в провин-
ции Идлиб»,— говорится в заявле-
нии пресс-службы Кремля.

Между тем, по данным западных 
СМИ, в ходе намеченного на нача-
ло недели визита в Москву госсекре-
тарь США Рекс Тиллерсон намерен 
потребовать от России отказаться от 
поддержки Дамаска, повторив обви-
нения в том, что Москва якобы пыта-
ется скрыть факты применения си-
рийской стороной отравляющего 
газа зарин.

«Несмотря на всю серьезность си-
туации в Сирии, президент Асад по-
ражения не терпит, а его свержение 
силовым путем невозможно, пока 
военную помощь Дамаску оказы-
вают Россия и Иран»,— заявил 

”
Ъ“ 

председатель совета «ПИР-Центра» 
генерал-лейтенант в отставке Евге-
ний Бужинский. По его словам, «в 
сложившихся условиях Москва мо-
жет предпринять дополнительные 
шаги по укреплению обороноспо-
собности сирийской армии».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Дональд Трамп ставит 
амбициозные мишени

«Сирийский дебют» Дональда Трампа 
может стать фирменным стилем 
новой администрации США в других 
конфликтах

Молдавские и украинские сило-
вики отчитались о предотвраще-
нии заказного убийства лидера 
правящей в Молдавии Демокра-
тической партии олигарха Вла-
димира Плахотнюка. Правоох-
ранительные органы заявили 
о 17 задержанных на Украине 
и в Молдавии, продемонстри-
ровали изъятые у подозревае-
мых арсеналы, включая четыре 
РПГ. По их информации, выявле-
ны два заказчика преступления, 
один из которых сейчас находит-
ся на территории России.

Информация о проведении спе-
цоперации по задержанию подозре-
ваемых в подготовке покушения на 
влиятельного молдавского олигарха 
Владимира Плахотнюка появилась 
вечером в пятницу. О предотвраще-
нии заказного убийства заявил гла-
ва МВД Украины Арсен Аваков. По 
словам господина Авакова, опера-
ция была совместной, проводилась 
одновременно в Киеве и Кишиневе. 
«Синхронно мы задержали органи-
заторов этого убийства»,— сообщил 
украинский министр.

Глава полиции Украины Сергей 
Князев добавил, что задержаны все 
участники преступной группы — от 
заказчиков до исполнителей и сои-
сполнителей. «Изъяты оружие и день-
ги в Кишиневе, а в Киеве задержаны 
организаторы этого правонаруше-
ния»,— отметил он. Новые подроб-
ности 8 апреля сообщила уже Госпо-
гранслужба Украины, которая извес-
тила о «российском следе» в этом де-
ле, а также о том, что целью покуше-
ния было не только устранение поли-
тика, но и дискредитация правоохра-
нительных органов Украины, а также 
нанесение вреда двусторонним отно-
шениям Украины и Молдавии.

В распространенном службой 
пресс-релизе утверждается, что «реа-
лизацию преступления сопровожда-
ли представители спецслужб РФ». Как 
отмечают пограничники, «на это ука-
зывают связи руководителей ОПГ». О 
каких связях идет речь, не уточняет-
ся. В Госпогранслужбе добавили, что 
«с украинской стороны замысел опе-
рации по задержанию участников 
банды утвердил лично президент Ук-
раины», который «руководил и ее хо-
дом на всех ключевых этапах».

Молдавские силовики также ут-
верждают, что заказчики убийства 

находятся в России. Прокурор про-
куратуры по борьбе с организован-
ной преступностью и особым делам 
Виталий Бусуйок заявил о задержа-
нии восьми человек — шести гра-
ждан Молдавии, имеющих граждан-
ства и других стран, и двух граждан 
Украины. У большинства есть суди-
мости. В Киеве, по словам прокуро-
ра, арестованы девять членов пре-
ступной группировки. Господин Бу-
суйок уточнил: граждане Украины, 
задержанные в Кишиневе, проходи-
ли спецподготовку в Донбассе и бы-
ли направлены в Молдавию для ор-
ганизации заказного убийства.

По словам прокурора, между 
участниками группировки были чет-
ко распределены роли и задачи. «Нам 
удалось выявить двух заказчиков по-
кушения. Оба они граждане Мол-
довы. Один из них находится в Мо-
скве»,— рассказал он. Прокурор уточ-
нил, что находящийся в Москве за-
казчик — криминальный авторитет, 
имеющий большое влияние и в Мол-
давии, и в России. Имен заказчиков 
он называть не стал «в интересах след-
ствия». Ничего прокурор не сказал и о 
возможных мотивах покушения.

Молдавская полиция обнародова-
ла видео задержаний и обысков по де-
лу о покушении. Как видно на видео, 
у задержанных изъяты четыре грана-
томета, пистолеты с глушителем, ра-
ции, камуфляж. Также можно уви-
деть, как три организатора покуше-
ния, за которыми следят оперативни-
ки, обсуждают детали преступления. 
Происходит это на детской площадке, 
при этом злоумышленники чертят ка-
кие-то схемы прутиком на песке и от-
четливо произносят фамилию Пла-
хотнюк (https://www.youtube.com/
watch?v=_zuWWJhZb2g).

Глава Молдавского национально-
го инспектората расследований Ион 
Якимов рассказал: информация о 
подготовке преступления поступи-
ла в декабре 2016 года. После этого, 
по его словам, спецслужбы Украины 
и Молдавии начали обмениваться 
данными и смогли установить связь 
между преступными группировка-
ми. По данным Генпрокуратуры Мол-
давии, за заказное убийство предпо-
лагалась плата $200 тыс. Половину 
суммы ($100 тыс.) исполнители уже 
получили от заказчиков авансом.

Владимир Соловьев, 
Кишинев

Молдавский олигарх 
не остался 
беззаказным
Задержаны подозреваемые 
в подготовке покушения 
на Владимира Плахотнюка

Сербию охватили протесты мо-
лодежи и студентов — самые 
массовые за последние годы. 
Формально молодые сербы вы-
ступают против результатов не-
давних президентских выборов, 
но по мере нарастания проте-
ста его главным требованием 
становится смена всей системы 
власти в стране. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Бал-
канах Геннадий Сысоев.

Демонстрации под общим лозун-
гом «Протест против диктатуры» ох-
ватили три крупнейших центра Сер-
бии — Белград, Нови-Сад и Ниш, а 
также ряд других городов. Они на-
чались сразу после объявления ито-
гов состоявшихся 2 апреля прези-
дентских выборов, на которых побе-
ду уже в первом туре одержал премь-
ер Александр Вучич. В первый день 
на улицы Белграда вышло несколь-
ко тысяч студентов и молодежи, ко-
торые обвинили власти в фальсифи-
кации итогов голосования. На следу-
ющий день протесты перекинулись 
на другие города, а их участники 
сформулировали свои требования: 
отставку членов ЦИКа, спикера пар-
ламента и руководства вещательной 
компании «Радио и телевидение Сер-
бии», проверку и исправление изби-
рательных списков. С каждым днем 
число протестующих растет, достиг-
нув несколько десятков тысяч чело-
век, а в субботу к ним присоедини-
лись профсоюзы полиции и армии.

Протесты проходят по единому 
сценарию. В Белграде участники 
собираются в шесть вечера на пло-
щади перед парламентом, после че-
го начинается шествие по улицам, 
завершающееся через два-три часа 
на том же месте. По своей атрибути-
ке нынешние протесты очень напо-
минают выступления сербской мо-
лодежи 1996–1997 годов — те же 

свистки и барабаны, схожие кри-
чалки и скандирования.

Двадцать лет назад в результа-
те протестов в Белграде появился 
первый мэр-демократ Зоран Джин-
джич, а спустя три года был отстра-
нен от власти авторитарный прави-
тель Слободан Милошевич. Нынеш-
ние молодежные шествия также все 
больше превращаются в протест 
против всей системы власти в стра-
не. Студенты уже требуют отставки 
Александра Вучича, обвиняя его в 
жестком контроле над СМИ и узур-
пации власти.

Главной же интригой остается во-
прос об инициаторах протестов. Са-
ми участники утверждают, что их 
никто не организовывал. Выступле-
ния студентов поддержали и ради-
калы Воислава Шешеля, и пророс-
сийское движение «Двери», и про-
европейские партии Сербии. Неко-
торые российские политики увиде-
ли в сербских протестах признаки 
«оранжевой революции». Однако в 
ЕС приветствовали победу Алексан-
дра Вучича, против которого направ-
лен протест. Все это лишь усиливает 
главную интригу.

Власти относятся к протестам 
внешне спокойно, а премьер и бу-
дущий президент даже назвал их 
«признаком демократии». Источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к правительству Сер-

бии, уверяют, что власти серьезной 
опасности в шествиях пока не видят 
и рассчитывают, что «со временем 
они сами сойдут на нет».

Впрочем, признаки беспокойст-
ва со стороны властей все же появля-
ются. В минувшие выходные спикер 
сербского парламента Майя Гойко-
вич назвала протесты «чисто полити-
ческими» и призвала организаторов 
«не прятаться и заявить о себе». Что 
произойдет, если ответной реакции 
не последует, спикер не уточнила.

Сербская молодежь 
протестует 
без видимого лидера
Власти ищут организаторов шествий

Авианосец «Карл Винсон»  
выдвинулся к берегам 
Корейского полуострова, 
чтобы продемонстриро-
вать решимость админи-
страции США бороться за 
безъядерный статус КНДР

с1
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место 
на карте

Соломоновы острова

мировая экономика
Финансовая система Соломоновых Островов, островной республики в Океании с ВВП в $1 млрд в год и населением 500 тыс. чело-
век, потеряла с 2012 года около 20% корреспондентских счетов иностранных банков в своей банковской системе. 
Как констатирует МВФ в обзоре экономик стран региона, это крупнейшее сокращение числа банков—корреспондентов кредитных органи-
заций среди группы из 13 юрисдикций, реальными финцентрами-офшорами в которой являются Самоа, Вануату и Маршалловы Острова. 
Обвал переводов по SWIFT после начала борьбы G20 с уклонением от налогов в 2012 году существенно повысил стоимость банковских услуг 
для жителей Океании. МВФ предлагает владельцам местных банков (из США, Австралии, Новой Зеландии и Индии) переводить их на мобиль-
ные платформы: после ухода «международной» компоненты и введения США законодательства FATCA полноценный банкинг слишком дорог.

Фискальный 
советник
Консультантом 
Дональда Трампа 
станет эксперт  
по налогам и бюджету

Главным экономическим  советником 
 Дональда Трампа станет академик  Кевин 
Хассетт (на фото) — экономист умеренно 
консервативного толка и советник трех 
преды дущих кандидатов в  президенты 
от рес публиканцев. В отличие от дру
гих сорат ников президента в этой сфе
ре, новый выбор одобрили и демократы. 
Основные научные интересы господина 
Хассетта касаются налогов и их снижения 
для поддержки занятости. Очевидно, ему 
же предстоит консультировать господи
на Трампа и при подготовке масштабной 
реформы налогообложения в США.

Главой экономического совета Бело-
го дома (White House Council of Economic 
Advisers) выбран экономист Кевин Хассетт, 
сообщили в администрации президента 
США (кандидатуру должен утвердить Се-
нат). Совет консультирует президента о со-
стоянии экономики и влиянии на нее мер 
экономической политики. Ранее его возглав-
ляли Алан Гринспен (при Джеральде Форде), 
Бен Бернанке (при Джордже Буше-младшем) 
и Джанет Йеллен (при Билле Клинтоне), 
позднее руководившие ФРС США.

Господин Хассетт получил докторскую 
степень в Университете Пенсильвании, ра-
ботал старшим экономистом в ФРС, пре-
подавал в бизнес-школе Колумбийско-
го университета, а сейчас возглавляет от-
дел исследований экономполитики в США 
в American Enterprise Institute. Он один из 
наиболее известных экономистов консер-
вативного толка, советник предыдущих 
кандидатов в президенты от республикан-
цев Джона Маккейна, Джорджа Буша-млад-
шего и Митта Ромни и специалист в нало-
гах и бюджетной политике. В частности, он 
выступал за снижение корпоративных на-
логов для увеличения занятости и против 
повышения минимальной оплаты труда. 
Также господин Хассетт называл избыточ-
ное регулирование причиной кризиса на 
рынке недвижимости перед финансовым 
кризисом 2008–2009 годов.

После провала замены Obamacare но-
вой реформой здравоохранения в Конгрес-
се администрация президента занимает-
ся в первую очередь подготовкой налого-
вой реформы. При этом Дональд Трамп 
воздерживается от комментариев о ее со-
держании (помимо планов снижения ста-
вок). Так, неясно отношение администра-
ции к подготовленной республиканца-
ми реформе, включающей косвенное по-
вышение налогов на импортеров (border 
adjustment tax) с потенциалом экономии 
$1 трлн за десять лет. Рассматриваются и та-
кие меры, как снижение налогов на фонд 
оплаты труда (потребует поиска нового 
источника финансирования соцрасходов), 
и льготы по НДС для компаний в зависимо-
сти от числа занятых (в отличие от налогов 
на импортеров, не нарушает нормы ВТО). 

Еще один ключевой пункт повестки — 
пересмотр торговых соглашений. Здесь по-
зиция нового советника заметно мягче, чем 
у других соратников Дональда Трампа — на-
значение министром торговли миллиар-
дера Уилбура Росса, а главой Нацсовета по 
торговле Питера Наварро, критика либера-
лизации торговли с Китаем, было воспри-
нято в Вашингтоне неоднозначно из-за их 
протекционистских взглядов. Кандидату-
ру же господина Хассетта одобрил даже гла-
ва совета при Бараке Обаме Джейсон Фур-
ман из Peterson Institute for International 
Economics. Он отметил что это «прекрасный 
выбор»: господин Хассетт «рассуждает по су-
ществу, настроен на диалог и разбирается 
в коридорах Вашингтона».

Кевин Хассетт выступал против ужесто-
чения риторики в отношении Китая, так как 
это может спровоцировать торговую вой-
ну. Впрочем, как заявил в пятницу Уилбур 
Росс, Дональд Трамп и глава КНР Си Цзинь-
пин договорились о стодневном плане тор-
говых переговоров, чтобы «повысить экс-
порт из США и сократить дефицит с Китаем», 
отметив, что «план крайне амбициозен, но 
это большой сдвиг в переговорах». С учетом 
уже согласованного на осень ответного ви-
зита Дональда Трампа в Китай, вряд ли пере-
говоры предполагают существенное ужесто-
чение режима поставок товаров КНР в США.

Татьяна Едовина

Экономика Украины  
в четырех шагах от роста
Судьбу ВВП страны определит не угольная блокада, а динамика реформ

В 2016 году экономика Украины оттолк
нулась от дна, впервые за два года 
 продемонстрировав положительный 
 результат. Его обеспечили стабилиза
ция курса гривны, замедление инфля
ции и рост внутреннего спроса. Однако 
причин для ее устойчивого восстанов
ления становится все меньше на фоне 
транспортной блокады неподконтроль
ных Киеву территорий и усложнения тре
бований международных кредиторов.

В 2016 году экономика Украины верну-
лась к росту на уровне 2,3%, пережив трех-
кратную девальвацию национальной валю-
ты, сравнимый с девяностыми спад ВВП (на 
7% в 2014 году и 10% в 2015 году) и рекордную 
за 20 лет инфляцию. Этому способствовала 
политика гибкого валютного курса Нацбан-
ка (к концу 2016 года курс стабилизировал-
ся на уровне 27,2 гривны/$, просев за год на 
14%), на фоне которого инфляция замедли-
лась до 12,4% с пика в 61% в апреле 2015 года.

Согласно данным Укрстата, восстановле-
ние экономики страны началось со второго 
квартала, к четвертому кварталу 2016 года его 
темпы достигли 4,8% против 0,1% в первом 
квартале года. Основной источник восстанов-
ления — внутренний спрос, который увели-
чился в 2016 году на 6,4% после спада на 13,3% 
в 2015 году, тогда как чистый экспорт стал от-
рицательным — минус 4,1% против роста на 
3,5% в 2015 году на фоне падения импорта. 

Благодаря увеличению экспорта зерно-
вых и масла впервые почти за шесть лет экс-
порт в четвертом квартале вырос в годовом 

выражении на 9,7%. Впрочем, инвестимпорт 
рос значительно быстрее, что заметно ухуд-
шило торговый профицит страны в 2016 го-
ду (см. график). По мнению МВФ, гибкий ре-
жим обменного курса и урезание госрасхо-
дов в 2016 году позволили резко сократить 
внутренние и внешние дисбалансы — так, 
дефицит текущего счета сократился с 9% ВВП 
в 2013-м до 3,6% в 2016-м, а резервы удвои-
лись до $15 млрд (хотя по меркам МВФ это-
го по-прежнему недостаточно). Фискальный 
дефицит, включая квазигосударственные 
долги энергокомпаний, сократился с 10% 
ВВП в 2014-м до 2,3% ВВП в 2016 году (этому 
способствовало в основном повышение та-
рифов до рыночного уровня). 

Итоги 2016 года позволяли правительст-
ву ожидать ускорения роста до 3% в 2017 го-
ду. Но начавшаяся в январе 2017 года транс-
портная блокада неподконтрольных Кие-
ву территорий, которая уже привела к со-
кращению выпуска промышленности в ян-

варе—феврале 2017 года, заставляет эконо-
мические власти пересматривать прогнозы. 
В конце марта 2017 года Нацбанк Украины 
ухудшил свой январский прогноз с 2,8% до 
1,9% «в связи с временным прекращением 
перемещения грузов через линию разграни-

чения в Донбассе». В НБУ предполагают, что 
блокада Донбасса будет стоить экономиче-
ского росту 1,3 процентного пункта (п. п.), 
что лишь на 0,4 п. п. будет компенсировано 
улучшением внешнеэкономической ситуа-
ции. После этого о предстоящем снижении 

прогноза заговорили и в правительстве.
За последний месяц заметно хуже стали 

и прогнозы внешних наблюдателей в отно-
шении Украины. Так, агентство Fitch не ви-
дит оснований для увеличения экономи-
ки страны более чем на 1% в 2017 году. МВФ, 

который на прошлой неделе одобрил вы-
деление Украине четвертого по счету тран-
ша в размере около $1 млрд (всего стра-
на уже получила $8,4 млрд из программы 
в $17,5 млрд, до конца года в Киеве ожидают 
еще $5,4 млрд), как Всемирный банк, снизил 
свой прогноз на 2017 год до 2%. 

Впрочем, главное, что волнует кредито-
ров,— это отсутствие заметного прогресса 
в реформах. В 2016 году они коснулись лишь 
энергосектора и финансовой системы. В отно-
шении приватизации госактивов, земельной 
и пенсионной реформ (их безотлагательная 
реализация стала основным условием получе-
ния четвертого транша) и борьбы с коррупци-
ей пока принято недостаточно мер, а негатив-
ные экономические последствия коррупции 
в последние годы росли, отмечают в МВФ. По 
оценкам фонда, экономика Украины может 
приблизиться к европейским показателям 
к 2040 году, если уровень коррупции в стра-
не упадет до уровня среднего по ЕС, если же 
прогресса не будет, масштабы взяточничества 
в стране рискуют подорвать перспективы эко-
номического развития (см. график).

В то же время во Всемирном банке заклю-
чают, что приоритетом является пенсион-
ная реформа — за чертой бедности в стране 
живет 70% пенсионеров. «С фискальной точ-

ки зрения она крайне важна — 11% ВВП го-
сударства тратится через Пенсионный фонд, 
только половина из этих средств покрывает-
ся пенсионными взносами населения»,— за-
явила директор Всемирного банка по делам 
Украины, Белоруссии и Молдавии Сату Ках-
конен. Вторая по значимости — земельная 
реформа: открытие земельного рынка мо-
жет стать толчком к привлечению инвести-
ций. Третий приоритет — реформа здраво-
охранения: из-за преждевременной смерт-
ности и инвалидности теряется почти шесть 
лет продуктивной жизни, указывает госпо-
жа Кахконен. Борьбу с коррупцией в ВБ по-
ставили на последнее место среди приори-
тетов, указав фактически, что политической 
воли к ее реализации пока нет.

Алексей Шаповалов,  
Татьяна Едовина

Перспективы восстановитель
ного роста экономики Украины 
 подрывает угольная блокада ее 
металлургии шахтами Донбасса   
ФОТО REUTERS

Бедные умеют обманывать инфляцию
Стагнирующие зарплаты в США не помешали за полвека увеличить потребление на четверть

Несмотря на отмечаемую статистика
ми стагнацию реальных  заработных 
плат в США в течение десятилетий, 
рост ВВП и производительности труда 
за счет рабочих в крупнейшей экономи
ке  мира — статистическая иллюзия, кон
статирует в выпущенной NBER обзорной 
работе экономист Брюс Сейкердот из 
Dartmouth College. Потребление в США 
росло непрерывно в течение 50 лет, ут
верждает он, стандартная статистика 
плохо приспособлена к изменению ка
чества потребления. Эффекты, описы
ваемые Сейкердотом, влияют на вос
приятие инфляции и реальных доходов 
и во всем остальном мире.

Проблема практически отсутствующего 
роста заработных плат в США с 1975 года — 
одна из самых популярных тем в ходе дис-
куссий о постоянном росте неравенства до-
ходов в стране. В нынешнем виде тезис «ре-
альные зарплаты рабочих в США не растут 
последние 50 лет» появился в 2013 году по-
сле публикации Бюро трудовой статистики 
США (BLS), анализировавшей данные госста-
тведомства США о доходах наемных служа-
щих на неруководящих должностях в круп-
ных городах — инфляция в ней рассчиты-
валась по индексу CPI-Urban. Тема низкой 

адекватности долгосрочных индексов ин-
фляции с 2000-х годов обсуждается эконо-
мистами в США, в частности, Дорой Коста из 
UCLA. «Политическое» звучание теме во мно-
гом придали публикации и выступления 
французского экономиста Томаса Пикетти.

Профессор Брюс Сейкердот из Dartmouth 
College, известный рядом работ на стыке эко-
номической социологии и макроэкономики, 

в конце марта в серии публикаций ассоциации 
экономистов NBER опубликовал препринт ста-
тьи, посвященной этой теме, под довольно 
провокационным заголовком — «Пятьдесят 
лет роста американского потребления, дохо-
дов и зарплат». Тема работы — оценка «скры-
того» из-за статэффектов роста потребления 
в США в 1975–2015 годах: Сейкердот констати-
рует, что при нулевом росте реальных зарплат, 
рассчитанных стандартным способом, груп-
па, описанная BLS как «рабочие со стагниро-
вавшим доходом», сумела увеличить потребле-
ние на четверть. Это ниже, чем рост ВВП США 

на душу населения за этот же период, и дейст-
вительно из-за роста неравенства в доходах, од-
нако говорить о «рабочих, ничего не выигры-
вающих от роста ВВП», невозможно.

Экономисты выделяют четыре группы 
проблем, не дающих на длительных времен-
ных отрезках индексу CPI (аналог ИПЦ Рос-
стата и аналогичных индексов «потребитель-
ской» инфляции) адекватно отражать рост по-

требления. Это ускорение изменений в про-
дуктовых линейках товаров (новые товары 
в корзину потребления добавляются с боль-
шим опозданием — это основная причина 
для критики ИПЦ Росстата), невозможность 
учета роста качества товаров и услуг за ту же 
цену, «эффект замещения» дорогих товаров 
более дешевыми и «эффект аутлетов». По-
следний включает в себя не только невозмож-
ность эффективного расчета статведомствами 
скидок на товары в США, но и разницу в це-
нах в сети и в традиционном ритейле. Сейкер-
дот, в частности, пересчитывал данные BLS 

по  индексу «личных потребительских расхо-
дов» PCE, который использует ФРС США.

Сейкердот приводит данные «исправлен-
ных» с учетом этих эффектов индексов, ис-
ходя из которых, рост потребления в США 
в этой группе составлял около 25% — стагна-
ция реальных (дефлированных по CPI) зар-
плат не помешала представителям второй 
и третьей четверти по доходам граждан США 
увеличить число автомобилей в домохозяй-
стве за 50 лет с 0,75 до 1,4, спален в доме или 
квартире с 2 до 2,5, ванных комнат с 1,1 до 1,6.

В целом дискуссия о CPI и «нерастущих» 
зарплатах в США (в которых, отметим, скрыт 
также существенный рост реальных зар-
плат женщин в США с 1975 года при сниже-
нии зарплат мужчин-рабочих), видимо, будет 
иметь продолжение в виде пересмотра под-
ходов к измерению потребительской инфля-
ции. «Обманывать» потреблением эти индек-
сы умеют не только в США. Высокие темпы 
роста ИПЦ и меньший, чем мог бы быть при 
низкой инфляции, рост реальных зарплат 
в РФ с 2000-х должны учитываться в анализе 
экономических итогов последних 20 лет — 
у анекдотической фразы «мы стали более луч-
ше одеваться» случайно может обнаружиться 
второй и более глубокий смысл.

Дмитрий Бутрин

Особенности расчета долгосрочной инфляции 
позволяют левым политикам убеждать 
 население в его бедности с цифрами в руках

Из шести крупных реформ, необходимых  
Украине, МВФ пока отмечает прогресс  
только в двух — тарифной и финансовой
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ТОРГОВЫЙ БАЛАНС УКРАИНЫ 
(САЛЬДО ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ, $ МЛРД)
ИСТОЧНИК: УКРСТАТ.
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Новостройки стали на треть выше
Продажи жилья в Москве пошли в рост
Для застройщиков жилья, работаю-
щих в Москве, первый квартал ока-
зался удачным: за это время было за-
регистрировано 10,45 тыс. договоров 
долевого участия, что почти на 36% 
больше января—марта 2016 года. Са-
ми девелоперы хотя и заметили рост 
продаж квартир в столичных ново-
стройках, не спешат заявлять о пол-
ном выходе из кризиса. Их беспоко-
ит намечающийся дисбаланс между 
спросом и предложением. В целом 
же по стране ситуация непростая: 
на региональных рынках объемы про-
даж упали на 15%, а нераспроданными 
остаются 11,6 млн кв. м нового жилья.

По итогам первого квартала этого года в 
Москве было зарегистрировано 10,45 тыс. 
договоров долевого участия (ДДУ) по строи-
тельству жилья, сообщило столичное управ-
ление Росреестра. Основной прирост прои-
зошел в марте: тогда, как уточнили в ведом-
стве, зарегистрировано 5,4 тыс. ДДУ. Пока-
затели января—марта текущего года выгля-
дят лучше, чем того же периода 2016 года, 
когда было зарегистрировано 6,6 тыс. до-
говоров (для сравнения: в первом квартале 
2015 года эта цифра составляла 4,3 тыс.). Са-
ми девелоперы считают: рекордные показа-
тели марта 2017-го — следствие тех сделок, 
которые начинались еще в конце прошло-

го года. Поэтому эти данные недостаточно 
информативны для оценки реальной си-
туации на рынке, полагает руководитель 
управления аналитики и оценки ГК А101 
Дмитрий Цветов. Между тем, по его утвер-
ждению, в первом квартале нынешнего го-
да продажи квартир в новостройках у А101 
выросли на 65%. Примерно такой же рост 
(62%) зафиксировали в январе—марте этого 
года в «Метриум групп», в ГК МИЦ — на 51%.

Если в течение всего 2017 года объе-
мы регистрации ДДУ останутся хотя бы на 

уровне первого квартала, то показатели те-
кущего года могут превысить прошлогод-
ние объемы. В 2016 году в столице было за-
ключено 49,3 тыс. ДДУ, объем средств, при-
влеченных в стройку от населения, достиг 
820 млрд руб., сообщал ранее глава Моском-
стройинвеста Константин Тимофеев.

Впрочем, не все девелоперы позитивно 
оценивают итоги января—марта 2017 года. 

«Если сравнивать проекты, которые были 
в портфеле компании год назад и продают-
ся сейчас, то прироста по сделкам практиче-
ски нет»,— говорит директор по стратегиче-
скому развитию ФСК «Лидер» Павел Брызга-
лов. В первом квартале не таким значитель-
ным был прирост предложения — всего 
7,3%, добавляет управляющий партнер «Ме-
триум групп» Мария Литинецкая.

Между тем снижение предложения мо-
жет быть выгодно девелоперам в Москве, 
где сформировалась серьезная конкурен-

ция на рынке новостроек. По оценкам ру-
ководителя аналитического центра Est-a-
Tet Юлии Сапор, общий объем предложе-
ния по всем классам жилья в Москве, вклю-
чая экономкласс и комфорткласс, с конца 
первого квартала 2016 года по конец мар-
та нынешнего года составил 18%. «С марта 
2015 года по март 2017 года предложение в 
массовом сегменте выросло почти в два ра-

за»,— отмечает госпожа Сапор. По ее сло-
вам, несмотря на отсутствие роста доходов 
населения, продажи жилья продолжаются, 
поскольку цены стали доступны. «В 2014 
году объем предложения квартир в пре-
делах МКАД по цене 4 млн руб. исчислял-
ся единицами квартир, сейчас количест-
во таких предложений выросло в несколь-
ко раз»,— говорит Юлия Сапор. Мария Ли-
тинецкая подчеркивает, что большая часть 
спроса приходится на массовый сегмент, 
где заключается до 70% договоров долево-
го участия.

Росреестр пока не обнародовал стати-
стику по заключенным ДДУ по всей стране, 
но уже сейчас очевидно, что продажи квар-
тир на первичном рынке других городов за-
метно отстают. В пятницу президент Наци-
онального объединения застройщиков жи-
лья и владелец «Баркли» Леонид Казинец на 
Всероссийском совещании по развитию жи-
лищного строительства заявил, что сейчас в 
России строится около 113 млн кв. м жилья, 
нераспроданными остаются 11,6 млн кв. м. 
По данным господина Казинца, объем про-
даж жилья застройщиками по всей стране 
за год упал на 15% — с 2,16 трлн до 1,83 трлн 
руб., хотя снизилась и средневзвешенная 
цена предложения — квартиры подешеве-
ли с 68 тыс. до 62 тыс. руб. за 1 кв. м.

Екатерина Геращенко

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18664,63 (+67,57)
РТС 1113,45 (−35,3)
FTSE 100 7349,37 (+46,17)

DAX 30 12225,06 (−5,83)
DJIA 20656,10 (−6,85)
NASDAQ Composite 5877,81 (−1,14)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–10.04.17
Австралийский доллар 42,8608
Английский фунт 70,9281
Белорусский рубль** 30,0926
Датская крона* 81,4214

Доллар США 56,9201
Евро 60,5687
Индийская рупия*** 88,3784
Казахский тенге*** 18,1572

Канадский доллар 42,5158
Китайский юань* 82,5025
Норвежская крона* 66,0288
СДР 77,2372

Сингапурский доллар 40,5963
Новая турецкая лира 15,2896
Украинская гривна* 21,1128
Шведская крона* 63,0617

Швейцарский франк 56,6031
Японская иена*** 51,4858
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Плановые отчетно-контрольные ме-
роприятия редко интересны как по-
вод для публикаций. В случае если 
они удачны, на них обсуждаются 
очень локальные вопросы, в которые 
упирается какой-либо процесс, если 
неудачны — их содержание известно 
заранее. Бывают исключения. Напри-
мер, мы вряд ли сообщали бы читате-
лям о совещании по итогам деятель-
ности МЧС в Тульской области за 2016 
год и планам на 2017-й 7 апреля, да-
же несмотря на то что его проводили 
глава федерального МЧС Владимир 
Пучков, министр по делам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов, гу-
бернатор области Алексей Дюмин.

Поскольку совещание 7 апреля бы-
ло скорее удачным, на нем действи-
тельно обсуждались в большей степе-
ни частности. Это так называемое ба-
лансовое совещание в рамках рефор-
мы контрольно-надзорной деятель-
ности (КНД) и соответствующей при-
оритетной программы «проектного 
офиса» — господин Абызов является 
старшим должностным лицом Белого 

дома по этой программе, что и потре-
бовало от него и главы МЧС приехать 
в Тулу, тем более что это первое сове-
щание такого рода, а в МЧС ранее дру-
гих ведомств начали внедряться эле-
менты реформы КНД, которые «про-
ектный офис» стремится превратить 
во всеобъемлющую систему. «Балан-
совые» совещания проводятся в от-
крытой форме. По словам Михаила 
Абызова, на них «должна быть пред-
ставлена информация о том, сколь-
ко проверили объектов, какие нару-
шения нашли, какие санкции приме-
нили, какие из нарушений соответ-
ствуют высокой категории риска, ка-
кие из типовых нарушений требуют 
профилактики и внимания со сторо-
ны поднадзорных субъектов. Нужны 
рекомендации, как делать надо, а как 
делать не надо» — с учетом того, что о 
совещаниях известно заранее, а биз-
нес-объединения на них приглаша-
ются в обязательном порядке. В «про-
ектном офисе» считают: это и должна 
быть «революция» в формате взаимо-
действия контролеров и проверяю-
щих, «партнерская модель».

Можно довольно подробно описы-
вать конкретные цифры по деятель-
ности МЧС в Тульской области, но 
нас более заинтересовали две другие 
цифры, которые во многом описыва-
ют суть проблемы с КНД сейчас. Од-
ну из них представил уполномочен-
ный по правам предпринимателей в 
Тульской области: только в сфере по-
жарной безопасности сейчас дейст-
вует 640 нормативно-правовых ак-
тов (НПА), обязательных к исполне-
нию. Вторую дал сам Михаил Абы-
зов: таких же НПА в системе Ростру-
да 55 тыс., из них всего треть издана 
в СССР и РСФСР. Можно отрегулиро-
вать систему КНД в части проверок до 
идеала. Но чтобы идеально соответст-
вовать нормам пожарной безопасно-
сти, в штате ресторана нужен специ-
ализированный юрист, а чтобы не на-
рушать права работников, законопо-
слушная компания должна иметь в 
составе небольшой отраслевой НИИ 
труда — человек на 15–20. Кажется, те-
перь я знаю, почему в стране низкая 
безработица.

правила  
игры

Избыточность регу-
ляторных актов в от-
ношении бизнеса 
настолько велика, 
что немногие пони-
мают, о каком имен-
но числе обязатель-
ных норм идет речь

Дело ФАС подкрепили генерацией
На ФГК и ОАО РЖД жалуются энергокомпании «Газпрома»
Как выяснил 

”
Ъ“, энергокомпании «Газ-

пром энергохолдинга» (ГЭХ) обвинили 
Федеральную грузовую компанию (ФГК) 
ОАО РЖД в завышении цен на перевоз-
ку угля. По их оценке, это привело к ро-
сту их расходов: отказаться от закупки 
зимой они не могли, а вернуть прежние 
цены ФГК отказалась. В итоге ФАС при-
общила энергетиков к числу заявите-
лей в антимонопольном деле в отноше-
нии ФГК и ОАО РЖД. В ФГК заверяют, 
что на нее приходится лишь 20% перево-
зок угля для энергокомпаний ГЭХ, а экс-
перты считают, что в перевозке угля 
ФГК можно считать маркетмейкером, 
но не доминирующим игроком.

ФАС в пятницу рассмотрела дело в отно-
шении ФГК и ОАО РЖД, и, как стало извест-
но 

”
Ъ“, в число заявителей вошли и энерго-

компании «Газпром энергохолдинга» ТГК-1, 
ОГК-2, и «Мосэнерго». Энергетики обвинили 
ФГК в завышении цен на перевозку угля. В 
ФАС подтвердили поступление обращений.

• ФАС завела дело в отношении ФГК и ОАО 
РЖД в ноябре 2016 года по жалобе двух ще‑
беночных карьеров, подозревая операто‑
ра в монопольно высокой цене на предостав‑
ление полувагонов (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября). 

Как третьи лица привлечены Первая грузо‑
вая компания (ПГК) Владимира Лисина, Но‑
вая перевозочная компания (НПК, входит 
в Globaltrans), СУЭК, «ВЭБ‑лизинг».

Как сообщили 
”
Ъ“ в ГЭХ, перед началом 

отопительного сезона-2016/17 ФГК уведо-
мила об увеличении ставок на вагоны по-
ставщиков угля для ТЭС холдинга (Апатит-
ская ТЭЦ ТГК-1, ТЭЦ-22 «Мосэнерго», Чере-
повецкая и Рязанская ГРЭС ОГК-2). Постав-
щики попросили ГЭХ поднять транспорт-
ную составляющую в стоимости угля на 
7–11%. «Информация от поставщиков угля 
позволила предположить, что с высокой 
долей вероятности положение ФГК на рын-
ке услуг по предоставлению вагонов отве-
чает признакам доминирующего,— гово-
рят в холдинге.— В частности, иные опе-
раторы при установлении ставок на арен-
ду вагонов ориентируются на ставки ФГК». 

Генераторы отвечают за надежное энерго-
снабжение и не могли отказаться от поста-
вок в связи с ростом транспортной состав-
ляющей, поясняют в ГЭХ, добавляя, что пы-
тались урегулировать ситуацию, но в ФГК 
«отказались от сохранения ставок на уров-
не первого полугодия 2016 года». В резуль-
тате в первом квартале рост транспортных 
расходов составил 16–23%, уточняют в ГЭХ, 
говоря, что обратились в ФАС только после 
отказа ФГК от переговоров.

В ФГК подтвердили, что в деле появи-
лась жалоба ГЭХ.

промышленность  
и энергоресурсы — с11

комментирует цифрами  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Аудиторы не приходят к заключению
Законопроект об уголовной ответственности для них вызвал много вопросов

Подготовленный Минфином законо-
проект по введению уголовной и ад-
министративной ответственности 
для аудиторов за заведомо ложное за-
ключение нежизнеспособен, отмеча-
ют эксперты. При этом, как стало из-
вестно 

”
Ъ“, уже завтра рабочий орган 

совета по аудиту при Минфине плани-
рует рекомендовать его к принятию. 
Если это произойдет, то в Госдуму мо-
жет попасть законопроект, опираясь 
на текст которого повышать ответст-
венность аудиторов будет затрудни-
тельно.

Завтра, 11 апреля, рабочий орган совета 
по аудиту при Минфине решит судьбу про-
екта закона, вводящего уголовную и адми-
нистративную ответственность для аудито-
ров. Проект дополняет Уголовный кодекс 
и Кодекс об административных правона-
рушениях статьями об ответственности за 
подписание заведомо ложного аудиторско-
го заключения. 

Если это «деяние повлекло причинение 
существенного вреда», ответственность 
для подписавшего заключение будет уго-
ловная, если ущерба нет — администра-
тивная. За это преступление аудитор может 
лишиться свободы на срок до трех лет. Ад-
министративная же ответственность для 
самого подписавшего составит до 50 тыс. 
руб. штрафа, для аудиторской организации 
— до 500 тыс. руб. Составлять протоколы 
об административных нарушениях будут 
«должностные лица органов исполнитель-
ной власти, осуществляющих функции по 
контролю и надзору в финансово-бюджет-
ной сфере». Согласно документам рабочего 
органа, подготовленным к заседанию, пред-
лагается «рекомендовать совету по аудитор-
ской деятельности одобрить проект феде-
рального закона».

Вместе с тем после полугодовой разра-
ботки (о начале см. 

”
Ъ“ от 27 июля 2016 го-

да) законопроект, по оценке экспертов, ока-
зался сырым и нежизнеспособным. В про-
цесс составления заключения вовлечено 
несколько аудиторов — заключивший до-

говор, вышедший с проверкой, проводив-
ший контроль качества, подписавший за-
ключение. «Противоправные действия мо-
гут быть на любом этапе, почему решили 
привлекать подписавшего?» — недоумева-
ет заместитель главы «Финэкспертизы» На-
талья Борзова. «Правильнее было бы при-
влекать к ответственности за составление 
аудиторского заключения, а это возможно 
и на основании действующей сейчас ст. 202 
УК»,— отмечает глава московской колле-
гии адвокатов «Международное партнерст-
во» Татьяна Проценко.

Определение термина «заведомо ложное 
аудиторское заключение» есть лишь в зако-
не «Об аудиторской деятельности», однако 
толковать его можно по-разному. Как пояс-
няет управляющий партнер АБ «Коблев и 
партнеры» Руслан Коблев, к нему может от-
носиться заключение, которое противоре-
чит содержанию представленных аудитору 
документов. «Признать заключение заведо-
мо ложным может лишь суд, а значит, при-
влечь аудитора к ответственности можно 
лишь после судебного признания заключе-
ния ложным»,— считает господин Коблев.

Формулировка про размер ущерба, по 
мнению юристов, также некорректна. 
«В проекте есть термин 

”
существенный 

ущерб“, который является оценочным по-
нятием, не имеющим стоимостной харак-
теристики,— отметила Татьяна Процен-
ко.— И тут понадобятся разъяснения пле-
нума Верховного суда — что считать суще-
ственным ущербом, а что нет». И для защи-
ты интересов тех же аудиторов было бы пра-
вильнее определить размеры ущерба, выра-
женные в конкретных цифрах, не дожида-
ясь разъяснений пленума, отметил управ-
ляющий партнер «Ренессанс-Lex» Георгий 
Хурошвили.

Юристы выделяют еще один неодноз-
начный нюанс законопроекта. «Заведомо 
ложное заключение — это всегда умысел,— 
отмечает Татьяна Проценко.— А если умы-
сел был у аудитора, заключившего договор 
или проводившего проверку, но его не бы-
ло у поставившего свою подпись, то не бу-
дет ни состава преступления, ни админист-
ративного правонарушения». Составить же 
внутренний регламент проведения аудита 
так, чтобы у аудитора, ставящего подпись 
на заключении, априори не могло быть 
умысла, вполне возможно, считает она.

Кроме того, законопроект не учитыва-
ет последних изменений в надзоре за ау-
дитом. «Документ явно писался с расчетом, 
что надзор остается за Федеральным казна-
чейством, именно оно является органом ис-
полнительной власти, который вправе со-
ставлять протоколы о нарушениях,— пояс-
няет Георгий Хурошвили.— Но надзор пере-
дается ЦБ, который не является органом ис-
полнительной власти».

Масса юридических неточностей в доку-
менте, как пояснили в пресс-службе мини-
стерства, объясняется тем, что Минфин не 
направлял его на межведомственное согла-
сование. Однако все опрошенные юристы 
отметили, что при подготовке документов, 
вносящих поправки в важнейшие законо-
дательные акты страны, подобный подход 
недопустим.

Вероника Горячева
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до 60 миллионов  
квадратных метров  жилья может быть  
построено в России по итогам 2017 года,  
прогнозирует Национальное объединение  
застройщиков жилья
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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География концессион-
ных проектов с участи-
ем негосударственных 
пенсионных фондов 
(НПФ) может серьезно 
расшириться за счет го-
родов с населением бо-
лее 250 тыс. человек. 
Речь идет о вложениях, 
например, в ЖКХ. Соот-
ветствующие поправки 
к зако нодательству лоб-
бирует Минстрой. Хотя 
участникам таких проек-
тов обещают повышен-
ную доходность, участие 
НПФ  будет зависеть от 
платежеспособности пре-
доставляющего гаран-
тии муниципалитета и 
региона. К тому же мо-
мент для инициативы 
выбран не слишком удач-
но: перед стресс-тестами 
НПФ опасаются наращи-
вать высокорисковые 
вложения.

О предложении расши-
рить возможности НПФ по 
инвестированию накопле-
ний в инфраструктурные 
проекты в городах с населе-
нием от 250 тыс. человек в 
пятницу заявил глава Мин-
строя Михаил Мень. «Мы бу-
дем направлять соответству-
ющее обращение в Централь-
ный банк, обсуждать возмож-
ность изменения регулиро-
вания НПФ. Уверен, что удаст-
ся договориться с ЦБ и это из-
менит ситуацию по привле-
чению средств»,— отметил 
чиновник.

За последние полгода это 
уже вторая инициатива Мин-
строя по привлечению пен-
сионных накоплений. В кон-
це 2016 года министерство 
анонсировало выделение 
субсидий для банков и НПФ, 
участвующих в инфраструк-
турных проектах. Предпола-
галось возмещать часть дохо-
да, недополученного в пер-
вые 120 месяцев со дня выда-
чи кредита или выкупа обли-
гационного займа, до уровня 
ключевой ставки плюс 5 про-
центных пунктов. Компенса-
ции должны были выплачи-
ваться из средств Фонда со-
действия реформированию 
жилищно-коммунального 
хозяйства. На реализацию 

программы заложено 5 млрд 
руб., говорили в Минстрое.

Сейчас инвестиции НПФ 
в концессии приравнивают-
ся к высокорисковым вло-
жениям, доля которых огра-
ничена 10% от активов фон-
дов. Причем подобные про-
екты с участием пенсионных 
средств можно реализовать 
лишь в городах с населением 
от 1 млн человек. Большинст-
во действующих концессий с 

привлечением финансиро-
вания пенсионных фондов 
ведет управляющая компа-
ния «Лидер» и родственные 
ей крупные НПФ — «Газ-
фонд» и «Газфонд пенсион-
ные накопления».

Снижение «лимита» по на-
селению до 250 тыс. человек 
позволит охватить еще 64 го-
рода в дополнение к нынеш-
ним 15 городам, отмечает 
первый заместитель генди-
ректора НПФ «Газфонд пенси-
онные накопления» Антон 
Шпилев. С учетом того, что 
одной из сторон концессии 
по определению выступает 
регион или субъект федера-
ции, исходное ограничение 
по численности населения 
города, на его взгляд, чрез-

мерно. «Достижение догово-
ренностей с ЦБ позволит уве-
личить возможности инвес-
тирования средств, диверси-
фицировать портфель кон-
цессионных и инфраструк-
турных инвестиций, а также 
инвестировать в менее капи-
талоемкие проекты»,— счи-
тает господин Шпилев.

Другие фонды также вы-
ражают заинтересованность 
в реализации небольших 
(около 100 млн руб.) инфра-
структурных проектов, но 
подчеркивают необходи-
мость тщательного отбора. 
«Вхождение в проект будет 
зависеть от множества факто-
ров — профицитности бюд-
жета муниципалитета и ре-
гиона, генерации стабильно-

го денежного потока, окупае-
мости на горизонте пяти-се-
ми лет»,— поясняет генди-
ректор Национального НПФ 
Светлана Касина.

Интерес ограничен и тре-
бованиями к риск-менед-
жменту. «Учитывая низкую 
ликвидность таких вложе-
ний, при несовершенстве су-
ществующей системы рей-
тингования они могут оказы-
вать негативное давление на 
активы в рамках стресс-те-
стирования (пилотное стар-
тует со второго полугодия, 
основное — в феврале 2018 
года.— 

”
Ъ“),— отмечает глава 

НПФ 
”
ЛУКОЙЛ-Гарант“ Денис 

Рудоманенко.— А в условиях 
снижающихся ставок бумаги 
с привязкой к инфляции уже 
не так привлекательны, как 
год-два назад». Кроме того, по 
его словам, инфраструктур-
ные проекты в городах с насе-
лением менее 1 млн человек 
более уязвимы «в силу малой 
капитализации».

Накануне прохождения 
фондами пилотных стресс- 
тестов момент для стимули-
рования высокорисковых, 
по сути, венчурных вложе-
ний выбран не слишком 
удачно, соглашаются экспер-
ты. «Серьезным сдерживаю-
щим фактором остаются не-
прозрачность таких проектов 
для сторонних инвесторов 
и, как следствие, трудности с 
оценкой рисков и низкая 
ликвидность. На фоне уже-
сточения регуляторных тре-
бований ЦБ фонды продол-
жат замещение высокорис-
ковых вложений»,— счита-
ет директор группы рейтин-
гов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин.

В Банке России предложе-
ние Минстроя пока не полу-
чили. Там лишь повторили, 
что пока правила инвестиро-
вания средств пенсионных 
накоплений не предусма-
тривают возможности таких 
инвестиций, а любые изме-
нения в инвестиционной де-
кларации НПФ «должны 
приниматься исходя из по-
тенциальных рисков, кото-
рые могут принять на себя 
фонды».

Павел Аксенов

Коммунальщики  
ждут помощи пенсионеров
Минстрой предлагает НПФ малые концессионные проекты

В законодательстве обнаружи-
лась прореха, из-за которой ми-
крофинансовые организации 
(МФО) рискуют понести серьез-
ные убытки. Суд признал недей-
ствительной выдачу займа под 
залог недвижимости, так как 
его размер превышает допусти-
мую для микрозайма планку 
1 млн руб. Теперь МФО не смо-
жет требовать с должника залог 
и рискует не вернуть свои день-
ги. Юристы считают, что такое 
решение суда может открыть до-
рогу для оспаривания других 
подобных сделок.

Должники МФО «АСД-финанс» до-
бились в двух судебных инстанциях 
признания двух договоров займа под 
залог недвижимости (два земельных 
участка и дом) на 3,9 млн руб. недей-
ствительным. Такое решение пред-
полагает, что недвижимость освобо-
ждена из-под залога, кредитор боль-
ше не вправе претендовать на ее изъ-
ятие в счет долга, хотя заемщик внес 
по займам лишь несколько плате-
жей. Об этом 

”
Ъ“ рассказал исполни-

тельный директор «АСД-финанс» 
Алексей Смирнов, представив соот-
ветствующие документы.

Дело в том, что в законе определе-
но: размер микрозайма не может 
превышать 1 млн руб. Также допу-
скается выдача МФО займов в кате-
гории «иные займы», если это огово-
рено в уставе организации. Именно 
в рамках этой категории, как утвер-
ждает господин Смирнов, и были 
выданы злополучные ссуды. Однако 
суд отметил, что, безусловно, МФО 
вправе было выдать иной заем и в 
большем размере, но в материалах 
дела «отсутствуют доказательства то-
го, что данный заем выдан в рамках 
иной деятельности и не является 
микрозаймом».

Ситуация неоднозначная, счита-
ют участники микрофинансового 
рынка и юристы. «Важно, как был 
оформлен договор и в рамках какой 
уставной деятельности МФО он был 
заключен»,— рассуждает управляю-
щий партнер консалтинговой груп-
пы АДВАКО Андрей Саенко. «Дея-
тельность по предоставлению иных 
займов, в том числе свыше установ-
ленных сумм основного долга заем-
щика перед МФО, не относится к 
микрофинансовой и должна быть 
отражена в учредительных доку-
ментах микрофинансовой органи-
зации»,— подчеркнули в пресс-
службе ЦБ. По данным господина 
Смирнова, в уставных документах 
его компании отражено, что она мо-
жет выдавать «иные ссуды», однако 
не уточнил, есть ли там указание 
именно на ипотеку.

В этом деле есть еще один нюанс. 
Договоры были заключены в 2015 го-
ду, когда действовала старая редак-
ция закона об МФО, которая предус-
матривала категорию «иные займы», 
однако не давала ее расшифровки. 
«Закон напрямую не запрещал, но и 
не разрешал МФО выдавать займы на 
сумму свыше 1 млн руб., обеспечен-
ные недвижимостью,— комментиру-
ет управляющий директор сервиса 
онлайн-кредитования 

”
Е заем“ Лига 

Трупа.— Расшифровка появилась 
только в редакции закона об МФО от 
29 марта 2016 года, когда в силу всту-
пила редакция, которая позволяет 
МФО выдавать именно ипотечные 
займы». Суд, согласно документам, 
принял во внимание также то, что 
срок ипотечного займа составлял все-
го год, что характерно опять же для 
микрозаймов.

Сам господин Смирнов не согла-
сен с тем, что закон можно прочитать 
двояко. «Выдача займов под залог не-
движимости регулируется Граждан-
ским кодексом, который предусма-
тривает, что любой заем может быть 
обеспечен»,— указывает он. «Суд 
признал данный заем микрозаймом 
без должной аргументации,— под-
держивает его заместитель директо-
ра СРО микрофинансовых организа-
ций МиР Андрей Паранич.— Зако-
ном не установлены ограничения по 
размерам 

”
иных займов“. В других за-

конах таких ограничений тоже нет».
Решение судов может побудить 

также других должников оспорить 
подобные сделки. Так, по данным ре-
гулятора, сумма задолженности «по 
иным займам» составляет около 
15 млрд руб. Это более 17,5% от всей 
суммы задолженности юридиче-
ских и физических лиц по процен-
там и основному долгу перед МФО. 
Господин Смирнов сообщил 

”
Ъ“, что 

собирается продолжить борьбу в 
Верховном суде. Однако если Вер-
ховный суд поддержит решение низ-
ших инстанций, то может возник-
нуть прецедент, руководствуясь ко-
торым другие судьи могут оспорить 
аналогичные сделки, заключенные 
до 29 марта 2016 года.

Признание подобных сделок не-
действительными открывает дорогу 
недобросовестным заемщикам. «Ос-
вобождение от бремени предмета за-
лога открывает заемщику возмож-
ность для получения под ту же недви-
жимость нового кредита»,— преду-
преждает господин Саенко. Это зна-
чит, указывает он, что кредиторы уже 
не смогут надеяться на изъятие обес-
печения в случае невозврата кредита 
и взыскивать свои деньги годами.

Юлия Полякова,  
Елена Ковалева

МФО столкнулись  
с недействительностью
Суд разрешил должникам  
не платить кредитору

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк «Восточный», входящий 
в топ-50 в стране, несмотря на 
улучшение финансовых показа-
телей в 2016 году, сообщил о «су-
щественной неопределенности» 
в отношении непрерывности 
своей деятельности. Неопреде-
ленность связана с проверкой 
банка, проведенной ЦБ. От ее 
 результатов будет зависеть, ка-
кой объем капитала нужно при-
влечь «Восточному». Впрочем, 
там не скрывают, что потребует-
ся «значительное увеличение».

Банк «Восточный» опубликовал 
МСФО за 2016 год, сообщив о значи-
тельном улучшении финансовых ре-
зультатов. По итогам года банк зара-
ботал 3,2 млрд руб. чистой прибыли 
против убытка за 2015 год в размере 
10,67 млрд руб. Есть и значительное 
улучшение в части проблемной за-
долженности: ее объем за год сокра-
тился втрое, до 10,5 млрд руб., а ре-
зервов — с 29,6 млрд до 9,8 млрд руб. 
Банк списал безнадежные кредиты 
на 23 млрд руб., размер кредитного 
портфеля до вычета резервов за год 
снизился на 28%, до 85 млрд руб.

• Банк «Восточный» на 1 января 2016 
года занимал 46-е место по размеру 
активов и 45-е место по размеру ка-
питала. Крупнейший акционер банка 
— фонд Baring Vostok с долей 44,6%. 
Еще 32% банка принадлежат акцио-
нерам Юниаструм-банка через «Фин-
вижн Холдингс Лимитед», 6,5% владе-
ет «Тройте Инвестментс Лимитед», 
и 16,5% принадлежат прочим акцио-
нерам, доля каждого —  менее 5%.

Однако, несмотря на улучшение 
финансовых показателей, откры-
тым остается вопрос с докапитали-
зацией банка. В своем заключении 
аудитор «Прайсвотерхаускуперс Ау-
дит» указывает на «наличие сущест-
венной неопределенности, которая 
может вызвать сомнения в способ-
ности группы непрерывно продол-
жать свою деятельность». Согласно 
отчетности банка, «существенная 
неопределенность» связана с тем, 
что, «если руководство не сможет 
значительно увеличить капитал 

первого уровня в 2017 году, это мо-
жет вызвать значительные сомне-
ния в способности группы продол-
жать свою деятельность». Банк нахо-
дится в процессе согласования ре-
зультатов проверки, проведенной 
ЦБ в 2016 году.

Информация, которую приводит 
аудитор,— очень существенный и 
тревожный сигнал кредиторам бан-
ка, считает глава группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук. «На фоне убытков текущего го-
да — за два месяца около 3 млрд 
руб.— нормативная достаточность 
капитала объединенного банка 

 продолжает падать и на начало мар-
та находилась на крайне низком 
уровне — 6,82%, то есть ниже норма-
тивного уровня с учетом надбавки 
за поддержание капитала»,— пояс-
няет эксперт.

Таким образом, объединение с 
Юниаструм-банком (в конце января 
2017 года) не привело к существен-
ному улучшению ситуации с капи-
талом, добавляет управляющий ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Станислав Волков. «На 
мой взгляд, к выражению сомнений 

в способности группы непрерывно 
продолжать свою деятельность ауди-
тора подтолкнула неопределен-
ность в отношении результатов про-
верки, проведенной Банком Рос-
сии»,— заключает эксперт.

Впрочем, в «Восточном» увере-
ны, что проблемы с капиталом бу-
дут решены. У банка есть несколько 
источников привлечения дополни-
тельного капитала, пояснил его гла-
ва Алексей Кордичев,— открытая 
эмиссия (банк размещал дополни-
тельные акции в 2015 и 2016 годах) 
и конвертация действующих субор-
динированных облигаций в бес-

срочные бонды (при согласии вла-
дельцев субординированных обли-
гаций). «Мы сейчас начинаем пере-
говоры с держателями наших субор-
динированных облигаций и готовы 
предложить хорошую доходность 
по этому инструменту»,— пояснил 
господин Кордичев.

Аудитор не мог не отразить во-
просы, указывающие на наличие су-
щественной неопределенности, 
если на момент подписания отчет-
ности у него не было информации о 
возможном объеме резервирования 
и потребности в дополнительном 
капитале, отмечает руководитель 
практики управления рисками ФБК 
Роман Кенигсберг. «Руководство при 
этом тоже честно раскрыло в отчет-
ности существующие риски, так как 
на данном этапе непонятно, какой 
капитал потребуется банку, а соот-
ветственно, невозможно прогнози-
ровать, насколько акционеры банка 
смогут его обеспечить или насколь-
ко реально банку привлечь его с 
рынка»,— объясняет эксперт. По его 
мнению, все будет зависеть от ко-
нечных договоренностей с ЦБ.

Кирилл Лукашук добавляет, что 
это далеко не первый пример рос-
сийского финансового института, 
реализация агрессивной стратегии 
которого, в том числе в части M&A, 
«не проходит испытание спадом 
экономики и требует все новых вли-
ваний акционерного капитала для 
поддержания нормального функ-
ционирования».

Юлия Локшина

«Восточному» нужен новый капитал
Банк ждет согласования результатов проверки ЦБ КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Сбербанк заработал  
на акциях MasterCard
В марте 2017 года Сбербанк продал пакет ак-
ций MasterCard, говорится в сообщении бан-
ка. С учетом этого доход от операций с цен-
ными бумагами за месяц составил 9,7 млрд 
руб. Детали сделки не раскрываются. Неиз-
вестно также, полностью ли Сбербанк вышел 
из капитала платежной системы. Сделка по-
ложительно сказалась на динамике операци-
онного дохода, отмечает банк. Операцион-
ный доход до вычета резервов в первом 
 квартале 2017 года увеличился на 16,9% — 
до 372,5 млрд руб. В марте 2017 года Сбер-
банк получил 50,4 млрд руб. чистой прибыли 
по РСБУ против 40,7 млрд руб. за аналогич-
ный период 2016 года. Всего же в первом 
квартале банк увеличил чистую прибыль 
в 1,54 раза — до 155 млрд руб. (за первый 
квартал 2016-го — 100,4 млрд руб.). Чистый 
процентный доход банка увеличился относи-
тельно первого квартала 2016 года на 4% 
и составил 281,1 млрд руб. Чистый комисси-
онный доход за январь—март по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года вы-
рос на 14,2% — до 76,6 млрд руб. Расходы 
на совокупные резервы в марте составили 
23,7 млрд руб. За январь—март расходы 
на резервы составили 48,8 млрд руб., что 
в 2,2 раза меньше объема за аналогичный 
 период предыдущего года. Сбербанк объяс-
няет это стабилизацией качества портфеля. 
Активы в марте сократились на 1,2% — 
до 21,3 трлн руб. «Интерфакс»

Альфа-банк оставил себе 
ОФЗ на 5 тыс. руб.
Альфа-банк оставил себе облигации феде-
рального займа (ОФЗ) символическим объе-
мом 5 тыс. руб. «В соответствии с заключенны-

ми дополнительными соглашениями с Агентст-
вом по страхованию вкладов (АСВ) Альфа-банк 
оставил минимальный размер займа — по од-
ной бумаге из соответствующих пяти выпусков 
номинальной стоимостью 1 тыс. руб. каждая 
на общую сумму 5 тыс. руб.»,— сообщили 
в пресс-службе кредитной организации. 
Это сделано для сохранения статуса участни-
ка программы докапитализации через АСВ 
с соответствующими преференциями. Участие 
в этой программе предполагает возможность 
сотрудничества с госкомпаниями и госкорпо-
рациями, государственными внебюджетными 
фондами, а также возможность привлекать 
и размещать свободные бюджетные средства. 
В конце прошлой недели Альфа-банк сообщил, 
что вернул ОФЗ на сумму почти 63 млрд руб., 
полученных в рамках участия в госпрограмме 
докапитализации. «Прайм»

Банки отлучат  
от госсредств
Минфин намерен запретить размещение де-
позитов федерального бюджета в банках, ог-
раничивающих операции с предприятиями 
и отраслями, которые подверглись санкциям. 
Такое предложение содержится в проекте из-
менений правил размещения средств бюдже-
та, опубликованного в пятницу на портале за-
конопроектов regulation.gov.ru. Такие кредит-
ные организации будут определяться отдель-
ным решением правительства РФ. Похожее 
требование Минфин уже предлагал ввести 
для банков, работающих со средствами стра-
тегических предприятий, госкорпораций 
и ФГУПов. В феврале сообщалось, что прави-
тельство будет принимать решения о запрете 
таким компаниям работать с банками, мате-
ринские структуры которых находятся в стра-
нах, установивших санкционный режим в от-
ношении России. «Интерфакс»

3,2 миллиарда рублей
чистой прибыли по МСФО  
получил банк «Восточный» в 2016 году, 
убыток по итогам 2015 года  
составлял 10,67 млрд рублей 

Глава Минстроя 
Михаил Мень 
 подготовил для не-
государственных 
пенсионных фон-
дов портфельное 
предложение
ФОТО АЛЕКСАНДРА  

МИРИДОНОВА
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Конфликт S7 и аэропорта Но
рильска, отказывающегося со
гласовать рейсы авиакомпании 
в нужное для нее время, резко 
обострился. После того как S7 
пожаловалась в ФАС, аэропорт 
попросил прокуратуру и Росави
ацию оценить действия авиа
компании: прилет несогласо
ванных рейсов в Норильске рас
ценивают как угрозу авиабезо
пасности, нарушение закона 
и введение в заблуждение пас
сажиров. В S7 считают жалобу 
 аэропорта реакцией на обраще
ние в ФАС и называют обвине
ния несостоятельными.

Принадлежащий ГМК «Нориль-
ский никель» аэропорт Норильска 
попросил Западно-Сибирскую 
транспортную прокуратуру, Рос-
транснадзор и Росавиацию «дать 
правовую оценку» действиям авиа-
компаний S7 и «Глобус» (входят в од-
ну группу). Они, по мнению аэро-
порта, «нарушают законодательство, 
вводят в заблуждение пассажиров и 
создают угрозу авиабезопасности». В 
письме гендиректора аэропорта Ан-
дрея Никифорова (копия есть у 

”
Ъ“) 

поясняется, что с 27 марта S7 летает 
между Новосибирском и Нориль-
ском «без согласования времени», на 
судах и под кодом «Глобуса», хотя 
предварительные запросы поступа-
ли от S7. «Переуступка слотов допу-
скается, если рейсы подтверждены 
и при согласии оператора»,— гово-
рится в письме. По подсчетам госпо-
дина Никифорова, «Глобус» совер-
шил в Норильск десять несогласо-
ванных рейсов.

• Аэропорт Норильска (единствен-
ный крупный авиаузел Таймыра) 
в этом году стал одним из самых 
проблемных в стране. Как писал 

”
Ъ“ 

27 января, летом здесь начнется ре-
монт взлетно-посадочной полосы 
(ВПП), из-за чего Норильск не смо-
жет принимать большие самолеты 
и  летать с Таймыра в европейскую 
часть РФ придется с пересадкой. S7 
хотела получить слоты в Норильске 
для Embraer 170LR, которые могут 
летать с короткой ВПП на дальние 
расстояния без посадок.

Письмо аэропорта — реакция на 
обращение S7 в ФАС в марте, сооб-
щили 

”
Ъ“ в авиакомпании. Тогда S7 

жаловалась, что за три дня до начала 
весенне-летней программы полетов 
аэропорт отказался обслуживать 
рейсы S7 в интервале с 7:30 до 9:15, 
хотя перевозчик запрашивал это 
время с августа 2016 года. Аэропорт 
считал, что его мощности не позво-
ляют увеличить пассажиропоток в 
этом интервале, авиакомпании 
предлагалось более позднее время. 
Но в S7 настаивали, что ее расписа-
ние составлено с учетом «удобных 
стыковок для пассажиров, летящих 
из Норильска в другие города». На 
прошлой неделе S7 сообщила, что 

опять запросила шесть рейсов в не-
делю Новосибирск—Норильск «с 
гибкими временными интервала-
ми», заявив: анализ утренней за-
грузки аэропорта показал, что за-
прошенное время свободно. Ответа 
не получено.

Андрей Никифоров в обращении 
в прокуратуру пояснил, что работа 
аэропорта организована по норма-
тивам пропускной способности с 
учетом согласованных слотов. Меж-
ду 6:00 и 9:00 обслуживается не ме-
нее 900 человек на вылет (пять—
семь самолетов без учета грузовых), 
это предел норматива — 300 человек 
в час. После теракта в Петербурге по 
распоряжению Росавиации усиле-
ны меры авиабезопасности, время 
досмотра увеличилось. Поэтому 
«прилет несогласованных рейсов S7 

и 
”
Глобуса“ в час пик» приводит к 

скоплению пассажиров и встречаю-
щих внутри аэропорта и на прилега-
ющей территории, что «повышает 
угрозу противоправных действий». 
В S7 считают обвинения в угрозе 
авиабезопасности несостоятельны-
ми, поскольку ее нормы обеспечива-
ет служба аэропорта, а авиакомпа-
ния «полно и своевременно» оплачи-
вает сборы.

В S7 признают, что расписание 
полетов из Новосибирска не согла-
совано, но авиакомпания получает 
разрешение от аэропорта на вылет 
каждого рейса, и добавляют, что 
«рейс не может приземлиться без 
разрешения диспетчера и готовно-
сти служб аэропорта». Но, по словам 
господина Никифорова, у аэропорта 
Норильска нет технической возмож-
ности обслуживать рейсы: в заявках 
были Embraer 170/Airbus 320, а при-
летают Boeing 737 «Глобуса». «Дезин-
формирование негативно сказыва-
ется на производственных процес-
сах»,— считает он. Гендиректор пи-
шет, что S7 не соблюдает правила пе-
ревозок, продавая билеты на «само-
вольно установленные рейсы, ци-
нично игнорируя интересы пасса-
жиров». Он пояснил, что 30–40% пас-
сажиров S7 летят через Новосибирск 
в другие города, но несогласован-
ные рейсы вылетают «в порядке жи-
вой очереди» с задержкой около по-
лутора часов, что создает проблемы 
со стыковками. В аэропорту опаса-
ются, что «дестабилизирующие дей-
ствия» создадут новые риски во вре-
мя летнего ремонта ВПП.

Глава Infomost Борис Рыбак отме-
чает: аэропорты обычно стремятся 
удовлетворить потребности авиа-
компаний, поскольку именно те 
определяют экономическую эффек-
тивность аэропорта. При таких отка-
зах, считает эксперт, аэропорт, как 
правило, отстаивает интересы авиа-
компаний, с которыми у него «осо-
бые взаимоотношения». Прямым 
конкурентом группы S7 в Нориль-
ске выступает «Нордстар», так же, 
как и аэропорт, принадлежащая 
«Норникелю».

Елизавета Кузнецова

S7 направили  
из Норильска в прокуратуру
В аэропорту сочли авиакомпанию угрозой безопасности «Компания не может оценить 

истинной причины появления доку-
мента,— говорят в ФГК,— так как не 
имеет договорных отношений с 

”
Мосэнерго“, ОГК-2 и ТГК-1. Насколь-

ко нам известно, компании приобре-
тают энергоресурсы у определенных 
на конкурсе поставщиков, те выбира-
ют экспедиторов, которые и опреде-
ляют оператора». ФГК не имеет воз-
можности прокомментировать, где и 
в каком объеме в этой цепочке изме-
нились ценовые условия и кто из 
участников «спекулирует сложив-
шейся ситуацией». Доля вагонов ФГК 
в перевозках угля для ГЭХ в 2016 году 
— не более 20%, говорят в компании-
операторе, считая, что «это дополни-
тельно подтверждает безоснователь-
ность жалобы». ФГК заинтересована в 
прямом контракте с ГЭХ, но «к сожале-
нию, обращений ТГК-1, ОГК-2 или 

”
Мосэнерго“ не получала».

Глава «Infoline-аналитики» Михаил 
Бурмистров подтвердил, что на спото-
вом рынке было два повышения стои-
мости перевозки угля в полувагонах 
— в сентябре—октябре 2016 года на 
15–20% и в феврале—марте 2017 года 
на 5–10%. Вагонная составляющая вы-

росла с 500–600 руб. до 1,2–1,3 тыс. 
руб. за вагон в сутки. Но, считает он, 
будучи маркетмейкером, ФГК не явля-
ется доминирующим игроком. Ее до-
ля в перевозке угля — 23% в 2016 году 
и 22% в январе—феврале этого года, 
тогда как у ПГК — 14,5% и 13,5% соот-
ветственно. Во внутрироссийских пе-
ревозках угля доля ФГК снизилась с 
24% в 2016 году до 21,5% в начале 2017 
года, у ПГК — с 20,1% до 18,5%. Цены 
растут на фоне роста погрузки, и ОАО 
РЖД ожидает роста вагонной состав-
ляющей по полувагонам до 1,5 тыс. 
руб. в сутки, отмечает эксперт.

По мнению господина Бурмистро-
ва, потребители могут присоединить-
ся к делу только как наблюдатели: 
уголь на ТЭС идет на условиях CPT (со 
включенной в цену доставкой), и о до-
ле цены перевозки в стоимости то-
плива знает только грузоотправитель. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом засе-

дания в ФАС, замечает, что ТГК-1 и 
ОГК-2 заявляли, что «не располагают 
информацией о долях рынка ФГК и 
ценах конкурентов», но «в их жалобе 
заявлено о монопольно высоких це-
нах оператора со ссылкой на материа-
лы дела, которые до заседания не бы-
ли доступны третьим лицам».

Наталья Скорлыгина

Дело ФАС подкрепили 
генерацией

Контроль над Михеевским 
 ГОКом Русской медной компа
нии (РМК) Игоря Алтушкина 
должен перейти к CIS Mining 
Develop ment с Британских Вир
гинских островов (BVI). По дан
ным источников 

”
Ъ“, пока 

за офшором может стоять сам 
господин Алтушкин, который 
готовится привлечь партнеров 
для развития ГОКа. Юрисдик
ция BVI удобна с точки зрения 
финан сирования и защиты ак
тива, а интерес могут проявить 
китайцы, говорят эксперты.

Правительственная комиссия по 
контролю за иноинвестициями 
одобрила приобретение компани-
ей CIS Mining Development Limited 
«прав, позволяющих определять ус-
ловия ведения предприниматель-
ской деятельности АО 

”
Михеевский 

ГОК“», рассказал в пятницу замести-
тель главы ФАС Андрей Цыганов. 
По его словам, иностранные инвес-
торы приходят, чтобы реализовать 
инвестпроект по развитию добычи 
медных руд и их обогащению, пре-
пятствий для сделки «сейчас не су-
ществует». В ФАС отказались на-
звать 

”
Ъ“ бенефициаров CIS Mining 

или группу лиц, в которую она вхо-
дит, уточнив лишь, что она создана 
в юрисдикции BVI. В РМК сказали, 

что дадут комментарии после пу-
бликации решения комиссии.

• Михеевский ГОК входит в РМК 
Игоря Алтушкина, начал работу 
в 2014 году, мощность — свыше 
320 тыс. тонн концентрата (около 
60 тыс. тонн меди) в год. В первую 
очередь вложено 26,8 млрд руб., инве-
стиции во вторую с ростом произво-
дительности в полтора раза оцени-
вались в сопоставимую сумму.
В презентации РМК 2016 года 

(есть у 
”
Ъ“) указывалось, что на ко-

нец 2015 года доля группы в ГОКе — 
85%, владельцы еще 15% не раскры-
вались, отмечалось, что первую оче-
редь на 60% оплатили кредитами Газ-
промбанка, которому заложены ак-
ции АО. По данным СПАРКа и Росста-
та, ГОК принадлежит ООО «Капи-
тал», которым паритетно владеют со-
ветник президента РМК Андрей Ре-
мизов и партнер Игоря Алтушкина 
по УБРиР Владимир Печененко (вла-
деет 19,99% банка).

Одобрение правительственной 
комиссии нужно, так как разрабаты-
ваемое ГОКом Михеевское месторо-
ждение с запасами около 1,4 млн 
тонн меди относится к недрам феде-
рального значения, допуск иностран-
цев к ним ограничен законом. При 
этом два собеседника 

”
Ъ“, знакомых 

с бизнесом РМК, полагают, что пока 

CIS Mining представляет интересы 
Игоря Алтушкина. «Бизнесмен, оче-
видно, готовится разделить риски 
инвестирования во вторую очередь 
ГОКа с партнерами»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. Игорь Алтуш-

кин — гражданин РФ, следует из дан-
ных УБРиР. Схема владения РМК, по 
презентации компании и кипрскому 
реестру, включает Russian Copper 
Company Management Ltd (Кипр) и 
владеющую ей Russian Copper 
Company Limited (BVI). Возможно, ак-
циями последней господин Алтуш-
кин владеет не напрямую, а через но-
минальных держателей. Так, именно 
непрямая структура владения рос-
сийскими бизнесменами «Открытие 
Холдингом» стала причиной долгого 
согласования покупки алмазодобы-
вающей «Архангельскгеолдобычи» у 
ЛУКОЙЛа, рассказывали источники 

”
Ъ“ (правительственная комиссия в 

пятницу также ее одобрила).
Адвокат Антон Титков говорит, 

что выбор юрисдикции BVI для сдел-
ки по ГОКу «не удивляет»: «BVI наря-
ду с Багамами и Кипром входят в 
тройку лидирующих юрисдикций 
— источников прямых инвестиций 
в Россию, де-факто это любимые га-
вани для парковки инструментов 
владения российскими активами 
российскими же владельцами». BVI 

— классический офшор, который да-
ет полный набор инструментов для 
структурирования владения акти-
вом и сделок с ним: закрытый ре-
естр, британское право и др., объяс-
няет юрист. Старший юрист BGP 
Litigation Анастасия Евтушенко ука-
зывает, что «до эпохи деофшориза-
ции и международного обмена ин-
формацией» BVI в связке с Кипром 
«повсеместно использовались биз-
несом для эффективного с налого-
вой точки зрения владения актива-
ми». Но после введения правил КИК 
и прочих деофшоризационных мер 
в РФ, а также «в свете общемировой 
тенденции к прозрачности и обмену 
финансовой информацией настрое-
ния безнаказанности использова-
ния офшорных структур для ухода от 
налогообложения сменились осто-
рожностью», говорит юрист.

Олег Петропавловский из БКС 
считает, что Михеевский ГОК может 
заинтересовать китайцев: у них есть 
свободные мощности по переработ-
ке, и они активно скупают сырьевые 
активы. Так, китайский Highland 
Fund должен увеличить долю в Быст-
ринском ГОКе «Норникеля» до 13,3%, 
докупив 2,66%.

Анатолий Джумайло,  
Анна Занина,  
Евгений Хвостик

Михеевский ГОК пропишут в Атлантике
РМК ждет соинвесторов для проекта

В целом оценки Минэкономики 
оставляют России свободу выбора: 
по ним отказ от соглашения с ОПЕК 
существенного влияния на экспорт 
РФ и платежный баланс вообще не 
окажет. Официальное мнение Мин-
фина неизвестно, источники 

”
Ъ“ в 

министерстве сообщали, что она сов-

падает с позицией Минэкономики. 
Но есть и другая точка зрения — что 
выход России из соглашения в июле 
несет большие риски, будет означать 
распад консенсуса внутри ОПЕК, воз-
врат к ценовой войне и борьбе за до-
лю рынка. «Цены резко упадут, это 
невыгодно и бюджету, и компани-
ям»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве. «Весь рынок ожидает 

продления соглашения, потому что 
цены не устраивают никого»,— гово-
рит аналитик западного инвестбан-
ка. Он считает, что ситуация с запаса-
ми носит сезонный характер, к лету 
стоит ждать их быстрого сокраще-
ния. Официальная позиция Минэ-
нерго РФ состоит в том, что нужно до-
ждаться мая и принять решение, ис-
ходя из динамики запасов, добычи в 

США и уровня цен. При этом все со-
беседники 

”
Ъ“ согласны, что реше-

ние должно быть одобрено на уров-
не президента РФ и что есть внешне-
политические факторы, в том числе 
связанные с ситуацией вокруг Си-
рии, влияние которых сейчас невоз-
можно предсказать.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Бутрин

Цены не фонтан

Внешэкономбанк, активно рас
продающий активы, выставил 
на аукцион свои 20% минус 1 ак
ция в подконтрольной «Акрону» 
Верхнекамской калийной ком
пании — операторе Талицкого 
проекта. ВЭБ рассчитывает про
дать его не менее чем за 10,6 
 млрд руб. Но на рынке сомнева
ются, что на пакет найдется ка
койлибо претендент на фоне 
 переизбытка предложения 
и низких цен на мировом  
калийном  рынке.

Внешэкономбанк сообщил, что 
выставил на торги 20% минус 1 акция 
ЗАО «Верхнекамская калийная ком-
пания» (ВКК, контроль у «Акрона»). За-
явки на аукцион будут приниматься 
до 11 мая, итоги подведут 22 мая. На-
чальная цена пакета, по оценке EY,— 
10,6 млрд руб., шаг аукциона — 
10 млн руб.

• ВКК разрабатывает Талицкий уча-
сток Верхнекамского калийно-магни-
евого месторождения в Пермском 
крае. Стоимость проекта — $1,5–
1,7 млрд. Изначально старт добычи 
был намечен на 2018 год с выходом 
на полную мощность в 2018 году, 
но сроки несколько раз сдвигались: 
 сейчас предполагается запуск в 2021 
году и выпуск 2 млн тонн калия в год 
с 2023 года. Но, скорее всего, производ-
ство  запустят в 2023 году, на полную 
мощность оно выйдет в 2025 году. 
Сейчас «Акрон» согласовывает пере-
нос сроков с Главгосэкспертизой.
Основной проблемой Талицкого 

проекта всегда было финансирова-
ние. «Акрон» в 2008 году выиграл аук-
цион на участок за 16,8 млрд руб. и 
долго искал партнеров. Предполага-
лось, что проблему решит пул банков 
с участием хотя бы одного госбанка. В 
2012 году 38% ВКК за 12,8 млрд руб. 
($412 млн при среднем курсе 31 руб./$) 
выкупили ВЭБ (20% минус 1 акция, из 
общей оценки цена пакета — 6,7 мл-
рд руб., или $216 млн), ЕАБР (9,1%) и 
Райффайзенбанк (8,95%, затем увели-
чил до 10,95%). Соглашение предусма-
тривало обратный выкуп акций 
«Акроном». В 2014 году компания ку-
пила долю Райффайзенбанка и пере-
продала 19,99% акций ВКК «Сбербанк 
инвестициям», а весной 2016 года 
приобрела пакет ЕАБР. Шли перегово-
ры и о выкупе доли ВЭБа. Источники 

”
Ъ“ в компании поясняли, что, по су-

ти, партнерства с банками не получи-
лось: те не были готовы инвестиро-
вать и разделять с «Акроном» риски, а 
предлагали стандартные кредиты. 

Компании по-прежнему нужно еще 
около $1,2 млрд на проект.

«Акрон» по-прежнему имеет преи-
мущественное право выкупа доли ВЭ-
Ба в проекте, пояснил 

”
Ъ“ председа-

тель совета директоров компании 
Александр Попов. По его словам, ре-
шение о том, будет ли компания им 
пользоваться, «Акрон» примет по ито-
гам аукциона, когда будет понятна 
окончательная стоимость пакета. «Мы 
посмотрим на цену, которую предло-
жит покупатель на торгах, и взвесим, 
нужны ли нам эти акции за такие 
деньги»,— отметил он.

ВЭБ распродает активы для повы-
шения ликвидности на фоне кризиса, 
крупнейшей сделкой стала продажа в 
2016 году «Газпрому» 3,6% его акций и 
ADR стоимостью около 125 млрд руб. 
До конца 2018 года ВЭБ планирует 
продать Проминвестбанк, Связь-банк 
и банк «Глобэкс», также расстанется с 
гостиницей Radisson Blu Resort & 
Congress Centre в Сочи. Но на рынке 
не уверены, что ВЭБу удастся продать 
долю в ВКК. Андрей Лобазов из «Ато-
на» отмечает: аукцион логичен, так 
как продавец заинтересован в более 
высокой цене. Но он отметил, что на 
калийном рынке цены за последние 
годы сильно упали (в 2015 году калий 
шел по долгосрочному контракту в 
Китай по $315 за тонну, а в 2016 году 
— по $219), ожидается рост предложе-
ния, и вокруг актива вряд ли будет 
ажиотаж. По мнению господина Лоба-
зова, производителей калия из РФ не-
большой пакет в ВКК не заинтересует 
из-за отсутствия контроля, а финансо-
вых инвесторов не привлечет «факти-
чески замороженный проект».

Ольга Мордюшенко

ВЭБ выходит из калия
Госкорпорация  
хочет продать долю в ВКК

Мы изучаем две-три 
возможности по «Акрону»: 

можно продать,  
продать частично,  
можно продолжать 

находиться в проекте
— Сергей Горьков,

глава Внешэкономбанка, 27 февраля

Ц И Т А Т А
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Не все аэропорты охотно 
вставляют S7 в свой график  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Как стало известно 
”
Ъ“, в алко

гольном холдинге Roust Рустама 
Тарико с 1 мая сменится руково
дитель: вместо Гранта Уинтерто
на пост глобального CEO займет 
нынешний глава польского биз
неса компании Монзер Елабра
ши. За четыре года он смог по
чти удвоить долю Roust на во
дочном рынке Польши.

О том, что Грант Уинтертон с 1 мая 
покидает Roust, в пятницу сотрудни-
ки холдинга узнали из письма его 
основного владельца Рустама Тарико 
(копия есть у 

”
Ъ“). Должность глобаль-

ного гендиректора (CEO) с 1 мая зай-
мет Монзер Елабраши. «Я благодарен 
Гранту за его значительный вклад в 
построение консолидированного 
бизнеса Roust»,— сказано, в частно-
сти, в письме. Из него следует, что ре-
шение уйти со своего поста топ-ме-
неджер принял сам. В пресс-службе 
компании подтвердили факт предсто-
ящего кадрового изменения.

Грант Уинтертон в разное время ру-
ководил российским подразделени-
ем Coca-Cola Company, был директо-
ром по маркетингу и продажам 
«Вимм-Билль-Данна» и генеральным 
менеджером «Red Bull Россия». В 2012 
году возглавил российский офис ал-
когольного холдинга CEDC (водки «Зе-
леная марка», «Парламент»). После то-
го как в 2013 году владельцем CEDC 
стал Рустам Тарико, господин Уинтер-
тон получил пост глобального CEO 
всего его алкогольного бизнеса, объе-
диненного в холдинг Roust. Топ-ме-
неджер компании-конкурента гово-
рит: слухи о том, что Грант Уинтертон 

уйдет из Roust, ходили около года. С 
1 сентября прошлого года он уже усту-
пил должность руководителя «Руст 
Россия» Илье Блинову.

«Мои главные задачи — нарастить 
доли компании на рынке России, по-
высить объем производства и при-
быльность»,— заявлял 

”
Ъ“ господин 

Уинтертон в 2012 году. Но с того време-
ни доли основных водочных брендов 
CEDC/Roust в России уступили свои 
позиции. По данным Roust, в 2016 го-

ду ее продажи в России сократились 
на 19,5%. При этом в компании отме-
тили, что в четвертом квартале объе-
мы реализации на домашнем рынке 
были только на 2,6% ниже аналогич-
ного периода 2015 года, а в первые два 
месяца 2017-го они выросли на 14,4%. 
Общие продажи Roust за 2016 год уве-
личились на 7%, до 23,5 млн дал, сле-
дует из материалов холдинга. Рост 
был обусловлен, в частности, положи-
тельной динамикой в Польше: там 
продажи прибавили 13,8% (в других 
странах они увеличились на 45,1%). В 
объеме продаж Roust Польша обошла 
Россию еще в 2015 году: 12,7 млн про-
тив 8,9 млн дал. Производимая компа-
нией в Польше Zubrowka, по данным 
журнала Impact, второй год подряд яв-
ляется четвертой по объему водкой в 
мире — в 2016 году ее продажи выро-
сли на 15,4%, до 6,4 млн дал.

Свои успехи в Польше Roust связы-
вает с деятельностью Монзера Елабра-

ши. По итогам 2013 года, когда госпо-
дин Елабраши приступил к руковод-
ству польским бизнесом, доля компа-
нии на водочном рынке страны была 
22,7% в натуральном выражении, то в 
феврале текущего года — 43,8%, про-
дажи выросли с 8 млн до 13,5 млн дал.

До прихода в CEDC в 2013 году 
Монзер Елабраши занимал руково-
дящие позиции в Coca-Cola Compa-
ny, Coca-Cola Hellenic, Red Bull и Hen-
kel. Представитель Roust, комменти-

руя назначение господина Елабра-
ши, отметил, что сейчас компании 
требуется бизнес-лидер, который 
сосредоточится на обеспечении 
дальнейшего роста на российском и 
международных рынках.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
сомневается, что изменения в руко-
водстве Roust существенно отразят-
ся на положении дел компании в 
России. «Опыт прежних экспатов на 
российском алкогольном рынке по-
казывает, что западная модель 
управления не подходит для не-
го»,— говорит он. При этом госпо-
дин Дробиз считает, что кадровые 
перестановки Roust следовало совер-
шить год назад: «Это позволило бы 
компании воспользоваться ростом 
легального рынка водки в течение 
2016 года. В 2016 году, согласно Рос-
стату, производство водки выросло 
на 16,1%, до 73,2 млн дал.

Олег Трутнев

Roust обновит 
гендиректора
Глобальным CEO холдинга Рустама Тарико  
станет глава его польского бизнеса

Семья Игоря Бабаева, контроли
рующая группу «Черкизово», 
продаст ей Национальную агро
промышленную компанию 
(НАПКО). Компания владеет 
147 тыс. га земель, стоимость 
сделки составит 5 млрд руб. 
без долга. Синергия от слияния 
 позволит «Черкизово» сфоку
сироваться на производстве 
приоритетных культур.

Группа «Черкизово» в пятницу 
объявила о намерении приобрести 
100% ООО «Национальная агропро-
мышленная компания». НАПКО при-
надлежат 147 тыс. га земель в Липец-
кой, Тамбовской и Пензенской об-
ластях и сопутствующая инфра-
структура для возделывания и хра-
нения зерновых. Активы НАПКО бу-
дут интегрированы в растениеводче-
ский сегмент «Черкизово», управ-
ленческая и производственная ко-
манды сохранятся. 

За НАПКО «Черкизово» заплатит 
5 млрд руб. и возьмет на себя долг 
компании (751 млн руб. на конец мар-
та 2017 года). НАПКО оценена близко 
к рынку, считает управляющий ди-
ректор BEFL Владислав Новоселов. «C 
учетом падения цен на зерно из-за 
укрепления рубля и фактического за-
крытия рынка Турции стоимость 
сделки кажется завышенной»,— воз-
ражает старший аналитик BCS Global 
Markets Марат Ибрагимов. 

НАПКО принадлежит семье Иго-
ря Бабаева, которая владеет 65% ак-
ций «Черкизово». По данным ЕГ-
РЮЛ, сейчас 74,6% в НАПКО принад-
лежат Nafco Ltd. Еще 25,4% с 31 марта 
2017 года у MB Capital Europe (она же 
владеет 61% «Черкизово», следует из 
списка аффилированных лиц груп-
пы). Ранее эта доля была в собствен-
ности у гендиректора НАПКО, сына 
господина Бабаева Евгения Михай-

лова, который также возглавляет со-
вет директоров «Черкизово». 

• «Черкизово» — один из крупнейших 
в России производителей куриного 
мяса, свинины и мясных продуктов. 
Продажи в 2016 году выросли на 9%, 
до 903 тыс. тонн. Выручка группы 
за тот же период увеличилась на 7%, 
до 82,4 млрд руб., чистая прибыль 
сократилась на 68%, до 1,9 млрд руб. 
Акции торгуются на Московской 
бирже, GDR — на Лондонской бирже. 
Решение о сделке с НАПКО было 

принято после появления у «Черки-
зово» уверенности в растениеводче-
ском секторе, заявил 

”
Ъ“ гендирек-

тор группы Сергей Михайлов. По его 
словам, синергия от включения ак-
тивов позволит сфокусироваться на 
выращивании культур, приоритет-
ных для основного бизнеса — произ-
водства мясных продуктов. По дан-
ным отчетности «Черкизово», наибо-
лее сильный рост выручки из трех 
сегментов мясного бизнеса в 2016 го-
ду показала переработка: ее оборот 
увеличился на 9%, до 31,6 млрд руб. 

(32% от всей выручки). Доходы от сви-
новодства снизились на 4%, до 
15,9 млрд руб.

В последние годы «Черкизово», по 
собственным данным, ежегодно за-
купала у НАПКО 9–11% всего потре-
бляемого объема зерновых. Акцио-
неров волновал процесс ценообразо-
вания этих закупок, сделка этот во-
прос снимает, говорит директор 
Prosperity Capital Management (вла-
деет миноритарной долей в «Черки-
зово») Алексей Кривошапко. То, что 
некоторых инвесторов раздражало 
существование родственной компа-
нии, не входящей в группу, подтвер-
ждает и Сергей Михайлов. 

По прогнозу «Черкизово», интег-
рация НАПКО в течение нескольких 
лет увеличит самообеспеченность 
группы зерном с 30% до 60%. В 2016 
году она собрала 467,9 тыс. тонн зер-
на, НАПКО — 250 тыс. тонн. Также 
сделка снизит зависимость от вола-
тильности рынка зерновых, от воз-
можного дефицита зерна, слабого 
курса национальной валюты и изме-
нения цен у поставщиков, добавили 
в «Черкизово». В конце прошлого се-
зона стоимость пшеницы четвертого 
класса достигала 10,6 тыс. руб. за 
тонну, после чего цена опускалась 
почти до 8 тыс. руб., напоминает ген-
директор компании «Прозерно» Вла-
димир Петриченко. 

С покупкой НАПКО общий зе-
мельный банк «Черкизово» достиг-
нет 287 тыс. га. Это поставит группу 
чуть ниже 15-го места в рейтинге 
крупнейших российских землевла-
дельцев, подсчитал Владислав Ново-
селов из BEFL. В 2017 году «Черкизо-
во» не планирует крупных сделок с 
землей, но может провести укрупне-
ние и балансировку уже имеющихся 
активов, сказал господин Михайлов.

Анатолий Костырев

«Черкизово» купит родной земли
Группа приобретает НАПКО у семьи Игоря Бабаева

Я пахарь, который создал 
богатство, а другой  

что-то украл у народа. 
И вроде все богатые

— Игорь Бабаев,
основной владелец «Черкизово»,  

в интервью журналу «Секрет фирмы»  
в июне 2007 года

Ц И Т А Т А

73,2 миллиона дал
водки было произведено в 2016 году
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В Национальном рекламном альянсе 
(НРА), главном продавце рекламы 
на российском телевидении, сменил
ся гендиректор: вместо Оганеса Собо
лева компанию возглавил Сергей 
 Васильев, многолетний руководитель 
предшественника НРА — селлера Vi. 
Среди причин перестановок на фоне 
роста продаж альянса на 10% источ
ники 

”
Ъ“ указывают конфигурацию 

селлера, которой оказалось сложно 
управлять, а также неудовлетвори
тельную заполняемость рекламой 
 ряда каналов, включая входящие 
в «Газпроммедиа».

Совет директоров НРА утвердил в долж-
ности гендиректора компании Сергея Васи-
льева. Его задача — «настройка механизма 
объединенных продаж альянса, выведение 
его на крейсерский режим и создание еди-
ной торговой платформы для всех участни-
ков рекламного рынка». Контракт с возглав-
лявшим НРА с момента его образования 

прошлым летом Оганесом Соболевым истек 
и не был продлен по его желанию.

НРА — главный продавец телерекламы в 
России с 2017 года, его учредили «Первый ка-
нал», ВГТРК, «Национальная Медиа Группа» 
и «Газпром-медиа» в равных долях. До того 
телерекламу продавали селлер Vi, принадле-
жавший структурам Юрия Ковальчука и его 
партнеров, и его младший конкурент — 
сейлз-хаус «Газпром-медиа», входящий в од-
ноименный холдинг. Гендиректором Vi (ра-
нее — «Видео Интернешнл») с 2003 года был 
Сергей Васильев, в прошлом, как и господин 
Соболев, один из учредителей селлера. 

Три собеседника 
”
Ъ“ в НРА не связывают 

возвращение господина Васильева с резуль-
татами альянса, который нарастил продажи 
в первом квартале на 10%, что выше плана. 
Дело в том, что селлер фактически состоит из 
двух компаний с разными «очень непросты-
ми акционерами», а такой структурой «очень 
сложно управлять», считают собеседники.

Сейчас продажами действительно зани-
маются две структуры: НРА размещает феде-
ральную телерекламу, а Новая сервисная 
компания (НСК) по договору с НРА продает 
рекламу в региональном эфире и в интерне-
те. В НСК крупнейшая доля (30,9%) принадле-

жит «Газпром-медиа», а остальными владеют 
партнеры господина Ковальчука бывший 
глава «Олимпстроя» Таймураз Боллоев, пред-
седатель совета директоров банка «Россия» 
Дмитрий Лебедев (по 23,55%) и наследник 
петербургского медиаменеджера Олега Руд-
нова Сергей (22%).

«Эта конструкция была неуправляемая 
вообще: все дергали в разные стороны, и не-
понятно, куда в итоге ехать»,— объясняет 
источник 

”
Ъ“ в НРА. Понадобилось «сгрести 

сложную конструкцию в кулак, чтобы она 
управлялась», решили вернуть Сергея Васи-
льева; господину Соболеву операционное 
управление такой структурой не очень под-
ходило, говорит источник. Вместе с уходом 
Оганеса Соболева НРА объявил о назначе-
нии гендиректором НСК Эдуарда Райкина, 
бывшего директора петербургского пред-
ставительства «Первого канала», ранее отве-
чавшего в альянсе за региональные прода-
жи телерекламы.

Собеседники 
”
Ъ“ в крупных рекламных 

сетях выдвигают и другую версию: «так себе 
идут продажи по ряду каналов», в особенно-
сти входящих в «Газпром-медиа», что могло 
вызывать недовольство этого холдинга. 
Смена команды «выглядит как кризисный 

менеджмент», полагают собеседники в 
агентствах.

Данные агентства Publicis Media на осно-
ве Mediascope свидетельствуют, что в целом 
селл-аут за два месяца 2017 года достиг 85% 
против 90% годом ранее, что объясняется но-
вой политикой НРА, в рамках которой сел-
лер решил придерживать 15% инвентаря для 
экспериментов с продажами. Но заполнен-
ность рекламой на НТВ оказалась ниже на 
24%, на «Матч ТВ» — на 31%, на ТНТ4 — на 16% 
(все три входят в «Газпром-медиа»). Селл-аут 
также заметно снизился на РЕН ТВ — на 11%, 
а каналы «СТС Медиа» в то же время оказа-
лись распроданы на 100%. 

Собеседники 
”
Ъ“ в агентствах подчеркива-

ют, что альянс не мог урегулировать ситуацию 
со всеми каналами; осенью была анонсирова-
на новая ценовая политика и ряд нововведе-
ний в продажах, но до реализации всех про-
цессов у менеджмента «не доходили руки». 
«Возвращению профессионала можно только 
порадоваться. Правда, вопрос, с какой про-
граммой приходит Сергей Васильев»,— резю-
мирует руководитель одной из сетей. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в НРА уточняет: программа — «чтобы 

все заработало, никаких резких движений».
Анна Афанасьева

Рекламный альянс заменил главного
Гендиректором НРА стал Сергей Васильев

Норвежская Telenor продолжает 
избавляться от акций телеком
муникационной группы Veon, 
основной акционер которой — 
структура миллиардера Михаи
ла Фридмана. На этой неделе 
Telenor планирует продать 
4% акций Veon примерно 
за $260 млн с дисконтом 7,5% 
к рынку. В результате ее доля 
в Veon снизится до 19,7%, после 
чего норвежская компания 
 может продать еще 8% акций.

Veon (ранее Vimpelcom Ltd) сооб-
щила 7 апреля, что ее акционер 
Telenor планирует продать 70 млн 
американских депозитарных акций 
(ADS; каждая из них представляет од-
ну обыкновенную акцию) по цене 
$3,75 за штуку. По итогам торгов на 
Nasdaq в Нью-Йорке в четверг, 6 апре-
ля, стоимость одной ADS Veon состав-
ляла $3,97. 7 апреля на закрытии тор-
гов цена бумаги снизилась до $3,86.

Организаторами размещения ста-
ли Citigroup и Morgan Stanley. Сдел-
ка, как ожидается, будет закрыта 12 
апреля 2017 года. Чистый доход от 
продажи 4% акций Veon Telenor оце-
нила в $259,2 млн. «Это очередной 

шаг в процессе продажи принадле-
жащих нам акций Veon»,— сообщил 
представитель Telenor (цитата 
Reuters). Сейчас Telenor принадле-
жит 416,7 млн акций, или 23,7% 
Veon. После сделки у нее останется 
примерно 346,7 млн ADS (19,7% ак-
ций), а также трехлетние облигации 
на $1 млрд, конвертируемые в ADS. 
Также Veon перестанет фигуриро-
вать в финансовых результатах 
Telenor в качестве ассоциированной 
компании, уточняет Reuters.

• Veon обслуживает по всему миру 
235 млн абонентов сотовой связи. 
Один из ключевых ее активов — 

 российский «Вымпелком» (бренд «Би-
лайн»). Крупнейший акционер Veon 
с долей 47,9% — LetterOne Михаила 
Фридмана и партнеров. Основной 
акционер Telenor — правительство 
Норвегии. Сейчас компания ведет 
мобильный бизнес в 13 странах 
и еще в 12 представлена через Veon.
Telenor объявила о желании вый-

ти из капитала Vimpelcom Ltd в октя-
бре 2015 года. Это сложный актив, 
где нет возможности получить пол-
ный контроль, поясняла Telenor. Ре-
шение норвежской компании также 
связывали со скандалом, в который 
попала Vimpelcom, оказавшись фи-

гурантом расследования о взятках 
при получении частот в Узбекистане. 
За это в 2016 году Vimpelcom уплати-
ла штраф $795 млн. Telenor начала 
распродавать акции Vimpelcom в 
сентябре 2016 года. Тогда бумаги бы-
ли предложены рынку с десятипро-
центным дисконтом, напоминает 
Credit Suisse. В отчете Telenor по ито-
гам третьего квартала отмечалось, 
что Telenor продала 9,3% акций 
Vimpelcom за $557 млн —  с убытком 
около $387,5 млн.

Telenor не может продавать ак-
ции в любой момент времени — су-
ществуют так называемые закрытые 
периоды перед публикацией отчет-
ности или после продажи предыду-
щего пакета. Сейчас как раз был не-
большой промежуток между закры-
тыми периодами, и Telenor восполь-
зовалась возможностью, отмечает 
аналитик Райффайзенбанка Сергей 
Либин. По его мнению, прибыль от 
сделки Telenor может инвестиро-
вать в ключевые регионы, а часть 
выплатить акционерам в качестве 
дивидендов. Помимо предлагаемых 
сейчас инвесторам 4% Veon Telenor 
потенциально может продать еще 

около 8% акций, которые оценива-
ются в $570 млн, прогнозирует 
Credit Suisse.

Telenor продает акции Veon с дис-
контом 7,5% к цене закрытия на 6 
апреля, что вписывается в рамки 
стандартной скидки 5–10% при та-
ких предложениях, поясняет анали-
тик ФК «Открытие» Александр Вен-
гранович. Дисконт объясняется не-
обходимостью реализовать значи-
тельный объем акций в короткие 
сроки, добавляет аналитик БКС 

Игорь Гончаров. По его оценке, об-
щий объем размещаемых акций 
приблизительно в 15 раз выше, чем 
средний ежедневный объем торгов 
Veon за последние три месяца. «Тот 
факт, что акции на открытом рынке 
продаются дешевле текущей цены, 
говорит о взглядах Telenor на рос-
сийский телекоммуникационный 
рынок»,— считает заместитель на-
чальника аналитического отдела АО 
«ИФК 

”
Солид“» Азрет Гулиев.

Юлия Тишина

Telenor сделала шаг к выходу
Акционер Veon с дисконтом продает пакет акций

По правилам же Минкомсвязи, с 
1 января 2019 года объем хранимой 
информации только для одного 
крупного оператора может достиг-
нуть около 20 эксабайт, что потребу-
ет примерно 1 трлн руб. Общие рас-
ходы всех участников рынка достиг-
нут примерно 10 трлн руб.

Проблема в том, что предложен-
ные объемы хранилищ остаются не-
подъемными для рынка, будут обла-
дать избыточной мощностью и ока-
жутся загружены не более чем на 60–
70%, считают в РСПП. «Минкомсвязь 
предлагает хранение информации в 
зависимости от емкости сети. Такой 
подход не только не учитывает объе-
мов трафика, но и кратно увеличива-
ет их»,— поясняет представитель «Ме-
гаФона». Представитель МТС подтвер-
дил, что заключение комиссии РСПП 
не противоречит подсчетам компа-
нии по затратам. В «Вымпелкоме» не 
предоставили комментариев, а в «Ро-
стелекоме» считают, что для оценки 
затрат необходимо больше данных.

Выполнить требования операто-
ры смогут лишь при кратном увели-
чении цен на услуги связи, что доба-
вит к общему уровню инфляции в 
стране 1–2 п. п., считают в комиссии 
РСПП. В сводке предложений по про-
екту ассоциация «Ростелесеть» под-
тверждает: для компенсации финан-
совых затрат и обеспечения заем-
ных средств потребуется повыше-
ние цен на услуги связи в два-три ра-
за. «Потребительская корзина будет 
дорожать еще быстрее, так как расхо-
ды на связь заложены в логистику, 
маркетинг, продажи, во всю произ-
водственную цепочку, так что рост 
из 1–2 п. п. быстро превратится в 
2–3 п. п.»,— уверен аналитик компа-

нии «Алор Брокер» Алексей Антонов. 
По итогам 2016 года инфляция офи-
циально оценивалась в 5,38%. В чет-
верг, 6 апреля, глава Минэкономики 
Максим Орешкин оценил прогнози-
руемую в 2017 году инфляцию в 
3,8%, снизив этот показатель с 4%.

В пресс-службе Минкомсвязи не 
стали комментировать выводы 
РСПП. Но, по оценкам министерства, 
которые приводятся в сводном отче-
те к проекту, затраты субъектов хо-
зяйственной деятельности на реали-
зацию закона составят 4,5 трлн руб. 
При этом, по данным Минкомсвязи, 
годовой доход от оказания услуг свя-
зи, на которые накладываются обяза-
тельства по хранению информации, 
составляет 1,1 трлн руб. Получается, 
что затраты операторов, по оценке 
самого разработчика проекта, в четы-
ре раза превысят их годовой доход, 
констатирует комиссия РСПП.

Юлия Тишина

«Закон Яровой»  
вписали в инфляцию

Здания Первой образцовой ти
пографии на Пятницкой улице 
в Москве не будут реконструиро
ваны под квартиры и апарта
менты. Инвесткомпания Vesper 
объявляла о планах вложить 
в проект до 15 млрд руб., но от
казалась от них после судебных 
разбирательств по итогам при
ватизации актива. По решению 
суда победитель аукциона дол
жен вернуть акции типографии 
государству и получить обратно 
2 млрд руб.

Vesper Бориса Азаренко и Дениса 
Китаева отказалась от приобретения 
зданий Первой образцовой типогра-
фии на Пятницкой улице в Москве, 
сообщили 

”
Ъ“ в компании. Ранее 

Vesper сообщала, что планирует ре-
конструировать здания типографии 
под квартиры и апартаменты. Ком-
пания планировала вложить в ре-
конструкцию комплекса до 15 млрд 
руб., но сделка не будет завершена 
из-за решения суда по отмене прива-
тизации типографии. В собственни-
ке АО «Первая образцовая типогра-
фия» ООО «Юнитекс» подтвердили, 
что компания готова исполнить ре-
шение и вернуть акции типографии 
государству.

В самой Первой образцовой не 
комментируют решение суда, но 
подчеркивают, что сохранили контр-
оль над всем имущественным ком-
плексом: чеховским филиалом, 
Ульяновским домом печати, «Домом 
печати — Вятка», «Нижполиграфом» 
и Санкт-Петербургским газетным 
комплексом. Совокупно они выпу-
скают более 52 млн экземпляров пе-
чатной продукции в год, следует из 

отчета Книжной палаты. По данным 
Kartoteka.ru, выручка АО «Первая 
образцовая типография» в 2015 году 
составила 2,96 млрд руб., чистая при-
быль — 8,27 млн руб. Московский 
комплекс Первой образцовой типо-
графии используется как офисный 
центр, профильную деятельность ти-
пография ведет через филиалы.

Аукцион по продаже Первой 
образцовой типографии состоялся 
18 мая 2016 года. Собственником ти-
пографии стал «Юнитекс», сообщал 
Российский аукционный дом (РАД). 
В «Юнитексе» 49% принадлежат 
Vesper, а 51% — группе частных ин-
весторов. Стоимость приватизации 
типографии составила 2,03 млрд 
руб. при начальной цене 2,01 млрд 
руб. Типография «была продана с ми-
нимальным повышением, со скан-
далом, практически без конкурса», 
жаловались президенту РФ Влади-
миру Путину участники форума Об-
щероссийского народного фронта 
(ОНФ) в ноябре. Они же указывали, 
что, «по оценке экспертов», рыноч-
ная стоимость типографии составля-
ет не менее 3 млрд руб.

Оспаривать приватизацию типо-
графии другие претенденты начали 
практически сразу после аукциона. В 
июле ООО «Новое Завидово» подало 
иск к «Юнитексу», РАД и Росимуще-
ству, требуя признать торги недейст-
вительными, но иск был отклонен. В 
августе Московский областной суд 
отказал в аналогичном иске еще од-
ному потенциальному участнику 
аукциона — владельцу ООО «Интер-
нет-типография» Александру Андре-
еву. Господин Андреев в иске ссылал-
ся на то, что его представитель не 

смог попасть в РАД: до начала аукци-
она полиция вывела всех людей из 
Хрустального переулка, где находит-
ся аукционный дом, и перекрыла к 
нему доступ из-за сообщения о те-
ракте. Представитель «Юнитекса» за-
труднился пояснить, каким образом 
его гендиректор смог попасть в РАД 
для участия в аукционе, следует из 
материалов суда. Уже в октябре апел-
ляционная инстанция отменила 
предыдущее решение, признала аук-
цион недействительным и постано-
вила, что стороны сделки должны 
вернуть полученное. В ноябре 2016 
года суд также наложил арест на иму-
щество типографии для обеспече-
ния иска. В январе и марте 2017 года 
суд дважды подтвердил это реше-
ние, не став удовлетворять жалобы 
«Юнитекса».

В Росимуществе 
”
Ъ“ подтвердили, 

что суд запретил типографии отчуж-
дать принадлежащее ей недвижи-
мое имущество или обременять его 
залогом. Кроме того, сейчас невоз-
можно вносить в ЕГРЮЛ записи, свя-
занные с реорганизацией типогра-
фии, и выпускать соответствующие 
ценные бумаги. «Точка в споре будет 

поставлена высшими судебными 
инстанциями»,— подчеркнули в Ро-
симуществе.

Президент Гильдии издателей 
периодической печати Сергей Мои-
сеев называет решение по отмене 
приватизации «скорее неожидан-
ным». По его мнению, эта история 
вряд ли связана с отменой привати-
зации ряда региональных типогра-
фий, которую в конце 2016 года 
инициировало правительство. Как 
сообщал 

”
Ъ“, тогда отменить прива-

тизацию 14 региональных типогра-
фий, находящихся под управлени-
ем ЗАО «Российские газеты», пору-
чил первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. Из этих активов планиру-
ется создать новый холдинг, страте-
гией которого займутся Росимуще-
ство и Минкомсвязь. В случае же с 
Первой образцовой типографией 
скорее «повлияли частные интере-
сы», полагает господин Моисеев. Од-
нако кто именно пролоббировал де-
приватизацию и, в частности, ини-
циировал выступление в ходе фору-
ма ОНФ, ни участники конфликта, 
ни эксперты не говорят.

Елизавета Макарова

Первая образцовая типография  
не успела перестроиться
Инвесткомпания Vesper отказалась от ее реконструкции

Все абсолютно понимают, 
что эта тема неподъемная 

для операторов, это 
окончательно убьет 

капитализацию
— Владимир Евтушенков,

председатель совета директоров 
АФК «Система», о «законе Яровой» 

в интервью «России 24»

Ц И Т А Т А

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « В Ы М П Е Л К О М »  П О Г О В О Р И Т  С  Ч А Т- Б О Т О М

«Вымпелком» запустил обучаемого чат-бота, созданного на базе решений Центра 
речевых технологий, сообщили ”Ъ“ в компании. Источник ”Ъ“, близкий к оператору, 
рассказал, что объем инвестиций в проект можно оценить «в районе десятков мил-
лионов рублей». Чат-бот помогает клиентам получить информацию о тарифах и 
услугах на сайте beeline.ru и в приложении «Мой Билайн». По итогам трехмесячных 
тестов использование чат-бота позволило автоматизировать обработку 58% обра-
щений и снизить нагрузку на операторов на 30%, сообщил представитель операто-
ра. По его словам, в зависимости от причин обращения клиентов предполагается 
автоматизировать до 70% текстовых обращений на сайте и в приложении. Решение 
реализовано на технологии машинного обучения и автоматически совершенствует 
возможности чат-бота. «В планах обучить его до уровня полноценного виртуального 
ассистента, с помощью которого можно будет узнать об условиях тарифа, подклю-
ченных услугах, балансе лицевого счета, управлять выбранными услугами и тари-
фом, а также получать техподдержку»,— рассказали в «Вымпелкоме». Юлия Тишина

Сергей Васильев недолго отдыхал 
от управления крупнейшим 
в стране продавцом телерекламы  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ АКЦИИ VEON ($)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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5,0 Урегулирование Vimpelcom 
претензий в рамках расследования 
в Узбекистане (штраф $795 млн)

Уход в отставку с поста 
генерального директора «Вымпелкома» 
Михаила Слободина

Telenor заявил о продаже 
8,1% акций Vimpelcom

Слияние активов Vimpelcom 
и Hutchison в Италии

Telenor заявил 
о продаже 4% 
акций Veon
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Во втором матче финальной серии Кубка Гагарина  
магнитогорский «Металлург», проигравший стартовую встречу,  
снова принимает СКА на своем льду

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» взял свое и чужое
Красно-белые увеличили отрыв от преследователей
Лидер чемпионата России москов-
ский «Спартак» вновь оторвался от сво-
их главных конкурентов в борьбе за 
золотые медали на восемь очков. Пе-
тербургский «Зенит» неожиданно осту-
пился в домашнем матче с махачка-
линским «Анжи» — 1:1, а ЦСКА с таким 
же счетом сыграл на выезде с «Красно-
даром». «Спартак» же в Уфе взял верх 
над одноименным клубом — 3:1.

лавная сенсация 22-го тура произошла, 
конечно, в Санкт-Петербурге, где борющий-
ся за чемпионство «Зенит» не смог обыграть 
«Анжи», который перед этой встречей рас-
полагался на 12-й строчке в турнирной таб-
лице. Интересно, что больше всего насолил 
петербургскому клубу бывший спартако-
вец Павел Яковлев, открывший счет в матче. 
А голевую передачу ему, кстати, отдал дру-
гой экс-футболист «Спартака» Сергей Пар-
шивлюк. Так что красно-белые должны те-
перь им, как говорится, проставиться. Хотя 
хозяев поля, безусловно, подвел и бельгий-
ский защитник Николас Ломбертс, получив-
ший прямую красную карточку за «фол по-
следней надежды».

Петербуржцы, правда, смогли отыграться 
и в меньшинстве — Александр Кокорин по-
срамил «диванных экспертов с огромным пу-
зом и кривыми ногами», как назвал недавно 
критиков своего одноклубника Артем Дзю-
ба, и забил четвертый гол в чемпионате. Бес-
спорно, это великолепная статистика для на-
падающего с зарплатой, по данным источни-
ков, около €3,5 млн в год. Но большего ни Ко-
корину, ни Дзюбе добиться не удалось. Более 
того, в концовке «Анжи» имел несколько от-
личных моментов для взятия ворот и едва не 
увез с «Петровского» полновесные три очка.

Наставник «Зенита» Мирча Луческу был 
очень разочарован ничейным результатом. 

После финального свистка он в сердцах даже 
сорвал с себя шапку и бросил ее оземь. «К со-
жалению, теперь не все зависит от нас,— 
отметил румынский специалист, общаясь 
с журналистами.— И это очень печально. 
К тому же к завершающей стадии чемпиона-
та мы подошли с большим количеством кар-
точек: у Нету и Доменико Кришито по семь 
предупреждений, у Дзюбы и Кокорина — по 
три. Естественно, когда столько карточек, иг-
рок бережет себя, чтобы не пропустить матч 
со 

”
Спартаком“. В какой-то мере это повлия-

ло на сегодняшний результат. Первый тайм 
сыграли просто безобразно, я могу назвать 
это антифутболом, который мне совсем не 
нравится и несвойственен моим командам».

С лидером чемпионата «Зенит» встретится 
уже в следующем туре. А пока «Спартак» вос-
пользовался осечкой конкурента, обыграв на 
выезде неуступчивую «Уфу». В составе гостей 
отличились Денис Глушаков, Квинси Промес 
и Лоренсо Мельгарехо. При этом был момент, 
когда красно-белые опять заставили понерв-

ничать своих болельщиков. Уфимцы, в част-
ности, не забили с пенальти — спасибо гол-
киперу Артему Реброву, который парировал 
удар Кехинде Фатая. Но до повторения исто-
рии с «Оренбургом», в матче с которым мос-
квичи добыли победу только на шестой до-

бавленной минуте, дело все-таки не дошло. 
«Я разозлился, когда мы пропустили мяч из-
за своих же ошибок. Это похоже на то, что слу-
чилось в прошлое воскресенье. Мы расслаби-
лись на пару минут, и нам забили. Такое не 
должно происходить»,— подчеркнул глав-
ный тренер «Спартака» Массимо Каррера.

Примечательно, что перед игрой гене-
ральный директор «Уфы» Шамиль Газизов 
публично заявил: он, дескать, не будет воз-
ражать, если соперники «Спартака» по чем-
пионской гонке финансово простимулиру-
ют его команду — с его точки зрения, это не 
противоречит спортивному принципу. Не-
известно, откликнулись ли «Зенит» и ЦСКА 
на предложение подобных услуг, но в любом 
случае уфимцы свой гонорар не отработали.

В пользу «Спартака» сложился и матч «Крас-
нодар»—ЦСКА. Главный арбитр встречи Сер-
гей Иванов назначил в ворота армейцев пер-
вый в текущем чемпионате 11-метровый 
штрафной удар, и лучший бомбардир премь-
ер-лиги Федор Смолов с точки не промахнул-

ся. Теперь в его активе 12 мячей, по 9 у Дзюбы 
и Промеса. Кстати, голландец в этом туре реа-
лизовал первый пенальти «Спартака» в сезоне.

В итоге преимущества краснодарцы не 
удержали — Понтус Вернблум пробил врата-
ря хозяев Станислава Крицюка со средней ди-
станции. Ничья не устраивала ни ту ни дру-
гую команду, однако на три очка они так и не 
наиграли. «Соперник при поддержке болель-
щиков смог завладеть инициативой во вто-
ром тайме, но у нашей команды есть харак-
тер,— резюмировал наставник ЦСКА Виктор 
Гончаренко.— Мы смогли сравнять счет в не-
простой ситуации, когда против нас были 
трибуны и противник, поймавший кураж». 
«В первом тайме не справлялись в оборо-
не,— констатировал, в свою очередь, рулевой 

”
Краснодара“ Игорь Шалимов.— После пере-

рыва мы выровняли игру, владели мячом, со-
здали моменты, повели в счете. Это был хоро-
ший тайм с нашей стороны. Но если сложить 
два тайма вместе, результат закономерен».

Александр Ильин

Центральный матч 31-го тура 
чемпионата Испании, которым 
оказалось мадридское дерби 
с участием лидера турнира «Ре-
ала» и «Атлетико», принес ни-
чью — 1:1. После этого выйти на 
первое место могла «Барсело-
на». Однако она проиграла на 
выезде «Малаге» — 0:2 — и уве-
личила свое отставание от ма-
дридцев по потерянным очкам 
до шести. Шансы «Реала» на его 
первое золото за пять лет значи-
тельно возросли.

о минувшего уикенда ис-
панская примера остава-

лась единственным крупным евро-
пейским футбольным чемпионатом, 
не имевшим явного лидера. Но вот, 
похоже, этот лидер появился, хотя 
и не в тот момент, когда этого можно 
было больше всего ожидать.

Мадридское дерби с участием 
«Реала» и «Атлетико» — клубами, ко-
торые, напомним, в прошлом году 
встретились в финале Лиги чемпи-
онов,— по большому счету оправ-
дало всеобщие ожидания. «Реал» 
показал футбол высокого качества, 
«Атлетико» сравнял счет, уступая 
практически весь матч, ну а в выиг-
рыше вроде бы оказалась «Барсело-
на». Но несколько часов спустя вос-
пользоваться нужным ей результа-
том она не смогла.

Исход встречи на Santiago Berna-
beu определили два момента во вто-
ром тайме. Сначала отличился за-
щитник «Реала» Пепе. В столь важ-
ных матчах 34-летний португалец за-
бивает крайне редко, но в этот раз он 
очень удачно выбрал позицию в мо-
мент навеса со штрафного Тони Кро-

оса и неотразимо пробил головой. 
А за пять минут до конца француз-
ский нападающий «Атлетико» Ан-
туан Гризман использовал возмож-
ность, предоставленную ему обо-
роной «Реала». Оказавшись один на 
один с вратарем Кейлором Навасом, 
решившим выйти из ворот, лучший 
бомбардир прошлогоднего чемпио-
ната Европы четким ударом поразил 
ближний угол.

После этого «Барселоне» для того, 
чтобы не только догнать «Реал» по на-
бранным очкам, но и выйти на пер-

вое место за счет лучшей разницы за-
битых и пропущенных мячей, оста-
валось победить «Малагу». С точки 
зрения статистики клуб из Андалу-
сии должен считаться для каталон-
цев удобным соперником: в XXI веке 
«Барселона» проиграла ему лишь од-
нажды. Правда, произошло это сов-
сем недавно — в предыдущем чем-
пионате, а в матче первого круга чем-
пионата нынешнего на Camp Nou 
была зафиксирована нулевая ничья.

И «Малага», занимающая в тур-
нирной таблице лишь 14-е место, 
снова доказала, что является для 
«Барселоны» крепким орешком. 
В первом тайме гости пропустили 
после того, как попытались создать 
искусственное положение «вне иг-
ры», а второй гол хозяева забили уже 
на последней минуте, находясь в чи-
сленном большинстве. Дело в том, 
что на 65-й минуте за грубую атаку 
защитника «Малаги» Диего Льорен-
те прямую красную карточку полу-
чил Неймар, который в предыду-
щий раз, выступая за клуб, удалял-
ся с поля четыре года назад, еще иг-
рая в чемпионате Бразилии. Более 
того, покидая поле, звездный юж-
ноамериканец позволил себе иро-
нические аплодисменты в адрес су-
дьи, и теперь ему грозит трехматче-
вая дисквалификация. В результате 
он может пропустить матч против 
«Реала» 23 апреля.

Таким образом, «Барселона» 
не опередила лидера, а отдали-

лась от него, отставая теперь по 
потерянным очкам на шесть бал-
лов. Ко нечно, надо учитывать, что 
впереди испанское эль-класико, 
а в пре дпоследнем туре «Реалу» иг-
рать с «Севильей», которая борет-

ся с «Атлетико» за третье место. Од-
нако в том, что шансы мадридцев 
впе рвые с сезона-2011/12 взять зо-
лото возросли, сомневаться не при-
ходится.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» не догоняет
Вместо того, чтобы обойти «Реал» в споре за первое место, она потеряла и очки, и Неймара

Г

Для «Реала» Карима Бензе-
ма (в белой форме) ничья 
с «Атлетико» Стефана Са-
вича оказалась благопри-
ятным результатом 
ФОТО REUTERS

«Малага», занимающая в турнирной 
 таблице лишь 14-е место, снова дока-
зала, что является для «Барселоны» 
крепким орешком

Пережив в матче с «Уфой»  
несколько неприятных отрезков, 
«Спартак» (с мячом — Квинси  
Промес) все-таки довел его  
до довольно убедительной победы 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Турнирная таблица
 М В Н П М О

1. «Спартак» 22  16 3 3 36:19 51

2. ЦСКА 22 12 7 3 29:13 43

3. «Зенит» 22 12 7 3 38:15 43

4. «Краснодар» 22 8 11 3 29:18 35

5. «Терек» 22 9 6 7 25:25 33

6. «Уфа» 22 9 5 8 15:17 32

7. «Амкар» 22 8 8 6 20:17 32

8. «Ростов» 22 8 8 6 25:12 32

9. «Локомотив» 22 7 10 5 27:16 31

10. «Рубин» 21 7 6 8 21:22 27

11. «Анжи» 22 6 6 10 17:24 24

12. «Урал» 21 6 5 10 16:29 23

13. «Арсенал» 22 4 6 12 12:31 18

14. «Крылья Советов» 22 3 8 11 20:28 17

15. «Оренбург» 21 3 7 11 16:25 16

16. «Томь» 21 3 3 15 9:44 12

Сегодня встречаются: «Томь»—«Рубин», «Урал»—«Оренбург».

22-й тур чемпионата России
«Крылья Советов»—«Амкар» 2:2
Бруно, 16; Корниленко, 32 — Гол, 8; Занев, 30 (пен.).  
Удаление: Зинков («Крылья Советов», 90+1).

«Терек»—«Арсенал» 3:1
Митришев, 5, 20; Бериша, 90+1 — Расич, 77 (пен.).

«Зенит»—«Анжи» 1:1
Кокорин, 73 — Яковлев, 21. Удаление: Николас Ломбертс 
(«Зенит», 50).

«Уфа»—«Спартак» 1:3
Обляков, 85 — Глушаков, 38; Промес, 56 (пен.); Мельгарехо, 
90+1. Нереализованный пенальти: Фатай («Уфа»), 62.

«Краснодар»—ЦСКА 1:1
Смолов, 58 (пен.) — Вернблум, 76.

«Локомотив»—«Ростов» 0:0

Д
Чемпионат Англии
32-й тур. «Тоттенхем»—«Уотфорд» 4:0 (Алли, 
33; Дайер, 39; Сон Хын Мин, 44, 54). «Манчестер 
Сити»—«Халл» 3:1 (аль-Мухаммади, 31 (автогол); 
Агуэро, 48; Делф, 64 — Раноккья, 85). «Сток 
Сити»—«Ливерпуль» 1:2 (Уолторс, 44 — Котиньо, 
70; Фирмину, 72). «Вест-Бромвич»—«Саутгемптон» 
0:1 (Класи, 25). «Борнмут»—«Челси» 1:3 (Кинг, 
42 — Смит, 17 (автогол); Азар, 20; Маркос Алонсо, 
68). «Сандерленд»—«Манчестер Юнайтед» 0:3 
(Ибрахимович, 30; Мхитарян, 46; Рашфорд, 89). 
«Эвертон»—«Лестер» 4:2 (Дэвис, 1; Лукаку, 23, 
57; Джагелка, 41 — Слимани, 4; Олбрайтон, 10). 
Положение команд. 1. «Челси» — 75 очков (после 
31 матча). 2. «Тоттенхем» — 68 (31). 3. «Ливерпуль» 
— 63. 4. «Манчестер Сити» — 61 (31). 5. «Манчестер 
Юнайтед» — 57 (30).

Чемпионат Испании
31-й тур. «Эспаньол»—«Алавес» 1:0 (Пьятти, 56). 
«Реал»—«Атлетико» 1:1 (Пепе, 52 — Гризман, 85). 
«Севилья»—«Депортиво» 4:2 (Йоветич, 1; Сарабия, 
9; Корреа, 32; Бен-Йедер, 88 — Какута, 4, 25). 
«Малага»—«Барселона» 2:0 (Рамирес, 32; Родригес, 
90). «Сельта»—«Эйбар» 0:2 (Гарсия, 13; Леон, 51). 
«Гранада»—«Валенсия» 1:3 (Понсе, 65 — Дзадза, 19, 
21; Лоренсо, 55). Положение команд. 1. «Реал» 
— 72 очка (после 30 матчей). 2. «Барселона» — 69. 3. 
«Атлетико» — 62. 4. «Севилья» — 61. 5. «Вильярре-
ал» — 54.

Чемпионат Германии
28-й тур. «Шальке»—«Вольфсбург» 4:1 (Бургштал-
лер, 6, 77; Горецка, 23; Калиджури, 48 — Гомес, 79 
(пен.)). «Кельн»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 2:3 
(Клеменс, 18; Модест, 58 — Вестергор, 13; Траоре, 
55; Штиндль, 80). «Гамбург»—«Хоффенхайм» 2:1 

(Хант, 25, 75 — Крамарич, 35 (пен.)). «Фрайбург»—
«Майнц» 1:0 (Петерсен, 70). «Лейпциг»—«Байер» 
1:0 (Поульсен, 90+3). «Бавария»—«Боруссия» 
(Дортмунд) 4:1 (Рибери, 4; Левандовский, 10, 
68 (пен.); Роббен, 49 — Геррейро, 20). «Герта»—
«Аугсбург» 2:0 (Брукс, 12; Штокер, 37). Положение 
команд. 1. «Бавария» — 68 очков. 2. «Лейпциг» — 
58. 3. «Хоффенхайм» — 51. 4. «Боруссия» (Д) — 50. 
5. «Герта» — 43.

Чемпионат Италии
31-й тур. «Аталанта»—«Сассуоло» 1:1 (Кристанте, 
73 — Пеллегрини, 36). «Ювентус»—«Кьево» 2:0 
(Игуаин, 23, 84). «Сампдория»—«Фиорентина» 2:2 
(Бруну Фернандиш, 5; Альварес, 71 — Родригес, 
60; Бабакар, 89). «Удинезе»—«Дженоа» 3:0 (Де 
Пауль, 20; Сапата, 31; Рубинью, 49 (автогол)). 
«Кротоне»—«Интер» 2:1 (Фальчинелли, 18 (пен.), 
22 — Д’Амброзио, 65). «Милан»—«Палермо» 4:0 
(Сусо, 6; Пашалич, 19; Бакка, 37; Деулофеу, 70). 
«Болонья»—«Рома» 0:3 (Фасио, 25; Салах, 41; 
Джеко, 75). «Кальяри»—«Торино» 2:3 (Боррьелло, 
19 (пен.); Кван Сон Хан, 90+5 — Лляич, 33; Белотти, 
39; Аква, 53). Положение команд. 1. «Ювентус» 
— 77 очков. 2. «Рома» — 71. 3. «Наполи» — 64 (30). 4. 
«Лацио» — 60 (30). 5. «Аталанта» — 59.

Чемпионат Франции
32-й тур. «Анже»—«Монако» 0:1 (Фалькао, 
61). «Нанси»—«Ренн» 3:0 (Дал, 11; Диа, 51, 65). 
«Бордо»—«Мец» 3:0 (Малком, 14; Вада, 50 (пен.), 
52). «Лион»—«Лорьян» 1:4 (Толиссо, 28 — Уорис, 42; 
Марво, 49; Муканджо, 74, 80). «Тулуза»—«Марсель» 
0:0. «Сент-Этьен»—«Нант» 1:1 (Корнье, 70 — 
Накулма, 15). Положение команд. 1. «Монако» 
— 74 очка (после 31 матча). 2. «Ницца» — 70. 3. ПСЖ 
— 68 (30). 4. «Лион» — 54. 5. «Бордо» — 49.

Очередные матчи европейских футбольных 
чемпионатов
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РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Лос-Анджелес»—«Чикаго» 3:2 (овертайм; Пана-
рин («Чикаго»), 1+0). «Нью-Джерси»—«Нью-Йорк 
Айлендерс» 2:4 (Кулемин («Айлендерс»), 0+1). 
«Виннипег»—«Нэшвилл» 2:1. «Торонто»—«Питсбург» 
5:3. «Детройт»—«Монреаль» 2:3 (овертайм; Несте-
ров («Монреаль»), 0+2). «Флорида»—«Буффало» 3:0. 
«Каролина»—«Сент-Луис» 4:5 (буллиты; Толчин-
ский, 0+1 — Тарасенко, 1+2, Барбашев, 1+0). 
«Даллас»—«Колорадо» 4:3 (буллиты). «Аризона»—
«Миннесота» 1:3. «Ванкувер»—«Эдмонтон» 2:3. «Сан-
Хосе»—«Калгари» 3:1.

«Формула-1»
Гран-при Китая —  
второй этап чемпионата мира
9 апреля, Шанхай
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) 
— 1:37.36,158. 2 (2). Себастьян Феттель (Герма-
ния, Ferrari) — отставание 6,250. 3 (17). Макс Фер-
стаппен (Голландия, Red Bull) — 45,192. 4 (5). Дэ-
ниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 46,035. 5 
(4). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 48,076. 
6 (3). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 

48,808. 7 (11). Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) 
— 1.12,893. 8 (12). Кевин Магнуссен (Дания, Haas) 
— 1 круг. 9 (8). Серхио Перес (Мексика, Force India) 
— 1. 10 (18). Эстебан Окон (Франция, Force India) — 
1… (9). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — не фи-
нишировал.
Общий зачет
1–2. Хэмилтон, Феттель — по 43 очка. 3. Ферстап-
пен — 25. 4. Боттас — 23. 5. Райкконен — 22. 6. Рик-
кардо — 12. 7. Сайнс — 10. 8. Фелипи Масса (Брази-
лия, Williams) — 8. 9. Перес — 8. 10. Магнуссен — 4. 
11. Квят — 2.

Теннис
Турнир WTA в Чарлстоне (США).  
Призовой фонд — $710,9 тыс.
1/2 финала. Елена Остапенко (Латвия, 11)—Ми-
рьяна Лучич-Барони (Хорватия) 6:3, 5:7, 6:4. Да-
рья Касаткина (Россия)—Лаура Зигемунд (Герма-
ния) 3:6, 6:2, 6:1.

Турнир WTA в Монтеррее (Мексика).  
Призовой фонд — $226,8 тыс.

1/2 финала. Анджелик Кербер (Германия, 1)—Кар-
ла Суарес Наварро (Испания, 4) 7:6 (8:6), 6:1. Анас-
тасия Павлюченкова (Россия)—Каролин Гарсия 
(Франция, 3) 6:2, 6:4.

спорт
КУБОК ГАГАРИНА

Матч-штраф
«Металлург» снова проиграл на старте финала
В Магнитогорске сегод-
ня состоится второй матч 
финальной серии play-off 
Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ). Первый, 
в котором местный «Ме-
таллург» уступил петер-
бургскому СКА со счетом 
4:5, получился настолько 
захватывающим и насы-
щенным событиями, что 
его перипетии живо об-
суждались даже спустя 
сутки. Причем не только 
болельщиками и экспер-
тами, но и спортивно-дис-
циплинарным комитетом 
(СДК) КХЛ.

казать, что про-
тивостояние «Металлург»—
СКА вызвало ажиотаж, зна-
чит не сказать ничего. До-
стать билеты на хоккей в 
Магнитогорске было фи-
зически невозможно. А в 
Санкт-Петербурге в связи с 
повышенным интересом со 
стороны болельщиков ре-
шили организовать фан-зо-
ну в так называемом хок-
кейном городе, где все же-
лающие могли посмотреть 
трансляцию на большом 
экране. Несмотря на особый 

режим безопасности и плат-
ный вход, и там был аншлаг.

Стартовый матч решаю-
щей серии оправдал ожида-
ния. Опасения, что коман-
ды будут долго раскачивать-
ся после почти полуторане-
дельной паузы между фина-
лом и полуфиналами, оказа-
лись напрасными. Разве что 
первый период ушел на раз-
ведку боем, которую с мини-
мальным перевесом выигра-
ли гости благодаря голу Евге-
ния Кетова. А потом на льду 
«Арены Металлург» стало 
жарко, как в доменном цеху. 
Вторая двадцатиминутка на-
чалась с того, что хозяева за-
бросили две шайбы «из разде-
валки» и повели — 2:1. Одна-
ко тут погорячился финн Ос-
кар Осала и заработал дисци-
плинарный штраф до конца 
игры за удар соперника в го-
лову. «Сталевары» выстояли 
пять минут в меньшинстве, 

но вскоре дважды пропусти-
ли в равных составах. Впро-
чем, при счете 3:2 в пользу 
СКА матч-штраф схлопотал 
капитан армейцев Илья Ко-
вальчук — тоже за атаку в об-
ласть головы и шеи, после че-
го его наказали за грубость и 
хоккеисты «Металлурга», реа-
лизовав большинство.

Инциденты с участием 
Осалы и Ковальчука разби-
рались вчера на заседании 
СДК лиги. В итоге решения 
арбитров матча были при-
знаны правильными, но 
обошлось без дисквалифи-

каций. Оба игрока пока от-
делались денежным штра-
фом, как и нападающий 
СКА Вадим Шипачев. Лю-
бопытно, что его наруше-
ние — опасный удар клюш-
кой — во время матча оста-
лось без внимания и закон-
ные 5+20 ему выписали по-
стфактум.

Добавим, что и первый 
гол магнитогорцам забили в 
результате весьма спорного 
удаления Яна Коваржа, по-
этому вопросы к судейству 
у них наверняка остались. 
Возможно, именно об этом 

говорил на послематчевой 
пресс-конференции глав-
ный тренер «Металлурга» 
Илья Воробьев, но в завуали-
рованной форме. «Знаете, я 
в некотором шоке,— сказал 
он.— Если кое-какие вещи 
не изменятся, то у нас шан-
сов мало. Какие именно? До-
думайте сами».

СКА вырвал победу в тре-
тьем периоде, когда сначала 
швед Патрик Херсли в пря-
мом смысле слова порвал 
сетку ворот Василия Кошеч-
кина, а затем Евгений Да-
донов в красивейшем соль-

ном проходе, что называет-
ся, раздел защитника Кри-
са Ли и голкипера уральцев. 
Хозяева смогли только под-
сластить горечь поражения. 
«Безусловно, СКА очень си-
лен в нападении. Но ничего 
страшного и глобального не 
произошло,— отметил на-
падающий 

”
Металлурга“ Ев-

гений Тимкин.— Очень важ-
но, что мы сумели отыграть 
одну шайбу на последних 
секундах. Это для того, что-
бы соперник понял: мы сда-
ваться не собираемся».

Действительно, у «Маг-
нитки» пока нет поводов для 
беспокойства. Оба раза, ког-
да команда завоевывала Ку-
бок Гагарина, она проигры-
вала первый матч финаль-
ной серии. В прошлом году 
уступила ЦСКА 1:5 в гостях, 
а в 2014-м — 0:3 пражскому 
«Льву» дома.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

«Зенит» добился 
непобедимости
В регулярном первенстве  
он не потерпел ни одного поражения

Завершившийся в минувшие вы-
ходные регулярный чемпионат 
России по волейболу подарил до-
вольно примечательный рекорд. 
Действующему обладателю ти-
тула и фавориту нынешнего пер-
венства «Зениту» удалось прой-
ти длинную дистанцию регулярки 
без единой осечки. Казанцы, как и 
московское «Динамо», обеспечи-
ли себя прямое попадание в вен-
чающий сезон «Финал шести».

остижение «Зенита» и в са-
мом деле выглядит удиви-

тельным. Российский мужской во-
лейбол вообще-то очень-очень кон-
курентная среда, а уровень чемпио-
ната идеально иллюстрирует такой 
факт: в главном еврокубке, Лиге чем-
пионов, на этой неделе состоятся от-
ветные четвертьфинальные матчи, и 
в них принимают участие сразу три 
отечественных клуба — наряду с ка-
занцами белгородское «Белогорье» 
и московское «Динамо». А еще не-
сколько команд не так уж далеки от 
них по классу. И вот в таком плотном 
первенстве «Зенит» умудрился не до-
пустить ни единого сбоя.

Его доминирование стало фактом 
отнюдь не сегодня. Но, выигрывая 
два предыдущих национальных чем-
пионата, «Зенит» все-таки позволял 
другим изредка наносить себе пора-
жения. В позапрошлом сезоне их в ре-
гулярке у него было два, в прошлом 
— одно. Теперь в 26 матчах — 26 по-
бед, всего три из них — со счетом 3:2, 
предусматривающим начисление не 
максимума — трех баллов, а двух оч-
ков. И то все они — в матчах с сопер-
никами, которые не являются для «Зе-
нита» особенно серьезными раздра-
жителями. В матчах с теми, кто таким 
раздражителем является, зенитовцы 
добились просто фантастических по-
казателей: и московское «Динамо», и 
«Белогорье» смогли отнять у казанцев 
по партии за две встречи, новосибир-
ский «Локомотив» не отнял ничего.

Результаты регулярки, несомнен-
но, еще чуточку укрепили фаворит-
ский статус «Зенита». Но все равно 
считать, что очередное (а их у него 
уже восемь) золото чемпионата Рос-
сии у казанцев в кармане, что пробо-
вать отнять его у них не имеет ника-
кого смысла,— некоторое преувели-
чение. Все дело в регламенте сезона. 
Венчают его не традиционные серии 

play-off, в которых логика обычно тор-
жествует, а супертурнир под названи-
ем «Финал шести» в мае. «Зенит», как 
и финишировавшее следом «Дина-
мо», получил прямую путевку в него, 
обладатели еще четырех определятся 
в стыках между командами, занявши-
ми места с третьего по десятое.

Так вот «Финал шести» (на его про-
ведение претендуют Казань, Москва 
и Калининград) — это такое меропри-
ятие, в котором неожиданности как 
раз возможны. В его ужатом до пре-
дела play-off из двух стадий вопрос о 
победителе противостояния будет ре-
шаться в одном-единственном матче. 
И, даже учитывая мощь лидеров на-
падения «Зенита» Максима Михай-
лова, Мэтью Андерсона и Вильфре-
до Леона, опыт его тренера Владими-
ра Алекно, глубину скамейки, вероят-
ность того, что кто-то по крайней ме-
ре навяжет ему борьбу, не так уж мала.

Алексей Доспехов

В первом матче  
финальной серии 
СКА удалось  
сдержать Сергея  
Мозякина  
(на перед нем  
плане) и других  
лидеров  
«Металлурга» 

У «Магнитки» пока нет поводов для беспокойства.  
Оба раза, когда команда завоевывала Кубок  
Гагарина, она проигрывала первый матч финаль-
ной серии. В прошлом году уступила ЦСКА 1:5  
в гостях, а в 2014-м — 0:3 пражскому «Льву» дома

Регулярный чемпионат 
России по волейболу
26-й, заключительный тур
«Локомотив»—«Енисей» 0:3. «Нефтяник»—«Зенит» 
2:3. «Югра-Самотлор»—«Урал» 3:2. «Газпром-
Югра»—«Динамо» (Краснодар) 3:0. «Белогорье»—
«Кузбасс» 3:2. «Динамо» (Москва)—«Нова» 3:1. 
«Динамо» (Ленинградская область)—«Факел» 3:0.

Итоговое положение команд. 1. «Зенит» — 26 по-
бед. 2. «Динамо» (М) — 22. 3. «Локомотив» — 20. 4. «Бе-
логорье» — 19. 5. «Кузбасс» — 16. 6. «Факел» — 15. 7. 
«Урал» — 13. 8. «Газпром-Югра» — 11. 9. «Енисей» — 10. 
10. «Нова» — 9. 11. «Югра-Самотлор» — 8. 12. «Динамо» 
(Л) — 8. 13. «Динамо» (Кр) — 3. 14. «Нефтяник» — 2.

«Зенит» и «Динамо» (М) напрямую попали в «Финал 
шести». В сериях play-off до двух побед сыграют: 
«Локомотив»—«Нова», «Белогорье»—«Енисей», 
«Кузбасс»—«Газпром-Югра» и «Факел»—«Урал».

Наставнику «Зенита»  
Владимиру Алекно удалось 
пройти всю дистанцию  
регулярного чемпионата 
без поражений 

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Петербуржцы подобрались 
поближе к ЦСКА
Чтобы в play-off быть от него подальше

Петербургский «Зенит» в гостях 
обыграл «Химки» со счетом 74:66 
и гарантировал себе второе ме-
сто по итогам регулярного пер-
венства Единой лиги ВТБ. Под-
московной команде предстоит 
еще поработать ради сохранения 
места в первой тройке, гаранти-
рующего, что в play-off химчане 
не попадут в одну с ЦСКА полови-
ну таблицы.

лавные тренеры «Химок» и «Зени-
та» Душко Иванович и Василий Кара-
сев перед матчем, не сговариваясь, на-
звали встречу самой, пожалуй, важ-
ной для их команд в сезоне. И такая 
оценка была вполне оправдана, по-
скольку именно в этом противосто-
янии решалась судьба второго места 
в регулярном первенстве Единой ли-
ги ВТБ (первое всегда заранее отдает-
ся ЦСКА, слишком явному фавориту).

Арифметика, на которую нужно 
было ориентироваться командам, бы-
ла довольно простой. В первом круге 
«Зенит», имевший на победу больше, 
обыграл «Химки» с разницей в четыре 
очка. Кроме того, у петербургской ко-
манды гораздо лучше общий баланс 
мячей. А значит, «Химкам», чтобы 
превзойти «Зенит», нужно было побе-

ждать с отрывом более четырех очков. 
Но даже это не становилось гарантией 
серебра по итогам регулярки: нужно 
было выигрывать и оставшиеся мат-
чи. А вот «Зениту» победа с любым сче-
том обеспечивала второе место.

Игра, как и предполагалось, све-
лась к противостоянию двух ключе-
вых игроков «Химок» и «Зенита» — 
Алексея Шведа и Сергея Карасева. И 
на первых порах казалось, что побе-
дителем в этой битве выйдет Швед. 
Очень уж бодро он вел за собой ко-
манду, выдав в середине стартовой 
четверти двухминутный отрезок, по 
ходу которого набрал восемь очков 
— больше, чем успели настрелять 
другие баскетболисты гостей вместе 
взятые. Ну а после того как Вячеслав 
Зайцев попал с дистанции, возникло 
ощущение, что ничего хорошего «Зе-
нит» в этом матче не ждет. Гости ведь 
отставали уже на 11 очков и, кажет-
ся, не понимали, как из этой ямы вы-
бираться.

Однако Василий Карасев и в этот 
раз доказал, что перестраивать иг-
ру команды он умеет прекрасно, а 
Сергей Карасев снова подтвердил, 
что способен, если надо, определять 
результат матча. Вот так совместны-
ми усилиями отца и сына Карасевых 
«Зенит» и принялся понемногу вы-
правлять ситуацию.

Чтобы догнать «Химки», «Зени-
ту» потребовалось минут 17, а когда 
это случилось, гости выдали мощ-
нейший рывок, ответить на кото-
рый «Химкам» было нечем. Швед к 
тому моменту как-то растратил за-
пал, а без него, это не секрет, «Хим-
ки», мягко говоря, другая команда. 
И все же подопечные Ивановича не 
сложили руки, даже когда их отста-
вание измерялось уже двузначны-
ми числами. Но момент был безна-
дежно упущен, даже несмотря на 
то что Сергей Карасев в финальной 
десятиминутке по большому счету 
ничем не особенным не запомнил-
ся (это все равно не помешало ему 
стать самым результативным иг-
роком матча с 23 очками в активе). 
Ведь, в отличие от «Химок», у «Зени-
та» нашлись игроки и помимо лиде-
ра, способные тянуть команду. На-
пример, Стефан Маркович и Янис 
Тимма вполне успешно терзали за-
щиту «Химок» и помогли своей ко-
манде победить со счетом 74:66.

«Зенит», таким образом, добился 
в регулярном первенстве, пожалуй, 
максимума возможного. Что касает-
ся «Химок», то команда пока остает-
ся на третьем месте, но теперь шанс 
потеснить с него химчан появился у 
«Локомотива-Кубани».

Александр Петров
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культура Зальцбургский Пасхальный фестиваль  
отмечает свое 50-летие постановкой оперы  
«Валькирия»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Опера
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Французский музыкант Жан-
Мишель Жарр реализовал са-
мый амбициозный проект за 
всю свою карьеру — устро-
ил концерт на берегу Мертво-
го моря, у подножия горы Маса-
да, на самой низкой части суши. 
Как выяснил Борис Барабанов, 
выступление под названием 
«Zero Gravity» («Нулевая грави-
тация») — только начало серии 
концертов месье Жарра в про-
блемных точках Земли.

 Полтора года назад, на-
ходясь на финальной стадии записи 
альбома «Electronica», Жан-Мишель 
Жарр получил предложение высту-
пить в Израиле. Речь шла о единст-
венном в своем роде выступлении, 
которое должно привлечь внима-
ние общественности к экологиче-
ским проблемам мелеющего Мер-
твого моря. Концертную площадку 
было предложено разместить у под-
ножия горы Масада — в том месте, 
где Израильская опера в последние 
годы показала несколько пленэр-
ных спектаклей.

Идея выступить в пустыне пока-
залась Жан-Мишелю Жарру удач-
ным продолжением серии его шоу, 
непременным условием которых 
является уникальная светомузы-
кальная драматургия. До сих пор 
эти многолюдные и дорогостоя-
щие проекты осуществлялись Жар-
ром в уникальных рукотворных де-
корациях — на площади Согласия 
в Париже (1979), в лондонских до-
ках (1988), у стен МГУ (1997), у подно-
жия египетских пирамид (1999). Со-
глашаясь сыграть на берегу Мертво-
го моря, Жан-Мишель Жарр впервые 
столкнул свои фантазии с самой при-
родой. Местность, где ему предстоя-
ло установить сцену, экраны и лазе-
ры,— на 430 м ниже уровня моря, 
атмосферное давление здесь на 15% 
выше нормы, а содержание кислоро-
да — на 10%. Для музыканта, чей са-
мый популярный альбом называет-
ся «Oxygene» («Кислород», 1976), все 
это выглядело как вызов, который 
невозможно не принять.

В одном из анонсирующих ин-
тервью музыкант коснулся темы 
сворачивания Дональдом Трампом 
экологических программ, начатых 
Бараком Обамой, и сообщил, что его 
шоу станет частью сопротивления 
«всем трампам этого мира». Заявле-
ние попало в заголовки газет, и про-
ект господина Жарра сразу стали 
называть «антитрамповским», сме-
стив фокус с экологической повест-
ки на политическую. Впрочем, вряд 
ли кому-то в этом регионе удается 
вовсе не учитывать политический 
фон: в конце концов от Масады до 
Дамаска всего 250 км.

А за несколько часов до начала 
шоу на подъездах к Масаде выстро-
илась огромная пробка из автомо-
билей со зрителями. Она напоми-
нала караван, движущийся к месту 
встречи с инопланетным разумом 

из фильма Стивена Спилберга «Близ-
кие контакты третьей степени». На 
площадку зрителей долго не пуска-
ли: в пустыне разыгралась стихия. 
Скорость ветра достигала 85 км/ч, 
ограждения валились, палатки тех-
служб взлетали в воздух. В этот се-

зон сильный ветер здесь нормаль-
ное явление, и все-таки синоптики 
назвали происшедшее ураганом. Но 
буквально за полтора часа до выхо-
да Жан-Мишеля Жарра на сцену ве-
тер как по мановению волшебной 

палочки прекратился. 7,5 тыс. зри-
телей заняли свои места. Среди них 
было много выходцев из СССР — 
они знают Жарра лучше прочих из-
раильтян.

В основном шоу было построено 
на материале прошлогоднего турне 

в поддержку альбома «Electronica». 
Как и в прошлом году, на сцене ком-
позитору помогали двое перкуссио-
нистов, а сам маэстро находился вну-
три многослойной экранной систе-
мы. Новых компаньонов было двое. 
Во-первых, отдельного представле-
ния удостоился дрон с русским име-
нем «Игорь», который барражиро-
вал над сценой и зрителями. Во-вто-
рых, к Жарру присоединилась изра-
ильская певица с азербайджански-
ми корнями Кама Камила, певшая 
изумительно,— даже странно, что 
в России ее до сих пор не знают. Этот 
номер был приготовлен композито-
ром специально для израильского 
концерта. В общей сложности Жарр 
написал для него четыре или пять 
новых произведений, включая две 
вариации на тему «Oxygene» и пере-
работку пьесы «Miss Moon».

Не обошлось без обязательной 
«лазерной лиры», и в случае с этим 

трюком ураган пришелся кстати. 
Чтобы игра на лазерных лучах вы-
глядела максимально эффектно, ме-
сье Жарру обычно нужно много ды-
ма. Здесь же стихия подняла в воз-
дух столько пыли, что лучи добива-
ли буквально до звезд. «Сегодня нас 
видно даже с Марса»,— предположи-
ла в беседе с корреспондентом 

”
Ъ“ 

организатор и режиссер шоу Алек-
сандра Журан.

Амбиции у них с Жан-Мишелем 
Жарром действительно космиче-
ские. Среди прочего они планируют 
еще около десятка подобных пред-
ставлений в экологических болевых 
точках земного шара. Таким обра-
зом Жарр намерен воздействовать 
на «акупунктуру Земли».

Шоу у Масады было приключе-
нием, отчасти напоминавшим фе-
стиваль Burning Man в пустыне Не-
вада. Ясно, что аудитория зрелища 
такого рода в основном молодежь, 

на которую и рассчитан танцеваль-
ный альбом «Electronica». Однако 
основная публика француза вос-
питана альбомом «Oxygene». Мно-
гие предпочли возлежать или вос-
седать у сцены, внимая синтезатор-
ному эмбиенту. Казалось, музыкант 
все еще не нашел то универсальное 
созвучие, которое объединило бы 
обе категории слушателей. Чтобы 
найти общий язык с пришельца-
ми, героям «Близких контактов…» 
Спилберга потребовалась музы-
кальная фраза из пяти нот. 68-лет-
ний Жан-Мишель Жарр, похоже, 
не успокоится, пока не найдет свой 
ключ. Место для начала поисков он 
выбрал правильное.

КОНЦЕРТ ЭЛЕКТРОННАЯ МУЗЫКА

Жарр пустыни
Шоу «Zero Gravity» на Мертвом море

В Михайловском (Инженерном) за-
мке, филиале Государственного 
 Русского музея, открылась выстав-
ка произведений младомирискусни-
ка и советского академика Георгия 
Семеновича Верейского. Солидная 
по размеру (около 150 работ), нео-
жиданная по содержанию (кроме 
 ожидаемых у Верейского рисунков, 
офортов и литографий в экспозицию 
вошли и редко выставлявшиеся живо-
писные полотна) выставка оказалась 
историей отраженного искусства Се-
ребряного века. Рассказывает Кира 
 Долинина.

 Георгий Верейский (1886–1962) — имя 
из довольно подробного учебника по исто-
рии советского искусства. Не первого ряда, 
не на слуху, но академик, человек почтен-
ный, заведовал отделением гравюр в Эрми-
таже, художественным происхождением 
из «Мира искусства», был вхож в поздний 
круг Бенуа, Сталинскую премию имел, но 
ни в чем особенно мерзком вроде не заме-
чен, а это по его-то времени дорогого стоит. 
Он родился на Украине, впервые еще как 
любитель показал свои работы в 1904-м на 
выставке кружка харьковских художников, 
учась на юриста в Харькове, часто бывал 
в Москве и Санкт-Петербурге, в 1906–1907 
годах жил в Европе, выбрав не приманивав-
ший все живое с Востока и Запада Париж, 
а более маргинальные, но его сдержанно-
му дарованию явно необходимые Италию, 
Мюнхен и Вену.

В 1911-м Верейский переезжает в столи-
цу и с того момента становится чисто пе-
тербургским художником. Более того, его 
с легкостью можно записать в разряд нор-
мативных петербургских художников, по 
которым эта самая петербургскость све-

ряется. Он успел поучиться у тех, кто та-
кое искусство заложил,— у Добужинско-
го, Лансере и Остроумовой-Лебедевой. Сре-
ди преподавателей Новой художественной 
мастерской значился еще Борис Кустодиев, 
но попытки овладеть буйным цветолюби-
ем учителя успешными не были, что, соб-
ственно, живопись на выставке доказыва-
ет изобильно и печально. С 1915-го Верей-
ский выставляется с «Миром искусства», 
и так будет вплоть до исчезновения объе-

динения в 1924-м. Сразу после революции 
он начинает преподавать и до 1930-го рабо-
тает в Эрмитаже, в какой-то мере получив 
его, как и мирискусничество, от Бенуа.

Искусствоведом как таковым он не стал 
(хотя о Рембрандте и Мане написать успел), 
но специалистом по истории и техникам 
гравюры был блистательным. Верейский-
гравер — это и есть Верейский-художник. 
Все его подходы к живописи кажутся лю-

бительскими, притом что карандаш, резец 
или литографский камень для него поле аб-
солютной свободы. Вот только техническая 
свобода не равна свободе художественной. 
Его выставка сегодня представляется раз-
говором об «искусстве в футляре», искусст-
ве без воздуха, без динамики, без движения 
вообще. Удивительным образом оказалось, 
что среди 150 работ движение поймано толь-
ко раз: мощный печатник раскатывает ва-
лик по литографскому камню. Но все маши-
ны у Верейского не едут, а плывут или сто-
ят, птицы зависли в небытии, люди — стати-
сты, а герои его портретов либо застыли в по-
токе уходящего времени, либо просто спят. 
Это искусство — все родом из Серебряного 
века,— как потрескавшееся зеркало, с неко-
торым искажением отражает то, что было не-
когда живым и острым, а стало лишь воспо-
минанием о навеки ушедшей эпохе.

То, что было весело у Лансере или жестко 
у Остроумовой-Лебедевой, стало печально-
трафаретным у Верейского. Тот тип каран-
дашного портрета (тщательно прорисован-
ное с сангиной лицо при контурном абри-
се тела), который у Сомова и Бакста был по-
казательно виртуозным, у Верейского про-
фессионально вторичен. И даже портреты 
деятелей советской культуры, за которые 
Верейский получил свою Сталинскую пре-

мию в 1946 году, стоически вялые — другой 
советский академик удали-то прибавил бы. 
А как ведь ремесло свое любил, перед убив-
шей его операцией писал Дмитрию Мит-
рохину: «Я набираюсь сил для второй опе-
рации, которая предстоит в скором време-
ни. Необходимым средством для укрепле-
ния организма считаю рисование, чем мно-
го занимаюсь...»

Трагическая выставка получилась. Та-
лант был. Образование — блистательное. 
Профессионализм — отменный. А возду-
ха нет, как выкачали. Время ли тому виной 
или характер у этого подчеркнуто скромно-
го, тихого, стесняющегося своих выставок 
и громких слов о себе человека так отразил-
ся в искусстве, не суть важно. На наших гла-
зах сверкающий Серебряный век перенес-
ся в серые и мрачные 1930-е. Получился Ве-
рейский.

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Светотени прошлого
Выставка Георгия Верейского в Петербурге

Свое светомузыкальное 
шоу Жан-Мишель Жарр 
впервые реализовал  
не в рукотворном,  
а в природном ландшафте
ФОТО ERIK VOAKE

Тип карандашного портрета,  
который у Сомова и Бакста  
был показательно виртуозным,  
у Верейского вторичен   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Это искусство, как потрескавшееся зеркало,  
с некоторым искажением отражает то,  
что было некогда живым и острым, а стало  
лишь воспоминанием о навеки ушедшей эпохе

Проект Жарра сразу стали называть 
«антитрамповским», сместив фокус 
с экологической повестки  
на политическую. Впрочем, вряд ли  
кому-то в этом регионе удается вовсе  
не учитывать политический фон
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